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ТАСС/ВЕДОМОСТИ/А. ГОРДЕЕВ

граждан России считают острой проблему загрязнения окружающей среды, утверждают специалисты Экс-
пертно-аналитического центра Института экологии НИУ ВШЭ, и только 5% признают, что она существует, но 
не считают ее серьезной. Выяснилось, что больше всего россияне недовольны мусорными свалками: 83% ре-
спондентов оценивают ситуацию, связанную с полигонами, как «плохую» и «критически плохую». Второй по 
важности проблемой опрошенные называют состояние водных объектов, лесов и воздуха в регионе. Больше 
всего качеством воздуха недовольны жители Москвы, Тувы, Красноярского и Забайкальского краев.

94%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Идея сократить размер указате-
лей возникла у столичного Центра 
организации дорожного движения 
(ЦОДД). Ее почему-то быстро под-
хватили наверху, и, следуя поруче-
нию правительства, ряд городов 
провел соответствующий экспери-
мент. Чтобы хоть как-то узаконить 
затею, Росстандарт ввел в действие 
некий предварительный нацио-
нальный стандарт, а в конце 2018 
года вице-премьер Максим Акимов 
поручил подготовить поправки в 
реальный национальный стандарт. 

В марте 2019 года у ГИБДД по-
явились замечания по поводу при-
менения новых знаков на десятках 
московских улиц, инспекция обра-
тилась в суд, и он вынес решение 
о весьма крупном штрафе. А СПЧ 
нажаловался премьеру Д. Медведе-
ву... Короче, административные ме-

ханизмы закрутились на таких обо-
ротах, будто речь идет о проблеме 
государственной важности. 

Действительно, какая нужда ме-
нять действующие еще с 1973 года 
дорожные знаки? Да, их постоянно 
совершенствовали, модернизируя 
отдельные детали, добавляя указа-
тели и т. д., чтобы привести отече-
ственные стандарты в соответствие 
с международными. Итогом стало 
принятие новых правил в 2006 году.

Но никому не приходило в голо-
ву уменьшать знаки, особенно в ус-
ловиях все более интенсивного дви-
жения в городах, или размещать по 
нескольку мелких знаков на одной 
плоскости. По мнению представи-
телей СПЧ и других экспертов, это 
затрудняет восприятие водителями 
знаков нового формата и ведет к 
росту аварийности. Не разглядит 
водитель кирпич, въедет и... 

Какие аргументы властей спо-
собны перевесить подобные опа-
сения? Ответ до изумления прост: 
оказывается, все затеяно для улуч-
шения облика города! Во как! 
Крупные знаки вдруг стали засло-

нять величественные городские 
панорамы? Мешают любовать-
ся памятниками истории и архи-
тектуры? В столице, в Брянске с 
Улан-Удэ и в Урюпинске? Какая 
трогательная забота о чувстве пре-
красного у граждан! И весьма неде-
шевая - проект предполагает про-
изводство огромного количества 
новых знаков.

«У нас есть подозрение, что 
уменьшенные указатели - это фор-
ма лоббирования интересов их из-
готовителей, ведь замена потребует 
бюджетных затрат, - пояснил глава 
Национального антикоррупцион-
ного комитета, член СПЧ Кирилл 
Кабанов. - Аргументы в стиле «мы 
хотим, чтобы город выглядел луч-
ше» нам непонятны. Действующие 
стандарты писались, чтобы знаки 
были видны с разных расстояний 
и людям с разным зрением. Для 
уменьшенных знаков медицинско-
го обоснования нет».

Короче, кто-то снова жаждет хо-
рошо погреть руки. За счет казны 
и безопасности движения в городах.

Павел Максимов

На днях первый вице-премьер Антон Силу-
анов потряс общество информацией о новом 
законопроекте, призванном внедрить некий 
индивидуальный пенсионный капитал (ИПК). 
Похоже, речь идет о возрождении едва ли не 
почившей системы накопительных пенсий.

Напомним, с 2005 года население участвова-
ло в формировании накопительной части пен-
сий, сильно надеясь, что это увеличит заначку 
на старость. И вдруг в 2014-м, когда счет нако-
плениям шел уже на триллионы, родное госу-
дарство объявило о заморозке этих средств, 
объяснив, что денег в стране не хватает, были, 
но куда-то делись, ждите, когда вернутся.

Представим, люди несли деньги практиче-
ски в госбанк, надеясь на сохранность и про-
центы, а тот внезапно заявляет о заморозке. 
Миллионы людей остались с носом, но каби-
нет министров чувствует себя хорошо, все при 
очень больших окладах. А в декабре 2018-го 
принят закон о продлении заморозки нако-
пительной части пенсии до 2021 года, то есть 
конца «ледникового периода» не просматри-
вается.

И на фоне этого правительство опять хва-
тается за накопление пенсий (видно, все другие 
спасительные соломинки уже обломались). 
Теперь откладывать в накопительную часть 
предлагается самим работающим, доведя за 
несколько лет эти отчисления до 6%. При 
этом господин Силуанов пускается в сладкие 
обещания: дескать, затея позволит повысить 
суммы выплат пенсионерам «вплоть до 20%» 
и деньги эти будут числиться в собственности 
граждан, то есть никто их не отнимет, не замо-
розит. 

Но как у Козьмы Пруткова: «Единожды 
солгавший, кто тебе поверит?» Тем более что 
экспертам удалось узнать про готовящийся в 
недрах Минтруда регламент выплат этих нако-
пительных пенсий. Власти намерены «деньги 
граждан» отстегивать им по собственному ус-
мотрению. Распределив накопления на «срок 
дожития», который по команде сверху вместе 
с продолжительностью жизни увеличится в 
РФ к 2035 году почти до 82 лет(?!), государство 
снова урежет эти выплаты до мизерных сумм. 

Наученные горьким опытом граждане, гля-
дишь, сообразят, что лучше переводить часть 
кровной зарплаты - да хотя бы те же 6% - на 
банковские депозиты. Там уж вклады одно-
значно будут находиться в собственности их 
владельца, и никто не сможет диктовать поря-
док выплат этих накоплений. Плюс - какие-ни-
какие проценты от банка. И в случае ЧП - на-
пример, отзыва у банка лицензии - государство 
гарантирует 1,4 млн рублей страховых выплат. 
Главное, не держать больше этой суммы в од-
ном банке. 

Алексей Воробьев

Его авторы от ЛДПР 
логично утверждают, что 
при падении доходов на-
селения кататься на доро-
гих авто «слугам народа», 
получающим большую 
зарплату от того же на-
рода, просто неприлич-
но. Предложение ЛДПР 
вполне адекватное во вре-
мена кризиса, когда имен-
но органы власти должны 
подать обществу пример 
строгой экономии гос-
средств, чтобы как можно 
больше направить их на 
поддержку малоимущих. 

Но партия власти 
включила в Госдуме со-
всем иную пластинку. 
«Нельзя регламентиро-
вать все - автомобили, ту-
алетную бумагу, парфюм, 
кофе, чайные принадлеж-
ности, - заявил единоросс 
Александр Максимов. - 
Нужно говорить о воспи-
тании человека». Тонко! 
Даже слишком!

Когда ухоженный чи-
новник с ветерком фла-
нирует на дорогом авто 
мимо обездоленных пе-
шеходов, это несет для 
детей этих пешеходов 
воспитательный заряд 
огромной силы. Подоб-
ная социальная неспра-

ведливость воздействует 
на мировоззрение моло-
дых людей эффективнее, 
чем речи на митингах и 
разоблачения в интерне-
те. Этого ли не знать г-ну 
Максимову, 25 лет прора-
ботавшему в органах гос-
безопасности?

Но проблема, похоже, 
гораздо серьезнее. «Если 
человек состоялся, если 
он неординарен, он имеет 
право на все эти блага», 
- неосторожно выдал де-
путат Максимов. Нечто 
подобное общество уже 
слышало и от небезыз-
вестного сенатора Кли-
шаса, и от столоначальни-
ков помельче, чванливо 
уверявших, что имеют 
права на всяческие льго-
ты и преференции из-за 
размеров занимаемого 
кабинета и персонально-
го кресла.

Заслужили они, пони-
маешь! А чем, собствен-

но, заслужили? Постро-
или Днепрогэс, вывели 
страну в космос, создали 
ядерный щит державы, 
подняли экономику до 
мирового уровня?.. Увы, 
увы... Экономика в стаг-
нации, страна в бедности.

Как сотрудник госбе-
зопасности в 1975-2000 
годах, господин Макси-
мов знает, каким образом 
в этот период создавались 
состояния и политические 
карьеры. Кто-то нагло 
переписал на себя доход-
ное предприятие, кто-то 
хапнул госсобственность, 
кто-то, обманув избира-
телей, вознесся в пред-
ставительную власть. Как 
там в романе «Золотой 
теленок»: «Все крупные 
современные состояния 
нажиты самым бесчест-
ным путем». Пусть не все, 
но большая часть...

Большинство «успеш-
ных» в диких реалиях 

1990-х понимают, что 
поднялись на чужих ко-
стях. Этот комплекс 
вины они долго давили 
в себе, но нынче, когда 
власти отказываются от 
обязательств перед кор-
мильцем-народом, воз-
никла иллюзия, что пора 
избавляться от комплек-
сов. Вот и посыпались 
откровения «состояв-
шихся».

Экс-чекиста Макси-
мова вроде бы осадили: 
«Если вы неординарные, 
состоявшиеся и так да-
лее, то езди за свой счет! 
Почему за счет налого-
плательщика?» Но эти 
слова не убедили партию 
власти. И депутаты «ЕР» 
проголосовала против за-
конопроекта. 

Ух, оказывается, сколь-
ко в Госдуме единомыш-
ленников господина Мак-
симова!..

Лаврентий Павлов 

КИРПИЧ ПОЧТИ НЕ ВИДЕНСовет при Президенте РФ по 
правам человека (СПЧ) об-
ратился к премьеру с прось-
бой остановить уменьшение 
дорожных знаков. Потому как 
проект «непроработанный» и в 
нем не исключена коррупци-
онная составляющая.

Наши власти настолько возлюбили своих 
граждан, что отчаянно упражняются в при-
думывании для них все новых благ, заставляя 
каждый раз вздрагивать.

НА ПОДХОДЕ 
ОЧЕРЕДНАЯ 
ПЕНСИОННАЯ 
РЕФОРМА

САМОРАЗОБЛАЧЕНИЕ 
«СОСТОЯВШИХСЯ»

Госдума отказалась 
принимать законопро-
ект, запрещающий 
чиновникам покупать 
автомобили «для слу-
жебных нужд» по ценам 
выше 2 млн рублей.
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Именно Назарбаева на-
зывают «главным архитек-
тором евразийской интегра-
ции». Четверть века назад с 
трибуны Московского госу-
дарственного университета 
казахстанский лидер впервые 
озвучил «Проект о форми-
ровании Евразийского союза 
государств (ЕАС)» и впослед-
ствии много сделал для того, 
чтобы Евразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) стал ре-
альностью.

Спикер Сената Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, кото-
рому Назарбаев до проведе-
ния президентских выборов 
поручил руководить респу-
бликой, сразу заявил, что про-
должит курс Елбасы («лидер 
нации» - официальный по-
жизненный титул Назарба-
ева. - Прим. авт.), в том числе 
на углубление евразийской 
интеграции, а также придаст 
«дополнительный импульс 
развитию двустороннего со-
трудничества» с Россией.

Казалось бы, для беспокой-
ства нет причин. Но это, по-
жалуй, лишь пока Назарбаев 
сохраняет бразды правления 
республикой. Напомним, он 
оставил за собой посты главы 
Совета безопасности и пред-
седателя правящей партии 
«Нур Отан». «В случае окон-
чательного ухода Нурсулта-
на Назарбаева со сцены все 
может серьезно поменяться», 
- полагает директор учрежде-
ния «Группа оценки рисков» 

(Алма-Ата) Досым Сатпаев. 
По мнению Сатпаева, это, в 
частности, связано с тем, что 
внутри Казахстана растут ан-
тироссийские настроения. По 
словам эксперта, «страх перед 
Россией после событий 2014 
года на Украине не уменьша-
ется», а членство Казахстана в 
ЕАЭС «вызывает определен-
ное раздражение, потому что 
это объединение многие счи-
тают недееспособным».

И думать так у них, увы, 
есть основания. Главными 
инвесторами Казахстана яв-
ляются вовсе не коллеги по 
ЕАЭС. Абсолютным лидером 
по инвестициям который уже 
год являются Нидерланды, за 
ними следуют США и Швей-
цария. Россия лишь на четвер-
том месте. На пятки этой чет-
верке наступает Китай. Его 
инвестиции в РК, как и торго-
вый оборот двух стран, растут 
с каждым годом. К примеру, 

КНР уже стала крупнейшим 
инвестором транспортной 
инфраструктуры Казахстана. 
Треть всех инвестиционных 
потоков в этот сектор эконо-
мики сформирована китай-
скими инвесторами. Общий 
же объем китайских инвести-
ций оцениваются примерно в 
30 млрд долларов. 

Многие эксперты считают, 
что с приходом Касыма-Жо-
марта Токаева приоритетным 
в экономике РК может стать 
именно китайское направле-
ние. Кое-кто называет нового 
главу республики «лоббистом 
китайских деловых кругов». 
Косвенным образом это под-
тверждают факты биографии 
нового президента. Как из-
вестно, Токаев прекрасно вла-
деет китайским языком, рабо-
тал в советском посольстве в 
Пекине. 

«Китай давно тянет щу-
пальца к бывшей российской 

Средней Азии и к Казахстану, 
в частности, - говорит поли-
толог Алексей Рощин. - Соб-
ственно, Казахстану было бы 
сложно противиться китай-
скому проникновению, даже 
если бы он этого хотел (уж 
слишком разные весовые ка-
тегории), но он ведь этого и 
не хочет». По словам А. Ро-
щина, Китай хочет «собрать 
под себя все осколки, которые 
слабеющая Россия из своих 
лап выпустила». 

И, надо признать, у Пеки-
на это неплохо получается, 
причем не только в Средней 
Азии. Китайцы принимают 
живейшее участие в делах 
ближайшего (пока что) парт-
нера и союзника России - Ре-
спублики Беларусь. Вслед за 
масштабными инвестициями 
в белорусское машиностро-
ение Пекин разворачивает 
аналогичный проект и в сель-
ском хозяйстве. Крупнейшие 

китайские корпорации реши-
ли инвестировать в аграрный 
сектор Белоруссии 1 млрд 
долларов. В частности, за счет 
китайцев будут строиться но-
вые молочно-товарные ком-
плексы, модернизироваться 
перерабатывающие предпри-
ятия. Пекин намерен осущест-
влять закупку крупных пар-
тий белорусской молочки, к 
качеству которой у китайцев 
(в отличие от Россельхознад-
зора) нет никаких претензий.

Мирная экономическая 
экспансия, в том числе на про-
сторах бывшего Советского 
Союза, - стратегия Китая, его, 
если можно так выразиться, 
национальная идея. Словам 
о необходимости и пользе 
экономической интеграции в 
рамках СНГ и ЕАЭС китай-
цы противопоставляют куда 
более весомые рыночные ар-
гументы.

По предварительным дан-
ным (на момент подписания 
номера было подсчитано 
90% голосов), в первом туре 
лидирует Владимир Зелен-
ский, у него более 30% голо-
сов, на втором месте - Петр 
Порошенко (15,99% голо-
сов), лидер партии «Батькив-
щина» Юлия Тимошенко за-
ручилась поддержкой 13,36% 
избирателей, на четвертом 
месте - оппозиционный, про-
российский политик Юрий 
Бойко (11,53% голосов).

По мнению немецкого 
издания Deutsche Welle, та-
кой результат нельзя расце-
нивать иначе как серьезное 
поражение Порошенко, осо-
бенно учитывая, что пять лет 
назад он одержал убедитель-
ную победу еще в первом 
туре президентских выборов.

«Слишком велико на 
Украине разочарование его 
политикой, - пишет журна-
лист Deutsche Welle Бернд 
Йоханн. - Он реализовал 
не все заявленные рефор-
мы. Часть из них, например 
борьба с коррупцией, засто-

порилась. Не удалось ему 
и положить конец войне с 
Россией в Донбассе. А глав-
ное, уровень жизни на Укра-
ине все еще один из самых 
низких в Европе. Разве что 
богатые украинские бизнес-
мены, так называемые оли-
гархи, как и прежде, делают 
деньги. Порошенко позво-
ляет им это. Он и сам один 
из них. И за это ему сейчас 
предъявлен счет».

Украинские политоло-
ги отмечают, что одним из 
главных трендов этих вы-
боров стала ненависть к 
власти, надававшей массу 
обещаний и не выполнив-
шей их. Именно поэтому 
многие голосовали в пику 
Порошенко и его команде 
за нового человека - Зелен-
ского. 

Чьи же шансы во втором 
туре выглядят предпочти-
тельнее? Большинство экс-
пертов присуждает победу 
Зеленскому, исходя из того, 
что к нему может отойти 
часть голосов, отданных за 
Бойко и Тимошенко. 

«Думаю, для российской 
власти наиболее предпо-
чтителен вариант победы 
Зеленского, - говорит зам-
директора Центра полити-
ческих технологий Алексей 
Макаркин. - Конечно, Мо-
сква предпочла бы Юрия 
Бойко, который приезжал 
в Москву и дружит с Вик-
тором Медведчуком - глав-
ным партнером Москвы 
на Украине. Но у Бойко 
шансов не видно, а борьбу 
за восточный электорат 
выигрывает Зеленский... 
Самый неприемлемый для 
России победитель - По-
рошенко. Когда он в пер-
вый раз шел на выборы, 
многими в России он вос-
принимался как предпри-
ниматель, который может 
попытаться договориться с 

Россией и пойти на компро-
миссы. А выяснилось, что 
это совсем другой человек. 
Он вошел в роль верховно-
го главнокомандующего и 
не собирается уступать. И 
отношение к Порошенко 
очень быстро изменилось».

Немало в России и тех, 
кто предлагает вообще не 
признавать итоги украин-
ских выборов. Глава думско-
го Комитета по делам СНГ, 
евразийской интеграции и 
связям с соотечественника-
ми Леонид Калашников ре-
комендовал нижней палате 
принять соответствующее 
заявление, исходя из того, 
что «в первом туре были 
отрезаны от голосования 
весь юго-восток, Донбасс и 
те украинцы, которые жи-
вут в России». «А это уже 

5-6 млн человек, то есть 
треть от всех проголосовав-
ших. Это уже основание для 
того, чтобы не признавать 
эти выборы легитимными 
для нас», - заявил Л. Калаш-
ников.

Не признать украинские 
выборы, конечно, можно. 
Но это, как говорится, ниче-
го не убавит и не прибавит. 
Разве что еще повысит гра-
дус антироссийской ритори-
ки. Киев взял курс, который 
можно сформулировать так: 
«Подальше от России, по-
ближе к Евросоюзу и США». 
В день выборов Порошенко 
заявил: «Шаг за шагом мы 
будем продолжать идти сво-
им путем, возвращаясь до-
мой, в Европу, и рвать путы 
Москвы». Он также счел 
своим долгом напомнить 
соотечественникам, что с 1 
апреля этого года прекра-
щается действие «так назы-
ваемого базового договора с 
Москвой». Порошенко имел 
в виду Договор о дружбе, со-
трудничестве и партнерстве 
между РФ и Украиной, за-
ключенный в 1997 году и рас-
торгнутый Киевом в одно-
стороннем порядке. Что на 
очереди? Дипломатические 
отношения?

Приходится признать: кто 
бы ни победил во втором 
туре президентских выбо-
ров, всерьез рассчитывать 
на потепление российско-
украинских отношений в 
обозримом будущем, увы, не 
приходится. 

СЕРЬЕЗНОЕ ПОРАЖЕНИЕ ПОРОШЕНКО
31 марта в Незалежной состоялись президентские 

выборы. В них приняли участие 39 кандидатов. По-
скольку никто из них не набрал более 50% голосов, 

Центризбирком Украины объявил второй тур. Он со-
стоится 21 апреля. В борьбу за главный пост вступят 
действующий президент Петр Порошенко и шоумен 

Владимир Зеленский.

Добровольная отставка первого президента Респуб-
лики Казахстан (РК) Нурсултана Назарбаева многих 
заставила задуматься не только о будущем российско-
казахстанских отношений, но и о судьбе интеграцион-
ных проектов на всем постсоветском пространстве.

Игорь Минаев

Георгий Палашевский
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вориться с вут в России». «А это уже 

а Респпуб-
а многих 
российскоо-

теграццион-
рансттве.

Георгий Палашевский
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AПЕКИН ПРИБИРАЕТ 
К РУКАМ СТРАНЫ СНГ
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Официальная статистика 
умиляет: средняя зарплата по 
стране составляет 42,3 тыс. 
рублей. За десять лет она 
выросла в два раза, причем 
наиболее резкий рост наблю-
дался почему-то накануне пре-
зидентских выборов. В ЦФО 
этот показатель - 53 тыс. руб-
лей. 

В столице зарплаты и во-
все зашкаливают - средняя, по 
данным Росстата, составила 
79,7 тыс. рублей. Врач в столи-
це зарабатывает аж 138,6 тыс. 
рублей. И это в среднем! 

Как тут не вспомнить скан-
дал с водителями скорой по-
мощи, который разразился 
в Москве три года назад. Со-
гласно официальному отчету 
автокомбината, средняя зар-
плата водителя скорой на тот 
момент составляла больше 
100 тыс. рублей, а согласно 
отчету Департамента здраво-
охранения г. Москвы - 56 тыс. 
рублей.

Возмущенные водители 
скорой отправили мэру Мо-
сквы свои расчетные лист-
ки. К примеру, в расчетном 
листке водителя с 20-летним 
стажем Дмитрия Т. фигуриро-
вала зарплата 29 тыс. рублей, 
из них оклад 16 тыс. 802 рубля, 
еще 4,2 тыс. рублей - доплата 
за носилки, почти 2,5 тыс. на-
бежало за ночные часы, ком-
пенсация за опасные условия 
труда составила 160 рублей 
плюс премия.

На днях новый скандал. 
Теперь в Башкирии. На 
встрече с членом Совета 
при Президенте Российской 
Федерации по правам чело-
века Натальей Евдокимо-
вой главврач зачитала зар-
платы медперсонала, после 
чего присутствовавшие на 
встрече врачи и медсестры 
начали смеяться и аплоди-
ровать. 

Согласно отчету главвра-
ча, зарплата врачей-неона-
тологов составляет 65 тыс. 
рублей, акушерок - 35 тыс., 
а медсестры получают по 
30 тыс. рублей. На самом 
деле, как заявили медики по-
сле встречи с журналистами, 
зарплата медсестры не пре-
вышает 11 тыс. рублей, а вра-
ча - 27 тысяч.

Выяснилось также, что 
роддом недавно был передан 
в концессию - это такая но-
вомодная форма сотрудни-
чества частников и государ-
ства, когда медучреждение 
отдается коммерсантам. По-

нятно, что частный бизнес 
работает прежде всего на 
свой карман. Они ждут па-
циентов, готовых платить, не 
дожидаясь очереди на прове-
дение лечения.

По словам салаватских ме-
диков, после передачи роддо-
ма в концессию количество 
рабочих часов выросло, а зар-
платы сократились. Впрочем, 
сами коммерсанты с этим не 
согласились.

Руководство АНО «Пери-
натальный центр» вначале за-
явило, что не может «разгла-
шать сведения о заработных 

платах конкретных лиц без 
их письменного разрешения». 
Потом АНО все-таки предо-
ставило данные по зарплатам, 
но не средние, а почему-то 
максимальные и минималь-

ные. Сколько процентов ме-
диков получили максималку, 
а сколько - минималку, неиз-
вестно.

Так, в феврале минималь-
ная зарплата врача, если ве-
рить отчету АНО, составила 
24,4 тыс., а максимальная - 95 
тыс. Медсестры получили 
13,8 - 34,4 тыс. рублей, сани-
тарки - 12,9 - 16,9 тыс. рублей. 

При этом и. о. вице-пре-
мьера по социальным вопро-
сам в аппарате правительства 
Башкирии Ленара Иванова 
после скандала призналась в 
том, что зарплаты в салават-
ском роддоме после передачи 
коммерсантам действитель-
но стали ниже, чем в среднем 
по республике.

Затем поступила новость 
о том, что правительство 
республики расторгло со-
глашение с концессионером. 
Однако недовыплаченные за 
время нахождения в концес-
сии зарплаты медикам ком-
пенсированы не будут.

Другого выхода у чинов-
ников просто не было. После 
скандала 21 медик написал 
заявление об увольнении по 
собственному желанию. По-

сле этого работать в много-
страдальном роддоме стало 
просто некому.

Напомним: о переводе 
большинства медицинских 
учреждений в концессию 
было заявлено еще несколь-
ко лет назад. Тогда чиновники 
заявляли, что это не приведет 
к росту числа платных услуг, 
поможет больницам зарабо-
тать денег, обновить матери-
ально-техническую базу и 
увеличить зарплаты медпер-
соналу. Однако на деле оказа-
лось все наоборот. 

В январе скандал с зарпла-
тами случился в Алтайском 
крае. Начальник управления 
молодежной политики и ре-
ализации программ обще-
ственного развития края 
Екатерина Четошникова 
(как выяснили журналисты, 
в прошлом году зарплата чи-
новницы составила 127 тыс. 
рублей в месяц) назвала же-
лание учителей иметь зарпла-
ту больше 9 тыс. рублей «за-
вышенными требованиями» 
и пристыдила их за желание 
кататься на мерседесах. По 
словам Екатерины Четошни-
ковой, «адекватность должна 
быть во всем».

Так откуда же берутся та-
кие фантастические средние 
зарплаты, о которых перио-
дически объявляет Росстат? 
Финансисты давно объявили 
их «любимым мифом на-
ших чиновников». Если по-
считать средние зарплаты по 
отраслям, то картина выйдет 
совсем другая. Выяснится, 
например, что 70% трудо-
способного населения стра-
ны получают зарплату ниже 
средней. Причем средняя 
зарплата этих 70% составля-
ет всего-то... 19 тыс. рублей с 
копейками!

Еще 27% населения по-
лучают среднюю зарплату... 
29 тыс. рублей! Оставшиеся 
3% населения зарабатыва-
ют миллионы рублей в день, 
их зарплаты и формируют 
«среднюю температуру по 
больнице», подсчитали неза-
висимые эксперты.

Аделаида Сигида
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А для этого надо понять, что же 

происходит сегодня с основными ва-

лютами США и Европы, чего нам 

вскоре ждать. Начавшая дешеветь на 

мировых биржах нефть не сулит ни-

чего хорошего. А если верить нашему 

ЦБ, то «риски превышения предло-

жения над спросом на рынке нефти 

остаются повышенными». Соответ-

ственно, неизбежно вырастет курс 

валюты в России. 
В эти дни множество биржевых 

игроков начали избавляться от валю-

ты развивающихся стран. Это допол-

нительный риск для наших денег. К 

примеру, турецкая лира и бразильский 

реал подешевели на 5-8%, похожая 

история может случиться и с рублем. 

Но, положа руку на сердце, ситу-

ация пока не самая худшая. Если бы 

доллар получил поддержку от оче-

редного витка санкций со стороны 

США, то ситуация была бы куда хуже. 

Слава богу, пока этого нет. К тому же 

экономисты Дойче банка признали 

недавно, что «рубль - это недооценен-

ная валюта ниже справедливого кур-

са процентов на 15». 
На снижении рубля сказался еще 

один аспект - окончание периода на-

логовых выплат. Как известно, в та-

кой период экспортеры (а у нас это 

две трети сырьевой экономики) про-

дают большие объемы валюты для 

получения рублей на уплату налогов. 

Соответственно, доллар и евро деше-

веют, но теперь пошел обратный про-

цесс. 
Плохо, что курс доллара преодо-

лел психологически важный предел в 

65 рублей. После этого, считают ана-

литики, вполне возможно и более се-

рьезное падение - до уровня 66,6-68,86 

рубля за доллар. Поэтому экономи-

сты советуют пополнять запасы дол-

ларов и евро прямо сейчас, поскольку 

позже будет поздно. 
Что можно посоветовать тем, у 

кого еще остались сбережения?
• Сегодня хранить трудовые рубли 
лучше частично в долларах, частично 
в евро на депозите в крупном, из пер-
вой десятки РФ банке или госбанке. 
• Недвижимость давно уже не сред-
ство хранения денег, это пассив, а не 

актив. Золото слишком быстро ме-
няется в цене, к тому же там высокий 
НДС, и это делает его покупку почти 
бессмысленной. Опасно доверяться и 
ценным бумагам, если вы в них не спе-
циалист.
• Не стоит пытаться покупать дру-
гие валюты кроме доллара и евро - они 
малоликвидны.
• Если вам нужны редкие лекарства 
или постоянные и в большом количе-
стве ежедневно, есть смысл сделать 
запас с учетом срока годности лекар-
ства.

Евгений Александров 

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
Всем известно, что зарплаты, указанные на сайтах ка-

дровых агентств для соискателей, почти всегда завышены. 
При этом средняя зарплата, которую предлагают в Москве 
кадровые агентства, составляет всего... 56 тыс. рублей! А 
это намного ниже средней официальной зарплаты. 

Впрочем, есть над чем посмеяться. Так, одно кадровое 
агентство представило отчет о средних зарплатах, исхо-
дя из якобы имеющихся в наличии вакансий. Если верить 
этим рекрутерам, программистов в Москве с руками отры-
вают работодатели за 150-300 тыс. рублей в месяц! Юрист 
даже в небольшой организации зарабатывает ни много ни 
мало 200 тыс. рублей, бухгалтер - 150-420 тыс., в большой 
компании и вовсе 800 тыс. «как с куста». 

Остается только смеяться и аплодировать.

Россиянин может запро-
сто найти работу за 300 
тысяч, а в столице - и за 

все 800 тысяч! Кому нужна 
такая лапша на уши и не 

пора ли всей Россией на-
чать хохотать, как врачи 
салаватского роддома?

за 800 000
РОССИЯН ЗОВУТ РАБОТАТЬ

рублей

ВЕСНА: ВРЕМЯ ПОКУПАТЬ ДОЛЛАРЫ
Пока валюта снова опасно качается 

на качелях курса, простым россиянам 
стоит определиться, как сохранить свои 

доходы, отложенные на черный день. FO
T 
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Какими только про-
клятиями не осыпают 
жители многоквартир-
ных домов свои управ-
ляющие компании (УК), 
которые тянут с них 
непомерные деньги! А 
ведь вопрос можно ре-
шить в правовом поле, 
и сегодня мы расска-
жем вам о путях воз-
действия на УК.

На фоне недавнего заяв-
ления одного из руководи-
телей Минстроя России, что 
более 80% россиян удовлет-
ворены состоянием работы 
ЖКХ, сводки с «фронтов» 
свидетельствуют об обрат-
ном. Конфликты происхо-
дят практически ежедневно, 
и их адреса постоянно по-
полняются. 

Кто в доме хозяин?
Жители одного из ЖК 

столичного Войковского 
района долгие годы исправ-
но платили за коммуналку, да 
только результатов работы 
УК не видели, а потому на-
прашивался естественный 
ход событий - сменить управ-
ляющую компанию! За что и 
проголосовали на собрании 
ТСЖ. Но кто же просто так 
уйдет с насиженного места?! 
Начались тяжбы о право-
мерности решения домовла-
дельцев, проверки их подпи-
сей в протоколе...

А вот на обслуживании 
дома на ул. Карбышева в 
Красногорске столкнулись 
уже интересы сразу двух 
управляющих компаний. 
Чем не угодила ранее обслу-
живающая, жильцы так и не 
поняли. Только стали прихо-
дить им квитанции на оплату 
услуг ЖКХ от имени другой 
УК. Когда принялись выяс-
нять причину рокировки, им 
предъявили «решение»... их 
же собрания, но с явно под-
деланными подписями участ-
ников. Возмущению домов-
ладельцев не было предела! 
А новым «хозяевам дома» 
что с гуся вода, они уже и 
замки успели поменять в щи-
товой и подвальных поме-
щениях. Налицо рейдерский 
захват, причем с одобрения 
местной Жилинспекции.

Решайте сами
О некоторых тонкостях 

с выбором УК рассказала 
«МН» главный юрискон-
сульт общеправового отдела 
юридического департамента 
АО «Сити-XXI век» Эльза 
Фогель:

- Если речь идет о ново-
стройке, то до момента, пока 
собственники не определятся 
со способом управления жи-
лым фондом, застройщик сам 
нанимает по договору управ-
ляющую компанию для об-
служивания дома. В течение 
шести месяцев жильцы либо 
через общее собрание привле-
кают конкретную УК, либо 
создают ТСЖ. Если этого не 
происходит, тогда объявляется 
конкурс по выбору УК, кото-
рый организует и проводит ор-
ган местного самоуправления. 
Победителем конкурса стано-
вится управляющая компания, 

предложившая наименьшую 
цену за указанный в извеще-
нии о проведении конкурса 
перечень работ. Как правило, 
с ней заключается договор на 
обслуживание жилого фонда 
сроком на пять лет.

Конечно, за период рабо-
ты УК все может произойти. 
В частности, недовольство 
завышенными тарифами на 
коммуналку, ненадлежащим 
содержанием общественных 
зон и другими недостатками 
вполне может вылиться в 
жалобы, переходящие в про-
тивостояние.

Замена слабого 
звена

Собственники могут сме-
нить управляющую ком-
панию как по истечении 
срока договора с ней, так 
и досрочно, приняв соот-
ветствующее решение на 
общем собрании собствен-
ников жилья. Такое право 
им дает ст. 44 ЖК РФ.

Чтобы сменить УК, со-
ветует руководитель отдела 
продаж вторичной недвижи-
мости Est-a-Tet Юлия Дымо-
ва, необходимо выдвинуть 
свои требования к компании, 
запросить у нее всю финан-
совую отчетность, которую 
УК обязана предоставлять 
собственникам жилья. В про-
тивном случае можно смело 
подавать заявление в про-
куратуру о бездействии и со-
крытии данных УК. Если от-

вета не последует, а вас что-то 
не устраивает, то необходимо 
обратиться в Жилинспекцию.

Скрытие отчетности, 
продолжает эксперт, может 
означать нецелевое расхо-
дование средств. По этой 
подозрительной причине 
собственникам тем более 
следует делать все опера-
тивно, иначе УК могут при-
знать банкротом и ваш дом 
станет долговым объектом, 
который не захочет брать 
на баланс ни одна компания.

Если в ходе проверки 
состояния дел в УК Жил-

инспекция выявит конкрет-
ные нарушения, она на-
правит соответствующие 
материалы в суд, на гене-
рального директора УК на-
кладывается запрет на выезд 
за границу и выписывается 
штраф. Крупные УК чаще 
устраняют все неисправно-
сти в работе. Если этого не 
происходит, то можно про-
водить голосование за смену 
УК, подытоживает Дымова.

Денежный износ
Борьба за право управлять 

жилым фондом, не будем 
лукавить, обоснованна же-
ланием распоряжаться фи-
нансовыми ресурсами. При 
сильном председателе ТСЖ, 
заинтересованных активи-
стах-собственниках нецеле-
вое использование средств, 
поступающих от оплаты ком-
мунальных услуг, просто не-
возможно. Ведь каждая копе-
ечка, как говорится, на счету...

Однако известны ком-
пании, которые без ведома 
жильцов могут заключить 
договоры с посторонними 
лицами на аренду общедо-
мового имущества. С точки 
зрения закона эти действия 
являются нарушением, так 
как заключать подобные 
договоры и получать при-
быль от сделок может ис-
ключительно ТСЖ, то есть 
непосредственно собствен-
ники жилых помещений.

И если на общедомовой 
территории (в подвалах, на 
чердаках, в технических поме-
щениях) появились посторон-
ние люди или организации, а 
также на фасаде или крыше 
установлены посторонние 
предметы (рекламные щиты, 
антенны), значит, управля-
ющая компания решила за-

работать деньги на чужом 
имуществе. А если вдобавок 
ко всему и правление ТСЖ 
разводит руками, то легко 
допустить, что существует 
некий сговор с вашим руко-
водством. В этом случае надо 
незамедлительно обращаться 
в Роспотребнадзор или про-
куратуру, ибо такие действия 
УК являются прямым нару-
шением ст. 290 Гражданского 
кодекса: договоры со сторон-
ними арендаторами заключа-
ются исключительно с согла-
сия жильцов.

Кроме того, наряду с проб-
лемами предоставления ком-
мунальных услуг и их опла-
той некоторые компании 
зарабатывают баснословные 
суммы, используя мошенни-
ческие схемы. Скажем, УК со-
бирает плату с жильцов, но до 
реальных поставщиков услуг 
деньги не доходят, а распыля-
ются по подставным фирмам. 
У фирмы-донора формирует-
ся огромная задолженность. 
Злоумышленники в это вре-
мя создают двойника УК, ме-
няют уставные документы и 
перезаключают договоры с 
поставщиками на него. Такая 
схема распространена в свя-
зи с пробелами в законода-
тельстве РФ. Дело в том, что 
санкций за неисполнение обя-
занностей по перечислению 
средств поставщикам нет 
и управляющие компании, 
пользуясь этим, воруют мил-
лионы.

Вот и получается, что в 
случаях с УК спасение уто-
пающих - дело рук самих 
утопающих. Только бдитель-
ность и контроль собствен-
ников жилья за работой УК 
могут поставить заслон не-
добросовестным, а порой и 
криминальным структурам.

Александр Максимов

Если на фасаде или крыше дома появились реклам-
ные  щиты, значит, управляющая компания решила 
заработать  на чужом имуществе. А если вдобавок ко 
всему и правление ТСЖ хранит молчание, то легко 
допустить, что между ним и УК существует некий 
тайный сговор. Будьте начеку!

КАК НАЙТИ УПРАВУ 
НА УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ?
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Выложил в интернет 
видео халтурного ремон-

та дороги - получил ар-
матурой по машине. Так 

в Волгоградской области 
реагируют на критику. 

В небольшом поселке Ер-
зовке, что в 25 километрах 
от Волгограда, расположе-
ны оптовые склады несколь-
ких крупных ретейлеров, и 
поток большегрузов здесь не 
ослабевает. Фуры, проезжая 
по местной дороге, оставля-
ют огромные выбоины, раз-
рушая полотно, не рассчи-
танное на большие нагрузки.

В теплый мартовский день 
Владимир Ерофеев выехал 
по делам на своей инвалидной 
коляске и стал свидетелем 
странного ремонта поселко-
вой транспортной артерии: 
рабочие латали гигантские 
ямы битым кирпичом. 
Мужчина заснял факт 
на телефон и вы-
ложил видео в со-
циальной сети. На 
кадрах видно, как 
острая кирпичная 
крошка разлетает-
ся во все стороны 
из-под колес проез-
жающих фур и летит 
прямиком в машины, 
движущиеся следом за ними.

На следующий день, после 
того как видео собрало сотни 
просмотров, Владимир Еро-
феев начал сбор подписей 
жителей Ерзовки с требова-
нием провести нормальный 
ремонт дорог. Пока обсуж-
дения в Сети «кирпичной 
кладки» ям сопровождалось 
нелестными комментария-

ми в адрес чиновников, сам 
инвалид-правдолюб получил 
не менее деятельный отклик 
- неизвестные разбили его 
машину арматурой.

Все произошло под покро-
вом ночи. Владимир Ерофе-
ев услышал звук бьющихся 
стекол, выглянул в окно и 
разглядел двух мужчин в ка-
пюшонах, которые чем-то ма-
хали возле его машины. Пока 

колясочник соби-
рался и выезжал 

во двор, злоу-
мышленни-
ки убежали, 
а у тойоты 
оказались 
р а з б и т ы 
л о б о в о е 
и заднее 

стекла и 
фары. При-

бывшие на ме-
сто происшествия 

полицейские зафиксировали 
повреждения и сняли отпе-
чатки пальцев. Пока никого 
не нашли...

- Меня, решили ударить и 
по губам, и по ногам. Удари-
ли так, что в ужасе вся Ерзов-
ка. Это методы 90-х: теперь 
все, кто хотел пожаловаться 
на проблемы по дорогам, по 

детскому садику, по медицине, 
замолчали и оправдываются: 
«Нам страшно». Но я менять 
свою гражданскую позицию 
не собираюсь, - заявил Еро-
феев.

Для активиста Общерос-
сийского народного фронта 
и руководителя обществен-
ной организации инвалидов 
«Второе дыхание» машина 
- единственный способ пере-
движения по области, куда он 
ездит помогать другим инва-
лидам в получении средств 
реабилитации. Теперь вре-
менно не сможет вести свою 
общественную деятельность. 
Лишних 100 тысяч рублей на 
ремонт авто у Владимира нет.

- Какие-то мрази оставили 
Володю без средств суще-
ствования и передвижения. 
Наш активист сейчас лежит 
в больнице, приходит в себя. 
Он перенес большой стресс, 

- сообщил корреспонденту 
«МН» координатор проекта 
«Дорожная инспекция ОНФ/
Карта убитых дорог» в Вол-
гоградской области Армен 
Оганесян. - У Владимира 
двое детей, жена. Благодаря 
машине он мог зарабатывать 
на жизнь, содержать семью, 
вести общественную работу. 
Человек без двух ног жестко 
критиковал ситуацию с со-
стоянием дорог в Ерзовке. 
Он вместе с другими неравно-
душными жителями поселка, 
которым надоел дорожный 
бардак, не раз писал жалобы 
в прокуратуру, в ГИБДД, а в 
результате активной жизнен-
ной позиции получил разби-
тую машину. 

После случившегося обще-
ственники проверили состо-
яние дорожного полотна из 
нашумевшего видеосюжета, 
а заодно обратили внимание 

на отсутствие освещения и 
дорожной разметки, которые 
позволили бы местным жите-
лям без риска для жизни доби-
раться до магазинов, работы и 
учебы. 

Вот что на возмущение 
членов регионального штаба 
ОНФ ответил глава поселе-
ния Сергей Зубанков: «Эта 
дорога делалась как дорога 
на насосную станцию. Она уз-
кая. Мы затребовали экспер-
тизу, чтобы нам подтвердили, 
что дорога не предназначена 
для грузового транспорта. 
Обратились с письмом в ко-
митет транспорта, но они 
областную дорогу берегут, и 
весь транспортный поток пу-
скают по нашей маленькой 
дороге, на которой две фуры 
не могут разъехаться». Чи-
новники добавляют, что до 
2016 года дорогой пользова-
лись только местные жители, 
а потом на объездной пове-
сили знак и запретили проезд 
тяжелого транспорта. В ре-
зультате поселковая дорога 
приняла на себя весь поток. 

В ближайшие месяцы, по 
заверению Зубанкова, уча-
сток дороги будет отремон-
тирован. Смета на 600 тысяч 
рублей уже готова. Обще-
ственники тоже не дремлют. 
Они обратились в областной 
комитет транспорта и дорож-
ного хозяйства с просьбой 
рассмотреть возможность 
изменения схемы движения 
грузового транспорта через 
поселок, иначе большегрузы 
крупных сетевых ретейлеров 
и дальше будут «бить» уже 
отремонтированную мест-
ную трассу. 

Ольга Поплавская

Классическая история про Ромео и Джу-
льетту в современной жизни превратилась 
в счастливую «лав-стори». 

Все началось со снимка, 
сделанного случайным про-
хожим в Ростове-на-Дону и 
выложенного в соцсети: юная 
мама разносит заказанную 
по интернету еду с ребенком 
в коляске. Всем стало любо-
пытно, что ее заставило вый-
ти на работу с младенцем? 
Корреспондент «МН» узнал 
подробности о прогремевшей 
на всю страну фотографии.

Любовь сильнее 
невзгод

Два года назад 16-летняя 
девчонка, как и многие свер-
стники, рубилась в одну из 
популярных у подростков он-
лайн-игру, которая собирала 
у экранов компьютеров ре-
бят со всей страны. Так Лада 
с Дона познакомилась с Се-
ливерстом из Казани. Ребята 
начали переписываться, и, 
как рассказала девушка, оба 
влюбились, как только уви-
дели фото друг друга. Первое 
их свидание в реальной жизни 

состоялось в Ка-
зани, куда Лада 
приехала на но-
вогодние кани-
кулы. Встреча 
только подтвер-
дила взаимные 
чувства, и влю-
бленные решили 
не расставаться. 
Но где жить? на 
что? как быть с учебой, ведь 
учатся в колледжах? К тому 
же Селиверст - сирота (роди-
тели погибли), жил с бабуш-
кой.

Ребята думали, что по-
женятся, но родственники с 
обеих сторон идею не под-
держали. Они не стали по-
могать влюбленной парочке 
с переводом в один колледж, 
и юные Монтекки - Капулет-
ти решили самостоятельно 
строить свою жизнь в другом 
городе. Выбрали Москву. Оба 
переехали в столицу, бросив 
учебу. 

Но в мегаполисе жизнь 
оказалась не сахар. Из-за воз-

раста Ромео и Джульетта не 
могли снять квартиру. При-
шлось скитаться по знако-
мым, а иногда и на вокзале 
ночевать. Но ребята не от-
чаялись, не разбежались, а 
искали возможности зарабо-
тать где только можно. Сели-
верст устраивался на стройку, 
потом программистом. Лада 
работала в супермаркете и 
даже пробовала себя в ка-
честве модели - внешность 
позволяла. Вообще, девуш-
ка мечтает стать актрисой и, 
судя по упорству, с каким она 
добивается своих целей, на-
верное, мечту осуществит, но 
пока планы пришлось отло-
жить из-за беременности. 

«Интересное положение» 
даже помогло паре: они за-
регистрировали брак и реши-
ли квартирный вопрос. Дело 
в том, что Селиверсту, как 
сироте, полагалась государ-
ственная квартира, и, став се-
мейным человеком, он полу-
чил жилье в Ростове. Жизнь 
стала налаживаться, но... при-
шла повестка, и юного отца 
призвали в армию.

Помогать мне 
не надо!

С родителями Лада так и 
не помирилась, поэтому, ког-
да осталась одна с ребенком 
на руках, задумалась о подра-
ботке, ведь на детское посо-
бие, немногим превышающее 
10 тысяч рублей, не разгуля-
ешься. 

Прогулки с ребенком на 
улице и ярко-желтая фор-
менная одежда разносчиков 
еды от известного интернет-
сервиса подтолкнули к идее. 
Лада попробовала «совме-
стить полезное с приятным». 
Пока ребенок спит в коляске, 
почему бы не побыть курье-
ром на несколько часов в 

день? Так девушка стала раз-
носить по домам заказы: ко-
ляска впереди, желтый рюк-
зак за плечами. 

По словам молодой мамы, 
работать было не очень слож-
но: получила заказ - отвезла, в 
перерыве покормила малыш-
ку. А вот с коляской, которая 
не помещалась в лифт, оказа-
лось сложнее. Приходилось с 
дочкой на руках подниматься 
до квартир. 

Знаменитостью мама-ку-
рьер стала в первый день 
своей работы - фото быстро 
разлетелось по Сети. Многие 
выразили желание помочь 
девушке, но Лада отказалась 
и от помощи, и от славы. «Хо-
тите помочь - купите детское 
питание для дочки», - говори-
ла она. Ее больше беспокои-
ло, что неожиданная популяр-
ность может не понравиться 
работодателю и ее уволят.

Но опасения оказались на-
прасными. Компания пошла 
Ладе Королевой навстречу. 
Ей предложили составить 
гибкий график, чтобы мож-
но было совмещать и работу, 
и заботу о дочке. Горожане 
принесли детские вещи, под-
гузники, питание для малыш-
ки. Кто знает, может, молодой 
семье помогут и отцы-коман-
диры и демобилизуют моло-
дого папу раньше срока?

Елена Васильева

ФОТО: ШТАБ ОБЩЕРОССИЙСКОГО НАРОДНОГО ФРОНТА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
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кирпичная 

крошка разлета-
ется во все стороны 
из-под колес проез-
жающих фур и летит 
прямиком в машины, 

движущиеся сле-
дом за ними.

КУРЬЕР С ДЕТСКОЙ КОЛЯСКОЙ

ТАКОЙ РЕМОНТ
НАМ НЕ НУЖЕН!
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Одни собирают 
деньги на ремонт, 
прикидываясь ра-
ковыми больными, 
другие, собрав 
деньги «на умираю-
щих детей», покупа-
ют недвижимость за 
границей. Как отли-
чить настоящих 
нуждающихся от 
мошенников?

«МН» уже писал 
о том, что даже в тя-
желые в финансовом 
плане годы люди го-
товы отдать послед-
нюю копейку, чтобы 
помочь тому, кто в 
этом нуждается. Увы, 
немало находится 
и тех, кто готов на-
житься на чужой до-
броте. 

Недавно в Чере-
повце произошла 
громкая история. 
Надежда Б. в соц-
сетях прикинулась 
умирающей, собра-
ла с доверчивых го-
рожан 130 тысяч «на 
лекарства» и на ремонт 
в квартире, после чего 
решила замести следы: 
написала в соцсетях от 
имени своей подруги, что 
умерла.

Однако на этом исто-
рия не закончилась. 
Кто-то из пользова-
телей соцсетей узнал 
женщину и вывел ее на 
чистую воду. Доверчи-
вые горожане потре-
бовали от Надежды, 
чтобы она вернула им 
деньги. «Умирающая», 
понятно, отказалась.

И этот случай далеко 
не единственный. «Доч-
ку моей подруги сбила 
машина. Девушка оста-
лась инвалидом. У нее 
перелом позвоночни-
ка и травма черепа. Она 
передвигается в инвалид-
ной коляске, помогите 
памперсами и лекарства-
ми! Максимальный ре-
пост!» - таких призывов в 
соцсетях немало.

По словам председа-
теля Ассоциации адво-
катов России за права 

человека Марии Баст, 
это основной психологи-
ческий прием, который 
используют мошенники: 
«В сообщении о боль-
ном, избитом, сбитом 
машиной и так далее 
непременно указывает-

ся, что это произошло с 
ребенком моей близкой 
подруги, с моим быв-
шим одноклассником, с 
моей тетей и так далее. 
То есть мошенники дают 
понять: мы близко знаем 
нуждающихся в помощи 
и уверены, что они дей-
ствительно существуют 

и на самом деле все это 
правда! При этом самого 
автора сообщения поль-
зователи соцсетей, ре-
шившие помочь, обычно 
не знают вовсе!»

В столице в 2016 году 
некая Наталья К. объяви-

ла на своей страничке 
в соцсети о том, что 
организует бесплат-
ные реабилитацион-
ные курсы для детей 
с аутизмом, больных 
ДЦП и так далее. 

«Она действитель-
но зарегистрирова-
ла фонд, сняла пару 
помещений, наняла 
преподавателей», - 
рассказывает Мария 
Баст. 

На своей странич-
ке Наталья К. ре-

гулярно выкладывала 
фото больных детей - 
лица их сияли от счастья. 
«Это счастье подарили 
им вы!» - обращалась 
Наталья К. к пользовате-
лям интернета.

В итоге за три года 
мошенница собрала око-
ло миллиона долларов, 

а потратила в сотни 
раз меньше. Про-
блемы у Натальи К. 
начались, когда один 
из предпринимате-
лей, москвич родом 
с Кавказа, пожерт-
вовал в ее фонд 100 
тысяч долларов. На 
эти деньги Наталья 
К. обещала открыть 
реабилитационный 
детский лагерь для 
больных детей жи-
телей отдаленных 
горных аулов. 

Получив деньги, 
Наталья действи-
тельно поехала в 
эту кавказскую ре-
спублику, в июле 
арендовала школу в 
горном районе, при-
везла два десятка 

детей из горных аулов 
и наняла пару местных 
воспитателей. 

Отправила отчет с 
фото предпринимателю. 
В отчете было написа-
но, что «реабилитацию» 
прошли более ста детей, 
занимались с ними врачи 
из Москвы, а общая сме-
та расходов - больше 6 
миллионов рублей.

Однако предпринима-
теля такой отчет не удов-
летворил. «Он по своим 
каналам навел справки и 
подсчитал, что потраче-
но было лишь 300 тысяч 
рублей, - продолжает Ма-
рия Баст. - Тогда предпри-
ниматель пришел к нам и 
попросил помочь возбу-
дить против Натальи К. 
уголовное дело по факту 
мошенничества. Поняв, 
что жареным запахло, 
Наталья просто уехала из 
России. На вырученный 
«на деток» миллион дол-
ларов она купила в Ита-
лии квартиру у моря и не-
большой ресторанчик».

Аделаида Сигида

СОВЕТЫ ОТ АДВОКАТА 
МАРИИ БАСТ

Как не попасться на удочку 
и не перечислить случайно 
деньги на ресторанчик 
в Италии? 

  Поменьше доверяйте соцсетям. 
Практика показывает, что именно там 
мошенники размещают свои объяв-
ления. Найти их бывает трудно, да и 
поисками полиция обычно не занима-
ется. Никто не будет проводить рассле-
дование и выяснять, на что пошла ваша 
тысяча рублей, которую вы перечислили 
тяжелобольному.

  Если хотите оказать помощь, выби-
райте крупные благотворительные 
фонды, а если помогаете животным 
- официально существующие собачьи 
приюты: они обычно не подделывают 
отчетность трат.

   Большинство людей «размывают» по-
мощь - перечисляют 300 рублей одному 
нуждающемуся, тысячу - другому. В 
основном это импульсивные поступки, 
человек не проверяет, на что пошли его 
деньги.

Этим и пользуются мошенники. За-
помните: чтобы вас не обманывали, 
вам нужно выбрать какой-то один 
или два объекта, например, постоянно 
перечислять деньги одному и тому же 
ребенку или одному и тому же приюту 
на конкретную собаку (такая опция в 
большинстве приютов есть). 

Выберите себе «свой» объект, которому 
нужна не единичная помощь на опера-
цию, а который постоянно нуждается 
в помощи, познакомьтесь с ним вжи-
вую, предложите помощь деньгами и 
«руками» на постоянной основе. А еще 
лучше оказывайте помощь не деньгами, 
а лекарствами, кормами и так далее. 
Приехав к подопечному, не стесняйтесь 
посмотреть чеки, проверьте наличие 
купленного, пообщайтесь со своим по-
допечным, привезите ему небольшой 
подарок. Так и вы, и он будете счастли-
вы, и ваши деньги не уйдут на ремонт 
чьей-то квартиры.

АФЕРИСТЫ НАЖИВАЮТСЯ 
НА ЧУЖОЙ ДОБРОТЕ

Надежда Б. в соцсетях 
прикинулась умираю-
щей, собрала с до-
верчивых горожан 130 
тысяч на ремонт 
в квартире, после чего 
написала в соцсетях 
от имени своей подру-
ги, что умерла.

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



15(1319) 
3 апреля 2019 года
www.mirnov.ru8 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

Мать малышки, Кейт, 
не в состоянии забыть 
тот страшный вечер 3 
мая, когда они с мужем 
отправились с друзья-
ми в ресторан, оставив 
Мэдди и двух других 
детей спящими в апар-
таментах гостиницы. 
Когда Кейт вернулась, 
постель дочки была пу-
ста. Потом случайный 
свидетель скажет, что 
видел в тот вечер муж-
чину, несшего на руках 
ребенка. А уже 11 авгу-
ста португальская по-
лиция, изначально зава-
лившая следствие и не 
проведшая экспертизу 
места преступления, за-

явила, что девочка, ско-
рее всего, мертва.

Вскоре вместо пор-
тугальских сыщиков 
на курорт прибудет 
британская полиция. К 
настоящему времени 
стоимость полицейских 
услуг по этому делу 
приблизилась к 12 мил-
лионам фунтов. Ищей-
кам со Скотленд-Ярда, 
вызвавшимся принять 
участие в поисках, мож-
но было легко приобре-
сти всемирную извест-
ность, раскрыв следы 
преступления. Но... воз 
и ныне там, а супруги 
МакКанн столкнулись с 
чередой продажных по-

лицейских и тайным ми-
ром педофилов, отбива-
ющихся от подозрений. 

Португальский сле-
дователь Гонсало Ама-
рал, которому было 
вначале передано это 
дело, уже на следую-
щий год издал книгу, 
в которой обвинил в 
случившемся самих ро-
дителей. Португальцы 
упорно распространяли 
слух о том, что Мэдди 
стала жертвой семей-
ного инцидента, после 
чего Кейт и ее муж яко-
бы инсценировали по-
хищение дочки. 

Сейчас Кейт судится 
с Амаралом, обвиняя 

его во лжи, у нее растут 
долги в десятки тысяч 
фунтов - это судебные 
издержки и оплата ус-
луг адвокатов. В 2011 
году ей пришлось даже 
написать книгу «Мэд-
лин», чтобы зарабо-
тать хотя бы немного 
денег на услуги част-
ных следователей для 
поисков дочки.

Единственный плюс 
от долгих поисков 
Мэдлин - то, что они 
вспугнули педофилов, 
охотившихся на своих 
жертв в этом курорт-
ном краю. 

Мать все еще верит, 
что Мэдди жива. 12 лет 
она живет в ожидании 
одного телефонного 
звонка с признанием. 

А в это время в Ан-
глии вышел телесе-
риал о пропавшей де-
вочке. Авторы думали 
только о высоком рей-
тинге их продукции и 
превратили трагедию 
британской семьи в 
криминальный трил-
лер. Кейт МакКанн и 
ее муж отказались его 
смотреть.

  Дворцовые игры

Материалы подготовил Николай Иванов

КАРЬЕРУ МАКРОНА 
РАЗРУШИТ ЕГО 
БЫВШИЙ ОХРАННИК
Популярность Эммануэля Макрона 
продолжает снижаться. 70 процен-
тов опрошенных французов вы-
разили недовольство правлением 
своего президента. 

На последней манифестации «желтые 
жилеты» несли издевательские плакаты 
с изображением бывшего телохраните-
ля Макрона, марокканского мошенника 
Александра Беналлы. Из-за странной при-
вязанности Макрона к Беналле разгора-
ется очередной «дворцовый кризис». Эм-
мануэль пришел в ярость, когда на днях 
сенат постановил, чтобы три его старших 
помощника дали показания прокуратуре 
по делу Беналлы.

Ближайшие сподвижники Макрона, в 
том числе глава его администрации, об-
виняются в утаивании информации от 
расследования о похождениях Беналлы, 
застигнутого на прошлой майской демон-
страции за крайне неприглядным заняти-
ем: одетый в штатское, он жестоко дубасил 
демонстрантов полицейской дубинкой. Од-
нако окружение Макрона отказалось со-
трудничать со следствием, поэтому сенат 
был вынужден задействовать прокуратуру, 
чтобы выбить из придворных президента 
нужные показания.

В ответ президент обвинил свой сенат в 
превышении властных полномочий. Пред-
ставитель правительства Бенджамин Гри-
во даже охарактеризовал демарш сената 
как попытку государственного переворота, 
премьер-министр отказался присутство-
вать на еженедельной беседе с сенаторами. 
Макрон называет происходящее «бурей в 
стакане воды», однако отказывается объ-
яснить, почему его уволенный телохрани-
тель продолжает пользоваться несколь-
кими дипломатическими паспортами в 
деловых поездках. 

Сенат хочет расспросить Беналлу на-
счет его новой работы «консультанта по 
безопасности». Французское информаци-
онное агентство «Медиапарт» раскрыло 
историю его тесного сотрудничества с дву-
мя российскими олигархами, которым он 
обеспечил контракт с французской част-
ной компанией по безопасности, взявшей-
ся охранять олигархов и членов их семей 
во Франции и в поездках в другие страны. 
Причем Беналла посредничал в заключе-
нии этой сделки на 2,2 миллиона евро, ког-
да еще работал в Елисейском дворце на 
Макрона.

Сенат настаивает на том, что действует 
в пределах своих полномочий, не нарушая 
закона о разделении властей. Отчаянное 
нежелание Макрона и его министров пови-
новаться запросам сената свидетельствует, 
что президенту есть что скрывать. Если 
подтвердятся обвинения «Медиапарта» в 
том, что Беналла договаривался о предо-
ставлении охранных услуг российским 
олигархам, одновременно занимая важный 
пост в администрации Макрона, то прези-
дента ждут новые неприятности. 

Вышла в свет но-
вая книга амери-
канского публи-
циста Кейт Браун 
«Руководство для 
выживания: черно-
быльский гид в 
будущее». Автор 
обвиняет руково-
дителей стран, 
военные мини-
стерства, научное 
сообщество в пре-
ступном замалчи-
вании располза-
ющейся по всему 
миру радиации. 

В 2017 году на гра-
нице с Канадой аме-
риканские погранич-
ники остановили для 
обычной проверки с 
виду ничем не приме-
чательный грузовик. 
Однако, направив на 
него счетчик Гейгера, 
вздрогнули от исходив-
шей от этой колымаги 
опасности. Она исто-
чала мощное радиоак-
тивное излучение. Па-
трульные решили, что 
через границу пытают-
ся прорваться террори-
сты, перевозящие мощ-
ную ядерную бомбу. 
Но при исследовании 
содержимого трейлера 
оказалось, что пуль-
сирующее излучение 
исходило от ящиков с 
черникой, собранной 
на Украине. Этот слу-

чай и описывает в сво-
ей книге Кейт Браун.

Она исследовала 
влияние ядерных ката-
строф на человеческий 
организм и пришла к 
выводу, что ученые вме-
сте с ООН, Красным 
Крестом и Всемирной 
организацией здравоох-
ранения утаивают ин-
формацию о гибели со-
тен тысяч людей. Кейт 
подробно исследовала 
последствия черно-
быльской катастрофы 
и пишет, что в мире 
распространилась недо-
оценка подобных инци-
дентов. Ученые утверж-
дали, что в ближайшие 
80 лет Чернобыль по-
губит лишь несколь-
ко сотен человек. Эти 
оценки активно под-
держивались советским 
руководством, преступ-
но занижавшим влия-
ние последствий черно-
быльского взрыва, а 
затем и новыми лидера-
ми Украины. Огромные 
средства, выделявшиеся 
на защиту от продолжа-
ющей распространять-
ся чернобыльской ра-
диации, в значительной 
мере разворовывались 
правительственными 
чиновниками. Каждый 
новый лесной пожар 
в чернобыльской зоне 
поднимает в воздух ра-
диационное облако. И 
только от направления 
ветра зависит, куда оно 

направится - на Россию 
или на Запад.

Браун собирала ма-
териалы для книги в 
течение четырех лет, по-
лучив доступ к архивам 
стран бывшего СССР. 
Она утверждает, что в 
действительности за по-
следние 30 лет на Укра-
ине от чернобыльской 
радиации умерли 150 
тысяч человек, и требу-
ет пересмотреть пред-
ставления о воздействии 
радиации на человека. 

Автор обращает 
внимание на то, что 
японские власти в 2011 
году, когда в результа-
те удара цунами взор-
валась АЭС «Фукуси-
ма-1», повели себя так 
же, как и советское 
руководство, пытаясь 
скрыть истинное поло-
жение дел. В СССР ли-
стья, опадавшие с дере-
вьев в киевских парках 
осенью 1986 года, никто 

не утилизировал как 
особо опасный мусор, а 
пораженный радиаци-
ей скот забивался, и это 
мясо расползалось по 
всему Советскому Со-
юзу, испытывавшему 
в то время проблемы с 
продовольствием. Так 
что «маленький кусо-
чек Чернобыля» до-
стался многим.

Браун предостере-
гает, что на Украине 
продолжают собирать 
радиоактивные фрук-
ты и овощи, их пере-
мешивают с чистыми 
так, чтобы достичь до-
пустимых показаний 
радиоактивности, и от-
правляют на экспорт в 
Америку. Браун делает 
вывод, что мало кто из 
людей сумел избежать 
воздействия такой ра-
диации, потому что ни-
кто не пожелал извлечь 
уроков из чернобыль-
ской катастрофы.

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ ЧЕРНОБЫЛЯ
  Эхо трагедии

12 ЛЕТ ОЖИДАНИЯ
Трагедия, случившаяся на 
элитном португальском курор-
те Прайя да Луж в мае 2007 
года, продолжает волновать 
миллионы людей по всему 
миру. Тогда у британской четы 
МакКанн похитили трехлетнюю 
дочку Мэдлин. С тех пор про-
шло 12 лет, наполненных отча-
янием, надеждой, ожиданием.
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Тишь воскресного вечера 
разорвала оглушительная но-
вость. При попытке зайти на 
посадку разбился самолет Epic 
LT, погибла жена владельца 
авиакомпании S7 Владислава 
Филева Наталия, а также ее 
отец Валерий Карачев, кото-
рый направлялся на лечение 
в Германию. Прибывшим на 
место авиакатастрофы спаса-
телям оставалось лишь залить 
обломки самолета пеной. 

Три года назад сам Владис-
лав Филев из-за ошибок в экс-
плуатации Epic LT совершил 
аварийную посадку в Домоде-
дове, сел на фюзеляж и чудом 
спас свою жизнь, парализовав 
взлетно-посадочную полосу. 
Но теперь их семье уйти от 
судьбы не удалось.

Бизнес в 
Новосибирске

Владислав Филев 
родился в самом конце 
лета 1963 года в Юж-
но-Сахалинске в семье 
военного. Отца часто 
переводили по службе: 
на Украину, в Москву, 
в Сибирь. Семья езди-
ла с ним. Влад окончил 
Военный инженерный 
Краснознаменный ин-
ститут имени А.Ф. Мо-
жайского. В 1985-1993 
годах служил офицером в 
Ракетных войсках стратеги-
ческого назначения в долж-
ности военного инженера. 
Тогда же, в 1992-м, попал в 
автокатастрофу, после чего 
был вынужден уволиться из 
Вооруженных сил РФ.

Стать бизнесменом воен-
ному инженеру помогла его 
дружба с учредителем инве-
стиционной компании «Ев-
рофинансы», а впоследствии 
основателем сети «Иль де 
Ботэ» Алексеем Грибковым. 
Они вместе учились в инсти-
туте, а в начале 90-х уволи-
лись из армии и пошли зара-
батывать деньги. 

Супруга Филева Наталия 
окончила Новосибирский 
электротехнический инсти-
тут по специальности «инже-
нер-радиомеханик». Позже 
она получила диплом управ-
ленца по организации про-
изводства в Новосибирском 
институте народного хозяй-
ства. В начале 90-х будущая 
владелица одной из ведущих 
авиакомпаний вышла замуж 
за Владислава Филева. С тех 
пор все успехи супругами до-
стигались исключительно со-
вместными усилиями.

В 90-е Наталия работала 
на нескольких коммерческих 
предприятиях, в том числе в 
новосибирском Гарант банке. 
И вот «Еврофинансы» офор-
мили на нее лицензию, заня-
лись операциями с векселями, 
зачетами, ГКО. Выкупали 
эмиссии городских, област-
ных векселей и ждали момен-
та, когда крупным местным 
предприятиям придет время 
платить налоги. У заводов 
денег не было, поэтому они 
соглашались на предложение 
Филевых заплатить долги в 
обмен на их продукцию.

Как найти $20 млн 
в кризисном 1998-м

Так супруги Филевы и по-
пали в авиацию. Авиаотряд 
«Сибирь» из аэропорта Тол-
мачево отправил на ремонт в 
Минводы один из своих само-
летов. Местный завод провел 
работы, но отряд не смог их 
оплатить. Филевы погасили 
долг в 3 млн рублей и вызволи-
ли самолет, но авиакомпания и 
с ними не смогла рассчитаться. 
Чиновники предложили Филе-
вым собрать контрольный па-
кет акций, пообещав затем его 
выкупить. 

Филевы быстро собрали не-
достающие 26%. Деньги зани-
мали у московских знакомых 
и новосибирских компаний. 
Собрали $20 млн, это страшная 
сумма по тому времени. Но в 
администрации с выкупом не 
спешили, и тогда в 1998 году 
Филевы решили сами консоли-
дировать контрольный пакет, 
закрыли свою финансовую 
компанию и всей командой 
перешли работать в «Сибирь», 
прежнее руководство которой 
было уволено.

Авиапарк рос. За следую-
щие пару лет Филевы скупи-
ли самолеты еще пяти обан-
кротившихся региональных 
компаний - «Саяна», «Энкора», 
авиапредприятий Барнаула, 
Кемерова и Томска. Полу-
чив «Сибирь», Владислав Фи-
лев чуть было не купил еще 
и «Внуковские авиалинии». 
Объединенная авиакомпания 
могла претендовать на 40 ос-
новных магистральных марш-
рутов из 150 существовавших 
в то время, на 10% российского 
пассажиропотока. Филев уже 
переехал в Москву, стал генди-
ректором «Внуковских авиа-
линий», перевез свою команду 

менеджеров. Но в последний 
момент условия продажи по-
менялись. Тогда супруги Филе-
вы отказались от сделки и вер-
нулись в Новосибирск.

После этого «Внуковские 
авиалинии» пережили бан-
кротство. Вся недвижимость 
и авиапарк достались фирме 
«Центролизинг», которая в 
начале нулевых продала это 
добро неназванному по-
купателю. По некоторым 
данным, все бывшие са-
молеты авиакомпании 
перешли именно в пользо-
вание «Сибири». «Распла-
тились за самолеты вексе-
лями Сбербанка, которые 
привезли из Новосибир-
ска в обычном чемоданчи-
ке», - вспоминали люди.

Уже тогда «Сибирь» 
стала второй отечествен-
ной авиакомпанией по 
числу перевезенных пас-
сажиров, уступая лишь 
«Аэрофлоту». С другой 
стороны, Филевы полу-
чили в наследство долги обан-
кротившегося перевозчика на 
сумму почти миллиард рублей. 
На их выплату у супругов ушло 
восемь лет.

Смертница, 
украинская ПВО

Большой бизнес Филевых 
не обходился без трагедий. В 
2001 году украинские силы 
ПВО сбили Ту-154, летевший 
из Тель-Авива в Новосибирск. 
Через год пассажирский лай-
нер их перевозчика взорвала 
смертница. В 2006 году само-
лет «Сибири» при посадке в 
аэропорту Новосибирска вы-
катился за пределы полосы и 
врезался в постройки. Во всех 
этих ЧП в общей сложности 
погибли 250 человек. А ведь 

каждая такая трагедия несет 
около $100 млн убытков для 
авиакомпании. Это страхо-
вые выплаты людям, экипажу, 
большой отток пассажиров.

Поэтому Филевы в 2006 
году решили, что нужен ре-
брендинг. Так сказать, захотели 
сменить карму. Авиакомпания 
получила название S7 и новый 
фюзеляж салатового оттенка. 

Начал обновляться и авиапарк: 
было решено отказаться от 
эксплуатации советских само-
летов, включая Ту-154.

Наталия Филева и возглави-
ла образовавшуюся структуру 
- S7 Group. В холдинг также 
вошли офисы по продаже би-
летов, турагентство, операто-
ры техподдержки самолетов и 
дочерний перевозчик «Глобус». 
А вот Владислав Филев остал-
ся руководить главной авиа-
компанией, которая отныне 
именовалась S7 Airlines. Позже 
он занял пост главы S7 Grouр, а 
его супруга села в кресло пред-
седателя совета директоров.

Впоследствии S7 Airlines 
возглавила рейтинг самых 
эффективных авиакомпаний 
России, по версии Forbes. Ну а 
Наталия Филева вошла в топ-5 

богатейших женщин страны с 
состоянием $600 млн.

Полеты в космос
Несколько лет назад супру-

ги Филевы вообще устреми-
лись в космос. Осенью 2016 
года S7 Group подписала кон-
тракт на покупку у корпорации 
«Энергия» плавучего космо-
дрома Sea Launch, всего обору-
дования к нему, наземной базы 
в порту Лонг-Бич и одноимен-
ного товарного знака. Общая 
сумма сделки - $167 миллионов.

Через год компании S7 
Space выдали лицензию на 
космическую деятельность 
в России. Она стала первой 
коммерческой организацией в 
стране, которая могла оказы-
вать международные космиче-
ские услуги. А в прошлом году 
S7 Sрасе анонсировала созда-
ние на базе элементов МКС 
орбитального космодрома. По 
задумке, он станет ключевой 
станцией перспективной кос-
мической транспортной систе-
мы «ближний космос - дальний 
космос». Проект намечен на 
2022-2024 годы.

«Это не дань моде, я соби-
раюсь заработать денег, - объ-
яснял Владислав Филев. - Мы 
купили плавучий космодром и 
ракеты-носители. Ракеты раз-
рабатывались еще в советские 
времена. Да, Илон Маск соз-
дал недавно новую ракету, но 
наша уже 40 лет работает от-
лично. В дальнейшем сделаем 
качественно новый продукт. 
Мы ждем, что в ближайшие 15 
лет произойдет революция в 
космической авиации. Она ста-
нет доступной, и мы сможем 
слетать на Луну, чтобы посмо-
треть там балет».

«Атлант расправил 
плечи»
Филевы всегда счи-

тали для себя образцом 
героев произведения 
писательницы Айн Рэнд 
«Атлант расправил пле-
чи». Основная идея ро-
мана заключается в том, 
что мир держится на та-
лантливых творцах-оди-
ночках, которых автор 
сравнивает с мифиче-
ским титаном Атлантом, 
держащим на плечах 
небесный свод. Если эти 

люди перестанут творить 
(«держать небо на плечах»), то 
мир рухнет. Именно это и про-
исходит в книге...

Гибель Наталии Филевой в 
авиакатастрофе можно срав-
нить с таким же крахом.

«Есть два больших типа 
предпринимателей: воины и 
солдаты, - говорил не так давно 
Владислав Филев. - Риски для 
воинов - это образ жизни. А вот 
я - солдат, и если могу не брать 
риск, то не буду его брать».

Но в жизни супругов Фи-
левых было слишком много 
риска. И теперь солдат остался 
один. «Мир новостей» выража-
ет свои искренние соболезно-
вания в связи с гибелью Ната-
лии Филевой. 

Степан Строев

Супруги Филевы: 
небесная любовь

В авиакатастрофе погибла акционер авиакомпании S7 
Наталия Филева, владевшая состоянием в $600 млн. 
«Мир новостей» рассказывает об уникальной семье 
Филевых - о наших русских людях, о которых должны 
говорить не меньше, чем об Илоне Маске.
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В редакцию обратился мо-
сквич, военный летчик Вик-
тор Ерофеев. Он участвовал 
в боевых действиях в Афга-
нистане, уехал молодым и 
здоровым, а вернулся инва-
лидом. Основание - военная 
травма.

«Согласно статье 4 Фе-
дерального закона «О вете-
ранах» понятие «инвалиды 
войны» включает в себя ин-
валидов Великой Отечествен-
ной войны и инвалидов бое-
вых действий, - рассказывает 
Ерофеев. - Минобороны счи-
тает меня инвалидом войны, 
они мне даже справку об этом 

выдали, когда я пошел судить-
ся с Пенсионным фондом».

Пенсионный фонд тоже 
раньше считал Ерофеева ин-
валидом войны. Но три года 
назад неожиданно изменил 
его статус.

«Меня перевели в катего-
рию льготников, которые ста-
ли инвалидами на службе, но 
не воевали. Сюда относятся, 
например, сотрудники поли-
ции, МЧС и так далее. По ряду 
льгот они приравнены к инва-
лидам войны», - продолжает 
ветеран.

Причем подобная метамор-
фоза произошла не только с 

ним. Некоторые сослуживцы 
рассказали Виктору Ерофе-
еву, что тоже оказались в по-
добной ситуации.

«Я пошел в суд, - говорит 
«афганец». - Обращался в Гос-
думу, в прокуратуру. Ведь по-
лучается, что нарушены мои 
права и права моей семьи. На-
пример, вдова инвалида войны 
имеет одни льготы и пенсион-
ные выплаты, а вдова льготни-
ка из той категории, к которой 
меня сейчас приравняли, - со-
всем другие. То есть Пенсион-
ный фонд решил сэкономить 
на нас». Возможно, причина 
в том, что инвалидов войн в 

России становится слишком 
много. «Не все подряд туда по-
падают - недавно Сирию внес-
ли, до этого - Абхазию. Куда 
государство людей посылает, 
те страны и вносят. Но чтобы 
сэкономить, государство при-
думывает всякие уловки. К 
примеру, ветераны, которые 
стали в Чечне инвалидами, 
жалуются, что им не выдают 
справок о том, что они были 
командированы в район бое-
вых действий. То есть получа-
ется, что они сами туда отпра-
вились, по своему желанию! И 
из-за этого они теряют в пен-
сии», - сетует Ерофеев.

По его словам, век «афган-
цев» не долог - больше поло-
вины личного состава пере-
болели «афганским букетом»: 
гепатитом, малярией и тифом. 

«Инвалидов ВОВ уже 
практически не осталось, их 
единицы, - говорит «афганец». 
- Теперь умирают ветераны 
Афганистана. А государство 
все придумывает разные хи-
трости, как изменить нам ста-
тус льготника. Ведь «инвалид 
войны» - это самый высокий 
статус в списке льготников».

Ерофеев подал в суд иск о 
незаконных действиях Пен-
сионного фонда. Суд про-
играл. Дошел даже до Вер-
ховного суда, но и там ему 
отказали. 

«Проиграл? Но в суде игра 
в кошки-мышки. Бесполезно 
судиться с государством», - 
констатирует Ерофеев. 

Анна Александрова

Три года следственные 
органы Владивостока 
не могут определить, 

кто виноват в трагедии, 
разыгравшейся 

на дороге.
В редакцию обратилась семья 

девушки, ставшей инвалидом в 
апреле 2016 года, инцидент про-
изошел на трассе Хабаровск - 
Владивосток.

«Если дочка задерживалась 
- она всегда предупреждала нас, 
а тут ее нет и нет, мы стали вол-
новаться. Позвонили в полицию. 
Там нам сказали: она попала в 
ДТП. Ждите возле больницы, ее 
привезут на скорой», - вспомина-
ет Людмила.

По ее словам, все у Светы 
«было переломано». Родители 
поехали на место ДТП: «Там мы 
и увидели этого водителя. Он 
стоял с видеорегистратором в 
руках. Мы его попросили: дайте 
посмотреть, что случилось. Он 
отказался».

В полиции позже тоже отка-
зались показать запись, а потом 
и вовсе заявили, что видеореги-
стратор у водителя грузовой ма-
шины был сломан и никакой за-
писи нет в природе.

«В полиции сказали, что дочка 
выехала на встречку, хотя, когда 
мы приехали на место, обе ма-
шины лежали со стороны ее по-
лосы: машина Светы в кювете 
и грузовик в канаве переверну-
тый», - рассказывают родители 
Светланы.

Согласно материалам дела, 
авария произошла из-за того, что 
девушка «кинулась за телефо-
ном». Родители взяли распечатку 
звонков. Оказалось, что в момент 
аварии она никуда не звонила и 
входящих звонков тоже не было.

Было проведено три (!) экс-
пертизы. И все они дали за-
ключения, друг другу противо-
речащие. Первая экспертиза 

показала, что девушка выехала 
на встречку. Тогда родители об-
ратились к независимым экспер-
там. Те пришли к выводу, что на 
встречку выскочил как раз води-
тель грузовой машины.

«Тут и начались наши мытар-
ства, - продолжает Людмила. - 
Мы подали в суд на бездействие 
работников полиции. По наше-
му ходатайству возбудили уго-
ловное дело. Потом вдруг при-
остановление предварительного 
следствия. Затем вынесли поста-
новление, чтобы признать Свету 
потерпевшей. Потом вдруг отме-
нили это постановление».

Родители девушки добивают-
ся в суде, чтобы водитель грузо-
вой машины выплатил ей, как 
пострадавшей, миллион рублей: 
цену автомобиля и компенсацию 
за потерю трудоспособности.

Второй участник ДТП, в свою 
очередь, тоже подал иск на мил-
лион. Мужчина доказывает, что 
как раз он выступает в этой исто-
рии пострадавшим: хоть и не был 
нанесен вред его здоровью, но из-
за ДТП он потерял груз и лишил-
ся работы.

Так и не может суд решить, 
кто прав, а кто виноват. Родители 
Светы уверяют, что водитель гру-
зовика ей жизнь сломал: девушка 
планировала выйти замуж, а же-
них от нее отказался. В результа-
те ДТП ей был «нанесен тяжкий 
вред здоровью»: оскольчатые пе-
реломы обеих берцовых костей, 
одна нога в результате стала ко-

роче, перелом шейного отдела 
позвоночника, грудной клетки, 
травма почки и так далее. Ходит 
Света на костылях. «Она раньше 
продавцом работала, - рассказы-
вают родители. - Это 12 часов на 
ногах. Никто не спорит - можно 
переучиться! Но у нас тут глушь. 
Другую работу найти непросто».

Комментирует юрист Алек-
сей Самохин: «Расследование 
ДТП относится к одной из самых 
сложных категорий уголовных 
дел. К сожалению, в последние 
годы появилось очень много не-
зависимых экспертов и много 
видов разных экспертиз. Понять, 
кто честно делает экспертизу, а 
кто обманывает, бывает очень 
сложно. Яркий пример - дело 
«пьяного мальчика»: если бы не 
возраст потерпевшего и не вме-
шательство СМИ, то виновник 
аварии и потерпевший поменя-
лись бы местами. 

От заключения экспертов за-
висит не только судьба участни-
ков ДТП - речь идет о крупных 
денежных выплатах со стороны 
страховых компаний. Если вино-
вник застрахован по ОСАГО, то 
его страховая компания опла-
чивает потерпевшему издерж-
ки. Понятно, что страховщики 
не торопятся раскошеливаться. 
То есть в результате ДТП обе 
стороны и плюс еще страховые 
компании готовы подкупить и 
суд, и экспертов, чтобы получить 
решение суда в свою пользу».

Аделаида Сигида

Кто виноват в ДТП?

Инвалидов военных действий 
лишают льготВетерана Афганистана Виктора Ерофеева Пенсионный фонд 

перестал считать инвалидом войны. «Нашли лазейку, как 
сэкономить», - жалуется Ерофеев. 

Как доказать свою правоту 
в случае ДТП?
Советы адвоката Сергея Образцова
1.  Нужно как можно рань-

ше, желательно еще до 
приезда ГАИ, зафиксировать 
на фото и видео ДТП: следы 
шин, осыпь (частицы, которые 
отделяются от автомобиля при 
столкновении), сами автомо-
били. Необходимо произво-
дить съемку с разных ракурсов 
и привязывать к каким-нибудь 
стационарным объектам - 
столбикам и так далее. Если 
водитель травмирован и не 
может сам произвести фото- и 
видеосъемку, необходимо как 
можно скорее вызвать на ме-
сто ДТП родственников либо 
знакомых, если даже их нет по-
близости, можно обратиться за 
помощью к кому-нибудь из во-
дителей.

2.  Возите с собой видеоре-
гистратор.

3.  Страхуйтесь по КАСКО 
- эта страховка подразу-

мевает опцию «дорожный 
комиссар»: в случае тяжело-
го ДТП он сразу выезжает на 
место происшествия. Обычно 
«дорожный комиссар» старает-
ся защитить интересы страхо-
вой компании, но ваши интере-
сы он защитит тоже.

Если нет денег на КАСКО, 
то, страхуясь по ОСАГО, выби-
райте ту страховую компанию, 
где в страховке ОСАГО тоже 
есть опция «дорожный комис-
сар» (она в ОСАГО есть дале-
ко не у всех страховщиков, но 
найти такую страховку можно).

4.  Не забудьте записать 
контакты всех свидете-

лей ДТП. 

5.  Внимательно изучите 
схему ДТП, которую со-

ставят сотрудники ГИБДД, 
иначе потом может оказаться, 
что схема далека от действи-
тельности. Если транспортное 
средство было перемещено, 
это должно быть зафиксирова-
но в протоколе.

6.  Если вы получили травмы 
и вас привезли в больни-

цу, не спешите давать показа-
ния сотрудникам правоохрани-
тельных органов - сошлитесь 
на то, что плохо себя чувству-
ете. Отложите дачу показаний 
на пару дней, за это время при-
гласите юриста и согласуйте с 
ним, что и как вы будете гово-
рить. Важный момент: потре-
буйте, чтобы причина отказа 
была отражена в протоколе. 

Обычно у нас делается так: 
если участник ДТП отказывает-
ся давать показания, дознава-
тель говорит: «Ах так! Ах вы не 
хотите! Тогда я сейчас пригла-
шаю двух понятых и фиксирую, 
что вы отказываетесь!» В этом 
случае вам нужно обратиться к 
понятым и сказать им: «Товари-
щи понятые! Я не могу давать 
показания, я себя плохо чув-
ствую». Когда будете подпи-
сывать протокол, проследите, 
чтобы следователь это зафик-
сировал.

Вряд ли дознаватель при-
ведет с собой своих понятых, 
скорее всего, это будут соседи 
по палате и они наверняка пой-
дут вам навстречу.
И не забудьте взять у понятых 
контакты.

7.  Возьмите в медучрежде-
нии документы о том, ка-

кие препараты вам вводились. 
Если протокол в итоге все-таки 
будет составлен не в вашу 
пользу, вы сможете сослаться 
на то, что были под воздей-
ствием сильнодействующих 
обезболивающих и потому 
протокол дознания недействи-
телен.

8.  Будьте готовы к тому, что 
фотографии с места ДТП 

будут подделаны, к сожале-
нию, в России все возможно. 
В этом случае вам нужно будет 
через суд истребовать у сле-
дователя электронные версии 
фотографий и отдать их на экс-
пертизу.
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Владимир Путин 
поторопил Госдуму 

с принятием за-
конопроекта о раз-
витии виноградар-
ства и виноделия в 

России. О значении 
этого документа 

рассказали 
эксперты «МН».

Не лишним будет на-
помнить, что на борьбу за 
появление на свет «своей 
конституции» отечествен-
ные производители потра-
тили чуть ли не четверть 
века. И только в июле 
2017-го Союзу винограда-
рей и виноделов России 
улыбнулась удача - закон 
наконец приняли к рас-
смотрению, а в ноябре 
того же года - и в первом 
чтении. Вполне возможно, 
что закон мурыжили бы и 
дальше, если бы во время 
своей мартовской поездки 
в Крым президент Влади-
мир Путин не поторопил 
депутатов, после чего 
законопроект о раз-
витии виноградарства 
и виноделия в РФ тут 
же включили в по-
вестку дня Госдумы 
как приоритетный.

Мы попросили 
прокомментировать 
событие директора 
Ассоциации произ-
водителей игристых 
вин Алана Соколова, 
который принимал ак-
тивное участие в дора-
ботке законопроекта ко 
второму чтению. 

- Первоначальная ре-
дакция закона, принятого 
в первом чтении, предпо-
лагала выведение про-

изводства вина из-под 
требований закона №171-
ФЗ, оставив РАР (Росал-
когольрегулирование. 
- Ред.) функции контроля 
за продажами, - рассказал 
Алан Алексеевич. - Но 
данный подход не нашел 
поддержки у исполнитель-

ной власти. В результате 
многочисленных дебатов 
ко второму чтению были 
устранены все противо-
речия с законом №171-
ФЗ, который регулирует 
производство алкоголь-
ной продукции, учтены 

интересы крестьянско-
фермерских хозяйств. По 
сравнению с первой верси-
ей закон декларирует го-
сударственную поддержку 
не только виноградарских, 
но и винодельческих пред-
приятий, и не только вина 
из собственного виногра-

да, но и из винограда, 
произрастающего на 
территории страны.

Что касается ма-
лых форм, то были 
проработаны все 
блоки в законе 
№171-ФЗ и в резуль-
тате родился еще 
один законопроект, 
который надо рас-
сматривать в связке 
с законом о виногра-

дарстве и виноделии. Он 
носит название «Поправ-
ки в закон №171-ФЗ», где 
прописан сокращенный 
необходимый список до-
кументов для получения 
льготной лицензии (в на-
стоящее время список для 

крупных и малых пред-
приятий одинаков, что 
неправильно), увеличен 
срок действия лицензии с 
5 до 15 лет, снижены по-
шлины при получении 
лицензии с 65 тыс. до 15 
тыс. рублей и др. На сайте 
Думы размещен документ 
«Поправка в Налоговый 
кодекс», который «расши-
вает» проблему, из-за ко-
торой малые предприятия 
не решались на оформ-
ление лицензии: стоило 
фермерскому хозяйству 
получить лицензию, как 
оно утрачивало льготы 
для сельхозпроизводите-
лей. В Налоговом кодексе 
указано, что если ты за-
регистрировал себя как 
производителя подакциз-
ного товара (вина), то ты 
переходишь на основную 
форму налогообложения, 
а это ни много ни мало 
- более 40 процентов до-
хода и для фермера, осо-
бенно на начальном этапе 
развития, неподъемно. 

Таким образом, резю-
мировал Алан Соколов, 
все вопросы, озвученные 
на заседании рабочей 
группы, были учтены в 
законопроекте «О вино-
градарстве и виноделии».

 
Людмила 

Кривомазова,
главный редактор 

журнала 
«Русская водка и вино»

Что мы все-таки пьем?

На волне новостей о принятии «вин-
ного закона» особенно броско пода-
ется тема импортных виноматериа-
лов, из которых производители якобы 
делают для нас всякие низкопробные 
напитки под маркой вина. Проясним с 
помощью специалистов и этот острый 
вопрос.

Ванда Ботнарь, главный винодел 
«Кубань-Вино»: 

- Если бы во времена Горбачева не 
вырубили виноградники, а потом из-
за кризисов не забросили оставшие-
ся поля, мы бы сейчас не говорили о 
поставках заграничного балка (с англ. 
вulk - «поставляемый наливом». - Ред.). 
Именно рынок диктует потребность, на 
которую виноделы вынуждены реаги-
ровать, если хотят остаться на плаву. 
Другое дело - качество привозных вин, 
которое нужно строго контролировать, 
а не хватать что подешевле. Только от 
импортера зависит, что он привезет и 
разольет потребителю.

Алан Соколов, директор Ассоциации 
производителей игристых вин:

- Возвращаясь к страшилкам о бал-
ке, страшен вовсе не он, а «виномате-
риал неизвестного происхождения». 
На рынке он составляет порядка 25 
процентов. Если мы возьмем цифры 
изготовления вина российскими про-
изводителями, посчитаем, сколько 
нужно было сырья, вычтем собствен-
ный виноград и импортные закупки, 
получится порядка 25 процентов вина, 
которое неизвестно откуда взялось. 
А взялось оно из смешивания сахара, 
дрожжей и воды. Таким образом, балк 
ни при чем, речь идет об элементар-
ной фальсификации, для которой нет 
необходимости совершать закупки за 
границей, а себестоимость суррогата - 
10-15 рублей. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Россия располагает 86,5 тыс. 
га виноградников, к 2020 году 
предполагается увеличить по-
садки до 140 тыс. га. За счет 
отечественного сырья покрыва-
ется только третья часть потреб-
ностей рынка.

Зная, что город готовится 
к саммиту ШОС и БРИКС 
(он пройдет в 2020 году. - 
Ред.), вышел я на берег Ми-
асса, чтобы посмотреть, как 
преобразуется набережная. 

И что же? Возле воды 
лежат толстенные тополя. 
Ну, думаю, подмыло водой... 
Замечаю, однако, что бли-
же к корню деревья будто 
срублены, причем странно 
как-то: стволы в этом ме-
сте напоминают песочные 
часы. Ба! Да это же бобры!

А где, кстати, они жи-
вут? Бобровых хаток я не 
заметил. Обратился с этим 
вопросом к знатоку птиц и 

зверей, фотографу-анима-
листу Евгению Попову. 

- Городские бобры живут 
в норах, - ответил Евгений. 
- Они строят их на высоком 
берегу реки. Выход из норы 
ведет к воде. Ее чистота гры-
зунов устраивает, рыбу они не 
едят, а деревьев вдоль берегов 
Миасса растет достаточно. Бо-
бров у нас довольно много, и 
не надо этому удивляться. Они 
живут от Шершневской пло-
тины до улицы имени Пети 
Калмыкова на металлургиче-
ском комбинате и чувствуют, 
видимо, себя весьма комфор-
тно! Мы их не трогаем, и они 
нам особо не докучают.

Дело - в шапке
Надо же, а ведь в конце про-

шлого века бобров, казалось 
бы, свели на нет. Ведь каждый 
уважающий себя мужчина в 
то время, чтобы подчеркнуть 
статус, носил бобровую шапку. 
Стоили такие шапки немалые 
деньги - 150 рублей, и охотни-
ки стали добывать бобров, да 
так активно, что в 1972 году в 
этой битве смертью храбрых 
пал последний бобр.

Потом энтузиасты реши-
ли возродить этих животных, 
стали завозить и расселять 
бобров, как сделали это в го-
роде Миассе. На реке Черной 
соорудили несколько пло-
тинок, завезли зубастиков, и 
они начали активно размно-
жаться. Сейчас бобры встре-
чаются повсеместно. 

Тотальное 
наступление 

- В Черемшанскому логу 
лесничество соорудило 

противопожарный пруд и 
запустило туда на радость 
рыбакам ротана, который с 
успехом плодится в стоячей 
воде, - рассказал краевед 
Федор Жижилев. - Но бо-
бры его проигнорировали 
и построили свой, пример-
но 40 на 15 метров! Никог-
да прежде такого не видел. 
А вообще, скоро будет не-
куда от бобров деваться... 
Например, жители деревни 
Лаклы рассказывают, что 
на горной реке Ай они даже 
нападают на баркасы! Мо-
жет, шутят, а, может, и нет.

Конфликт 
с «садистами» 
удалось погасить 

Бобры в области стали 
быстро плодиться и осва-
ивать новые территории, 
но тут начался конфликт. 
Строя плотинки, бобры 
очищают воду за счет 
естественной фильтрации. 
(Кстати, рост количества 

зверей говорит о том, что 
вода в области стала чище.) 
В возникшие водоемы 
птицы на лапках заносят 
икринки, и в них появляется 
рыба. Но есть и оборотная 
сторона медали. План сво-
его жилья бобры ни у кого 
не утверждают, строятся 
где попало. В итоге неко-
торые речки мелеют, а дру-
гие, наоборот, разливаются 
и подтопляют луга и паш-
ни. В городе Миассе таким 
образом бобры помешали 
садоводам. «Садисты» разо-
гнали бобров, но тут другая 
напасть - все высохло, и ста-
ли гореть торфяники. При-
шлось с садоводами вести 
разъяснительную работу. 

Можно сказать, что бо-
бры размножаются в реке 
Миасс так же быстро, как 
белки в городских парках. 
В городе бобры людям вро-
де бы не мешают. Равно как 
и наоборот. Вот только во 
время строительства объек-
тов ШОС и БРИКС, напри-
мер огромной гостиницы, 
которая разместится на бе-
регу реки, бобрам, видимо, 
придется потесниться или 
же продолжать рыть... под 
объекты саммита.

Сергей Смирнов

ЧЕЛЯБИНСК ОККУПИРОВАЛИ 
РЕЧНЫЕ АРХИТЕКТОРЫ
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ВИНОДЕЛИЮ В СТРАНЕ 
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Подготовила Елена Хакимова

Кто выйдет 
на пенсию 
досрочно?

Я родилась в 1966 году. Если 
я правильно поняла, то мне 
можно уйти на заслуженный 
отдых не в 58 лет, а раньше, 
так как у меня стаж 37 лет. 

При каких условиях я смогу вый-
ти на пенсию раньше и могу ли 
уже сейчас понять, какая при-
мерно пенсия у меня будет, учи-
тывая, что все 37 лет я получа-
ла минимальную зарплату?

Г.А. Хоманенко, 
мкр Кочетовка-5, Тамбовская обл.

Эксперт, начальник Главно-
го управления Пенсионного 
фонда России №5 Александр 
Акименко: «Федеральным 

законом от 03.10.2018 № 350-ФЗ 
«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ по 
вопросам назначения и выплаты 
пенсий», который вступил в силу 
1 января 2019 года, предусмотрена 
новая льгота для граждан, имею-
щих большой страховой стаж - не 
менее 42 лет (для мужчин) и 37 лет 
(для женщин). Им страховая пенсия 
по старости назначается на два года 
ранее общеустановленного пенси-
онного возраста, но не ранее дости-
жения 60 лет (для мужчин) и 55 лет 
(для женщин). При этом в соответ-
ствии с Федеральным законом от 
28.12.2013 № 400-ФЗ «О страховых 
пенсиях» при исчислении страхово-
го стажа - 37 лет для женщин и 42 
года для мужчин - в него включа-
ются только следующие периоды: 
периоды работы и (или) иной дея-
тельности, которые выполнялись 
на территории РФ при условии, что 
за эти периоды начислялись и упла-
чивались страховые взносы в Пен-
сионный фонд России; период полу-
чения пособия по обязательному 
социальному страхованию в период 
временной нетрудоспособности. Та-
кие нестраховые периоды, как уход 
за детьми до 1,5 года, уход за нетру-
доспособными гражданами и служ-
ба в армии по призыву, в страховой 
стаж, дающий право на назначение 
досрочной пенсии по этому основа-
нию, не засчитываются. Если, учи-
тывая все вышеперечисленные ус-
ловия, ваш страховой стаж составит 
не менее 37 лет, вы сможете выйти 
на заслуженный отдых в 56 лет. 

Выяснить, какая лично у вас 
будет пенсия, вы сможете, толь-
ко обратившись индивидуально 
за консультацией к специалисту 
Пенсионного фонда. На основа-
нии ваших документов он рас-
считает вашу будущую пенсию. 
Добавлю, что для назначения 
страховой пенсии по старости 
теперь также необходимо иметь 
еще и определенное количество 
баллов, к примеру, в 2019 году кро-
ме стажа не менее 10 лет еще и 
16,2 пенсионного балла. Ежегодно 
количество баллов и стажа будет 
увеличиваться, пока не станет рав-
ным 30 и 15 соответственно».

?
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Юрист Алина Мельнико-
ва: «Согласно п. 2 ст. 99 
Федерального закона от 
02.10.2007 №229-ФЗ «Об 
исполнительном произ-

водстве», с должника-гражда-
нина может быть удержано не 
более 50% от заработной пла-
ты и иных доходов. Удержания 
производятся до исполнения в 
полном объеме содержащихся 
в исполнительном документе 
требований. Соответственно, 
действия по списанию с карты 
вашей сестры правомерны. Од-
нако есть еще ст. 446 Граждан-
ского процессуального кодекса 
РФ, по которой взыскание по 
исполнительным документам 
не может быть обращено на 
продукты питания и деньги на 
общую сумму не менее уста-
новленной величины про-
житочного минимума самого 
гражданина-должника и лиц, 
находящихся на его иждивении. 
К сожалению, данная норма 
в реальности не работает. Но 
ваша сестра может обратиться 
письменно в ПФР и напомнить 
о существовании ст. 446 ГПК 
РФ, а также об определении 
Конституционного суда РФ от 
17.01.2012 №14-О-О, в пункте 
2.3 которого отмечается: «В 
случае, когда пенсия являет-

ся для должника-гражданина 
единственным источником су-
ществования, необходимость 
обеспечения баланса интересов 
кредитора и должника-граж-
данина требует... сохранения 
для него и лиц, находящихся на 
его иждивении, необходимого 
уровня существования, чтобы 
не оставить их за пределами 
социальной жизни». В зависи-
мости от содержания ответа из 
ПФР ваша родственница впра-
ве оспорить в суде действия тех, 
кто проводил списание с карты.

Есть и другой вариант. В со-
ответствии со ст. 203 ГКП РФ в 
суд можно подать заявление о 
рассрочке исполнения решения 
суда или отсрочке исполнения 
решения суда (образец есть в 
интернете и у всех юристов) 
тому же судье, что и выносил 
решение о взыскании задол-
женности, предложив график 
оплаты долга в рассрочку - с ка-
кого времени и в каких суммах 
намерены платить. К заявле-
нию прикладываете документы, 
подтверждающие доходы и рас-
ходы, из которых станет ясно, 
насколько у человека тяжелое 
материальное положение. Если 
требования вашей сестры будут 
адекватны, судья может удов-
летворить ее требование».

Адвокат Ирина Сухарид-
зе: «Если при передаче 
денежных средств между 
отцом и его ребенком не 

заключался договор целево-
го займа, родитель не сможет 
стать собственником приобре-
тенной квартиры».

Чья же квартира?
На покупку квартиры мой отец брал потребительский кре-
дит. Будет ли он претендовать на квартиру, если собствен-
ником являюсь я?

Ольга, г. Москва.
?
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Дополнительных 
сборов можно 
избежать

В нашем городе есть компания, 
которая собирает с жителей 
коммунальные платежи. Кви-
танций у нас много: на горячую 
и холодную воду, за телефон 

и т. д., и за каждую квитанцию мы 
переплачиваем от 14 до 23 рублей. 
Набегает примерно рублей 100 пере-
платы к указанным в платежках 
суммам. Законны ли такие сборы?

Г.А. Тимошкина, 
г. Новомосковск, Тульская обл.

Заместитель исполнитель-
ного директора НП «ЖКХ 
Контроль» Андрей Костянов: 
«Такие сборы законны, так 
как компания выступает в ка-

честве платежного агента и берет 
свою комиссию. Однако по закону 
у собственников жилья есть право 
оплачивать жилищно-коммуналь-
ные услуги напрямую и таким обра-
зом избежать комиссии. Для этого 
можно индивидуально обратиться 
в управляющую компанию, обслу-
живающую ваш дом, а она обязана 
обеспечить гражданину возмож-
ность прямой оплаты, либо жите-
ли многоквартирного дома могут 
провести общее собрание, на кото-
ром примут решение запретить УК 
пользоваться услугами платежного 
агента и обязать оплачивать ЖКХ 
и другие услуги напрямую постав-
щикам для всего дома».

?
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Наследство 
с долгами

Недавно умер сын, остались 
от него старенькие мотоцикл 
и машина, а также кредитное 
обязательство, сумма по кото-
рому больше, чем стоимость 

принадлежавших сыну транспорт-
ных средств. Из-за этого кредит-
ного обязательства все наследники 
отказались вступать в наследство. 
Могу ли я снять с учета в ГИБДД 
мотоцикл и машину сына и продать 
их хотя бы на запчасти? 

Т.Ф. Лезжева, г. Москва.

Адвокат Евгений Кузнецов: 
«При наличии большого кре-
дитного обязательства крайне 
не советую вам этого делать. 
Во-первых, без принятия на-

следства вы не сможете распоря-
диться имуществом сына на закон-
ных основаниях. Во-вторых, если 
представить, что вы найдете покупа-
теля «на разбор» без оформления в 
ГИБДД, то тем самым фактически 
примете наследство, а вместе с ним 
и обязательство сына, и кредиторы 
смогут это доказать. В вашем случае 
вы попадаете в замкнутый круг: пока 
не вступите в наследство, не можете 
снять с учета машину и мотоцикл, 
чтобы потом продать, а если начина-
ете такую процедуру, становитесь на-
следником со всеми вытекающими. 
Не вижу смысла вообще что-либо 
делать с транспортными средствами, 
если даже после их продажи на зап-
части кредит не будет покрыт». 

?
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Когда запрещено списывать 
долги у пенсионера?

У моей сестры была задолженность перед банком, и у нее с 
карты списали 50% суммы - ровно половину ее пенсии, оста-
вив на жизнь 4 тыс. рублей. После того как сестра еще 2 тыс. 
рублей отдала за ЖКУ, на жизнь ей осталось 2 тыс. Можно 
ли по закону списывать долги с карты, не оставив человеку 

даже прожиточный минимум? У пенсионеров в нашей области он 
в этом году составляет 7150 рублей.

В.И. Смирнова, п. Маслова Пристань, 
Белгородская обл.

?
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Конфликты между учени-
ками и учителями на почве 
использования телефонов во 
время уроков часто становят-
ся достоянием гласности, мне-
ния сразу разделяются: одни 
считают, что запрещать де-
тям современные гаджеты в 
школе - каменный век, это же 
средство познания мира и по-
стоянной связи с родителями! 
А другие уверены, что дети и 
так слишком много времени 
уделяют смартфонам, пусть 
хоть в школе переключатся 
на учебу.

В России использование 
гаджетов в учебных заведе-
ниях не регламентируется 
ни одним нормативно-право-
вым актом. Это означает, что 
школьники по умолчанию 
вправе носить с собой теле-
фоны. Однако в роли огра-
ничителя может выступать 
устав школы. Если он запре-
щает пользоваться мобиль-
ным, то на уроках он должен 
лежать в портфеле с выклю-
ченным звуком.

В пределах 
здравого смысла

На днях я стала участни-
цей очередного интернет-

опроса «Нужно ли разрешать 
пользоваться мобильными 
телефонами в школе?». Вот 
результаты голосования: «да, 
без телефона сегодня нику-
да» - 46%, «только при усло-
вии его отключения во время 
занятий» - 44%, «нет, ребенок 
должен сосредотачиваться 
только на учебе» - 10%. Ка-
кую же аргументацию ис-
пользуют сторонники и про-
тивники гаджетов в школе?

- Использовать гаджеты 
во время образовательного 
процесса или нет, каждый 
решает для себя сам, - счита-
ет директор московского ли-
цея №429 «Соколиная гора» 
Сергей Дроздов. С одной 
стороны, как он полагает, 
внедрение в образователь-

ный процесс планшетов и 
смартфонов позволяет уве-
личить заинтересованность 
школьников в предмете, 
дает возможность реше-
ния метапредметных задач 
в форме наглядной подачи 
материала, повышает моти-
вацию у слабоуспевающих. 
Плюсов много: удобство 
доступа к информации и 
возможность закачать элек-
тронные копии необходимых 
учебников, экономия средств 
школы, возможность исполь-
зования мультимедийного и 
интерактивного контента и 
даже отправка заданий детям 
по Wi-Fi или Bluetooth.

Однако есть и очевидные 
минусы, ведь планшет учит 
потреблять, но не создавать 
новую информацию! Это 
может угнетать творческие 

способности детей. Можно 
написать пост в твиттере и с 
помощью специальных про-
грамм проверить текст, но 
как быть с грамотностью ре-
бенка? Кроме того, гаджеты 
дают серьезную нагрузку на 
зрительный аппарат детей.

- Я не противник внедре-
ния планшетов в учебный 
процесс, я за то, чтобы делать 
это профессионально и обду-
манно, - резюмирует Сергей 
Дроздов. - Требуется всесто-
ронняя, комплексная страте-
гия применения планшетов, 
а также работа коллектива 
профессионалов.

За ценность 
человеческого 
общения!

Свой взгляд на ситуацию у 
психологов, которые смотрят 
на проблему гораздо глубже, 
чем рамки понятий «разре-
шить - запретить».

- В настоящее время остро 
встала проблема этики пове-
дения, этики общения между 
людьми, у которых есть мо-
бильные телефоны. И это 

необязательно в си-
стеме «ученик - учи-
тель», просто между 
людьми, - поясняет 
свою мысль кандидат 
психологических наук 
Рамиль Гарифуллин. - 
Люди, общаясь друг с 
другом, отвлекаются и 
смотрят в мониторы, и 
в этом есть некое неу-
важение. По статисти-
ке, действительно мно-
гие люди ощущают 
некое недовольство от 
такого неуважения. На 
этой почве возникают 
конфликты не только 
в системе «учитель - 
ученик», но и в отноше-
ниях между супругами, 
между друзьями. Мо-
лодежь утратила на-
выки живого общения. 
Молодые люди собира-
ются и молча смотрят в 
мониторы. Это своего 
рода шизофрения, ког-
да рядом не замечают 

живого существа и человек 
отдается неведомой силе, ко-
торая прет из мобильника.

Родители хотят 
знать все

Самые пристрастные ком-
ментаторы интернет-фору-
мов по обсуждению гадже-
тов в школе - родители. И 
мнения здесь полярные. Одни 
согласны с тем, что смарт-
фоны в школе отвлекают 
детей от учебы и не надо их 
доставать из портфеля на 
уроках. А другие считают, 
что у ребенка должно быть 
право выбора и право защи-
тить себя от неадекватных 
педагогов, которые тоже в 
школах присутствуют. Ви-
деозапись или диктофонная 
запись оскорблений со сторо-
ны такого учителя может по-
мочь ученику защитить себя. 
Сама возможность такой 
записи делает сотрудников 
школ сдержаннее. К тому же 
это право родителя - всегда 
иметь возможность выйти на 
связь со своим ребенком.

Виктория Безуглова
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  Вопрос: могут ли учитель или администра-
ция школы запретить школьнику пользо-
ваться гаджетами на территории образо-
вательного учреждения?

- Да, могут. Согласно Федеральному закону от 
29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Россий-
ской Федерации», к компетенции школ относят-
ся разработка и принятие правил внутреннего 
распорядка обучающихся и иных локальных нор-
мативных актов. При принятии этих нормативных 
актов учитывается мнение советов обучающихся 
и родительского сообщества. Согласно статье 43 
данного закона, школьники обязаны выполнять 
требования правил внутреннего распорядка и 
иных локальных нормативных актов школ. За не-
исполнение или нарушение этих правил к учени-
кам могут быть применены меры дисциплинар-

ного взыскания. Учитель имеет право сделать 
замечание, объявить выговор или даже (если 
речь идет о старшекласснике, неоднократно на-
рушавшем порядок) поднять вопрос об отчисле-
нии учащегося из школы.

  Вопрос: можно ли забирать у учащихся 
мобильные телефоны и другие гаджеты 
силой?

- Конституция РФ и статья 209 Гражданского ко-
декса гарантируют собственнику право владения, 
пользования и распоряжения своим имуществом 
до тех пор, пока он не начнет нарушать права и ох-
раняемые законом интересы других лиц. Поэтому 
отбирать телефоны у школьников силой, уносить 
их куда-либо, обещая вернуть только родителям, 
нельзя, это нарушение прав ребенка.

СМАРТФОНЫ МЕШАЮТ УЧЕБЕ?
Этот вопрос не уходит с повестки дня уже 
лет десять, а каждая новая волна споров 
становится жарче предыдущей.
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Франция 
запретила 
смартфоны 
в школах

Запрет на использование телефонов уча-
щимися в том или ином виде существует 
в США, Греции, Таджикистане, Азер-
байджане и ряде других стран. Как пра-
вило, ученикам разрешается приносить 
телефоны в школу, но нельзя доставать 
их из портфеля на уроках, разговаривать 
по сотовой связи, а также фотографиро-
вать и вести аудио- и видеозапись. Ис-
ключения могут составлять особые слу-
чаи, например заболевание у ребенка, 
при котором ему необходимо постоянно 
поддерживать связь с родителями или 
опекунами. Но в прошлом году француз-
ский парламент пошел дальше всех и за-
претил использование мобильных теле-
фонов и других электронных устройств в 
начальных и средних школах. Действие 
закона распространяется не только на 
классные комнаты, но и на всю школьную 
территорию, включая столовую, коридо-
ры и двор.

A

А как 
у них?

Консультация юриста

Н

Часто встречи между уче-
никами проходят в форма-
те молчания, поскольку все 
смотрят в телефоны. 

Неужели? Это первый 
вопрос, возникающий от 
пришедшей из-за грани-

цы новости.
Оказывается, для некото-

рых богатеньких Буратино 
символом роскоши становит-
ся не обилие навороченных 
гаджетов, а... отказ от них. 
Вы не ослышались, уважае-
мые читатели, в то время как 
одни считают навороченные 
смартфоны и планшеты при-
знаком некоего превосход-
ства над малообеспеченны-
ми слоями населения и даже 

кичатся этим, другие стре-
мятся от них избавиться.

И это не умозрительное 
заключение, а научные дан-
ные. Согласно исследованию 
нью-йоркского Института 
роскоши (есть и такой, он 
изучает образ жизни бога-
тых людей), человеческое 
общение становится товаром 
класса люкс, а активное по-
требление цифровых услуг 
в повседневной жизни - при-
знаком бедности.

Богачи - ну надо же! - все 
больше стремятся к личному 
взаимодействию с другими 

людьми и получают удоволь-
ствие от жизни, не используя 
для этого смартфоны и план-
шеты, утверждают авторы 
исследования. А директор 
этого института Милтон Пе-
драза и вовсе возводит че-
ловеческое участие (точнее, 
богатые делают это сами) 
в разряд роскоши. По его 
словам, обеспеченные люди 
предпочитают тратить нажи-
тые миллионы на что-нибудь 
человеческое, хотя мы и 
раньше догадывались, заме-
тим между строк, что ничто 
человеческое им не чуждо.

Согласно тому 
же исследованию 
Института ро-
скоши, расходы 
на путешествия и 
питание у богатых 
превышают расходы 
на гаджеты. Они стре-
мятся к личному взаимо-
действию с другими людьми 
и хотят, чтобы их дети вози-
лись с конструкторами, а не 
с гаджетами, поэтому пред-
почитают отдавать своих 
отпрысков в такие школы, 
где не применяются совре-
менные технологии и где от-

сутствие Wi-Fi, 
социальных 
сетей и элек-
тронной по-
чты считает-
ся символом 
статуса.

У богатых 
свои причуды, 

скажете вы. Но 
жизнь показы-

вает, что все подчи-
няется неписаным законам 
природы. И что чаще всего 
рвется не там, где тонко, а 
там, где общество пресыти-
лось благами цивилизации. 
А хорошо это или плохо, ре-
шать вам.

Федор Умнов

БОГАТЫЕ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ГАДЖЕТОВ
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У государства нет денег на содер-
жание 156 тысяч пациентов психонев-
рологических интернатов. Большин-
ство из них (71%) недееспособны, а 
каждый четвертый нуждается в уходе.

«Тема стала очень горячей, - гово-
рит доктор психологических и кан-
дидат медицинских наук Марк Сан-
домирский. - СМИ пугают общество, 
что будто бы психически больных 
«собираются распустить», что они бу-
дут «свободно расхаживать» по ули-
цам и якобы представят угрозу для 
граждан. Конечно, это миф, отража-
ющий предвзятое отношение обще-
ства к душевнобольным, их стигмати-
зацию».

На самом деле ситуация в корне 
иная: «Большая часть проживающих 
в ПНИ - это инвалиды с умственной 
отсталостью либо пожилые люди, 
страдающие деменцией. То есть это 
контингент, который не представляет 
для общества угрозы. Другой вопрос, 
куда пойдут эти тысячи инвалидов? 
Среди них есть и те, кто оказался в 
ПНИ благодаря «заботе» родствен-
ников, не пожелавших за ними ухажи-
вать».

Татьяна Голикова обещает: никто из 
бывших пациентов ПНИ не окажется 
на улице! Тех, у кого нет родных, будут 
помещать в замещающие семьи. Это 
примерно то же самое, что приемные 
семьи для детей-сирот: за уход за ста-
риками замещающим семьям будет 
выплачиваться зарплата.

Такая практика уже есть в  некото-
рых регионах. Правда, касается она 
тех стариков, кто остался одиноким 
и попал в очередь в дом престарелых: 
государство посчитало, что платить 
замещающей семье выгодней, чем со-
держать стариков в казенном учреж-
дении.

Взять к себе «за плату» стариков 
из ПНИ желающие тоже найдутся. 
Однако здесь возникает один юри-
дический нюанс. Дело в том, что по 
закону те старики и инвалиды, кото-
рые имеют близких родственников и 
жилье, должны быть возвращены по 
месту проживания. Никаких прав на 
проживание в замещающей семье у 
них нет.

«Пациентам ПНИ нужен посто-
янный присмотр и уход, а их род-
ственники либо не могут ухаживать 
и присматривать за больными, так 
как находятся целый день на работе, 
либо просто не хотят этого делать. А 
нанять сиделку далеко не каждому по 
карману», - продолжает Марк Сандо-
мирский.

Более того, «МН» уже писал о ста-
риках, которых родные всеми правда-
ми и неправдами сдают в ПНИ. Дело 
в том, что отправить в государствен-
ный бесплатный дом престарелых 
своего родителя не так-то просто: по 
закону он не должен иметь близких 
родственников.

C ПНИ проще, туда отправляют 
даже тех, у кого родных пруд пру-
ди. Основание - человек нуждается в 
психиатрической медицинской помо-
щи. В интернаты, к слову, огромные 
очереди, в некоторых регионах, по 
свидетельству очевидцев, поместить 
туда родственника можно только за 
взятку. 

Как уже писал «МН», по закону по-
жилого человека не должны держать 
в ПНИ всю оставшуюся жизнь: после 
стабилизации состояния его могут 
выписать домой на амбулаторное ле-
чение. Могут, но не выписывают. При-
чина - нежелание родственников. «В 
ходе реформы мы можем столкнуть-
ся с ситуацией, когда душевноболь-

ные будут отправлены из интернатов 
домой, но родственники их не примут. 
Не окажутся ли беспомощные инва-
лиды на улице?» - беспокоится Марк 
Сандомирский.

Похожая ситуация сложилась в 
США, там государство оказалось не 
настолько социальным, чтобы взять 
на себя содержание умственно отста-
лых.

«В США оказание помощи без-
домным душевнобольным - поныне 
нерешенная проблема. В результате 
тот контингент, который живет у нас 
в ПНИ, в Штатах порой вынужден 
бомжевать. Другое дело, что в США 
развита общественная, благотвори-
тельная, волонтерская помощь. Есть 
даже целое направление - «Социаль-
ные инициативы в сфере психическо-
го здоровья», - рассказывает Сандо-
мирский.

У нас волонтеров нет, да и зимы в 
России не такие, как в Калифорнии, 
большая часть стариков, выкинутых 
из психоневрологических интерна-

тов, просто замерзнет на улице в пер-
вую же зиму.

Причем Уголовный кодекс не 
преду сматривает никакой ответ-
ственности для родственников, кото-
рые отправят своих стариков «дожи-
вать» на улицу. А какая может быть 
ответственность, если жестокосерд-
ный родственник скажет правоохра-
нительным органам: я его не выгонял, 
он открыл дверь и сам ушел, когда 
меня дома не было. А куда ушел - кто 
ж его знает? Человек в состоянии 
старческого слабоумия может отпра-
виться куда угодно.

«С другой стороны, логика властей 
понятна, - объясняет Сандомирский. 
- Деинституционализация психиатри-
ческой помощи происходит во всех 
развитых странах. Например, до нача-
ла ХХ века в Париже и Лондоне были 
знаменитые психиатрические больни-
цы, целые скопища тысяч несчастных. 
В Лондоне больница называлась «бед-
лам», и затем это слово стало нарица-
тельным. Но когда были изобретены 
психотропные препараты, произошла 
революция в психиатрии, многих ду-
шевнобольных распустили по до-
мам, потому что за счет препаратов-
«антипсихотиков» они стали более 
спокойными и перестали нуждаться в 
круглосуточном надзоре».

Но это, как говорится, прошлый 
век. А что теперь? Когда в Европе 
люди с психическими отклонениями 
продолжают возвращаться в обще-
ство, у нас в России происходит обрат-
ный процесс: «В СССР таких людей 
старались социализировать, им нахо-
дили работу, они «коробочки клеили». 
Сейчас трудоустроено всего 2% па-
циентов ПНИ. Система распалась, а 
люди оказались брошены и никому 
не нужны».

Теперь государство решило окон-
чательно бросить этих людей на про-
извол судьбы. Мол, денег нет, а ПНИ 
ветшают и горят. В ПНИ в регионах 
нет даже туалетов, больным прихо-
дится бегать на улицу.

Но зато у никому не нужных стари-
ков и инвалидов есть хотя бы крыша 
над головой. Пока. Скоро и ее не будет. 

Анна Александрова

В целом документ прирав-
нивает подобные электрон-
ные устройства к обычным 
сигаретам и, таким образом, 
согласуется с намерением 
ВОЗ предотвращать увлече-
ние населения новыми вида-
ми табачных изделий. 

Вместе с тем, как счи-
тает член Комитета ГД по 
охране здоровья Николай 
Герасименко, говорить об 
окончательно оформленной 

концепции пока рано. По сло-
вам парламентария, сейчас 
в нижней палате лежат 6-7 
законопроектов, по-разному 
регулирующих оборот элек-
тронных сигарет и остальных 
средств для курения, включая 
кальяны. А надо бы, как счи-
тает Герасименко, независи-
мо от способа доставки дыма 
в легкие и кровь свести все 
существующие предложения 
в один закон. Таким осново-

полагающим документом и 
может стать разрабатывае-
мая концепция.

Ситуация осложняется тем, 
что производители и про-
давцы электронных сигарет 
позиционируют их не как 
средства для курения, а как 
«инновационные устройства», 
чем сознательно вводят по-
требителя в заблуждение, 
будто «дымить» 
э л е к т р о н -
ной сигаретой 
можно там, где 
обычные сига-
реты выкури-
вать запрещено.

На самом 
деле они не на-
столько без-

обидны, как может показать-
ся, считают эксперты. По 
словам члена-корреспонден-
та РАН, руководителя отдела 
эпидемиологии и профилак-
тики опухолей НМИЦ онко-
логии имени Блохина Давида 
Заридзе, пары того же IQOS 
содержат формальдегид, не 
менее вредный, чем выделя-
емые при пиролизе табака 
полициклические и аромати-
ческие углеводороды.

Совершенно с иной коло-
кольни оценивает пробле-
му руководитель программ 
общественного здоровья 
Международной конфедера-
ции обществ потребителей 
Марина Чернова. «Вопрос 
состоит в том, - говорит она, 
- что электронные сигареты 
становятся неким модным 
трендом у молодежи, которая 
до увлечения этими «игруш-

ками» ни одной сигареты не 
выкурила. Для нее интерес-
ный гаджет в руках - лишний 
повод привлечь внимание и 
даже продемонстрировать 
определенный уровень ин-
теллекта».

Тем временем уже около 
20 субъектов РФ, не дожида-
ясь появления федерального 
законопроекта, принимают 
собственные решения по дан-
ному поводу.

Дума ХМАО - Югры, на-
пример, утвердила закон, 
запрещающий продавать 
вейпы и жидкости для них 
несовершеннолетним. Огра-
ничение распространяется 
как на безникотиновые на-
полнители для электронных 
сигарет, так и на одноразо-
вые или многоразовые элек-
тронные «парилки». За про-
дажу электронных сигарет 

подросткам вино-
вные могут быть 
оштрафованы 
на сумму от 5 до 
20 тысяч рублей 
(для должност-
ных и юридиче-
ских лиц соответ-
ственно).

Ольга Козина

Опасаясь эпидемии никотиновой зависимости из-за 
расплодившихся вейпов, IQOS и других современных 
систем курения, Минздрав России разработал Кон-
цепцию по противодействию потреблению табака, в 
которой ввел термин «электронное средство доставки 
никотина».

Руководитель программ общественного 
здоровья Международной конфедерации 
обществ потребителей Марина Чернова:

- Известно, что в результате принятия нашей 
страной антитабачного закона в 2013 году по-
требление табака снизилось среди взрослого на-
селения с 39 до 30%. Думаю, распространив этот 
закон и на электронные сигареты, мы сможем до-
стичь такого же эффекта.

ЭЛЕКТРОННЫМ 
СИГАРЕТАМ 
ОБЪЯВЛЯЕТСЯ 
ВОЙНА

NB!

ДУШЕВНОБОЛЬНЫХ 
РАСПУСТЯТ 
ПО ДОМАМ?

Вице-премьер Татьяна Голикова 
пообещала распустить по домам до 

половины пациентов психоневро-
логических интернатов (ПНИ).

б й
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Любопытные нюансы закадровой жизни «Ве-
чернего Урганта» поведала участникам фести-
валя «Медиа-волна» сегмент-продюсер про-
граммы Алина Воржева.

- Однажды у нас в го-
стях певица Нюша рас-
сказала о том, кто у нее 
был на дне рождения, и 
показала фотографии. 
А уже на следующий 
день после эфира ста-
ла просить, чтобы мы 
убрали программу с сай-
та Первого канала, так 
как некоторые ее знако-
мые были недовольны 
публичным обнародо-
ванием своих лиц и фа-
милий. Но мы не стали 
этого делать, потому что 
юридически были пра-
вы и подписали с ней все 
необходимые договоры 
до выхода программы в 
эфир. Теперь Нюша ста-
ла осторожнее, осмотри-
тельнее и говорит, что 
в какой-то мере благо-
дарна нам за этот урок, 
- рассказала сотрудница 
«Вечернего Урганта».

Однако наиболее 
сильные впечатления, по 
словам Воржевой, на нее 
произвели голливудский 
небожитель Роберт Де 
Ниро и наш отечествен-
ный теледоктор Елена 
Малышева. 

- Де Ниро к нам на 
программу пришел в 
очень плохом настро-
ении. Никак не шел на 
контакт, на все вопросы 
отвечал «да» или «нет». 
И мы решили, что плохо 
его встретили, угостив 
только чаем. Через год 
или полтора актер вновь 
стал гостем программы. 
Для него заказали виски, 
которое он любит, раз-
ные вкусности. И совсем 
другое дело! В резуль-
тате получилось весьма 
живое и интересное ин-
тервью: как ни странно, 
Де Ниро оказался очень 
веселым и разговорчи-
вым человеком. А вот ве-

дущая программы «Здо-
ровье» Елена Малышева 
- невероятная перфек-
ционистка. Ей многое 
не нравится, и она не 
слишком тактично об 
этом говорит. На записи 
программы Елена Ва-
сильевна довела меня 
до слез! Конечно, при 
ней я держалась, но 
потом ушла в угол 
и плакала. И мы 
договорились, что 
в следующий раз 
с ней работать 
будет мой кол-
лега - молодой 
человек. Потому 
что, как говорят, с 
мужчинами Малы-
шева ведет себя мягче: 
тоже требовательна, но 
не столь придирчива.

А вот перед кем де-
вушке по-настоящему 
стыдно, так это перед 
братьями Меладзе. Ока-
зывается, во время про-
граммы с Валерием и 
Константином произо-
шел настоящий конфуз.

- Пиарщица Меладзе 
написала нам, что братья 
хотят поздравить сво-
его отца с днем рожде-
ния, который был в день 
эфира. Прислала фото. 
И вот они поздравляют: 
трогательно, красиво. 
Но когда снимок пока-
зали, кто-то из братьев 
растерянно произнес: это 
мы не с папой, а с мамой. 
Пришлось срочно искать 
фото с папой и переза-
писывать. Мне потом 
припоминали тот случай 
очень долго. Все, в том 
числе Иван. И мне ни-
когда не было так стыд-
но. В общем, эта история 
- мое главное проклятие 
за шесть с лишним лет 
работы на канале.

Андрей Князев

ФОТО: В. ТАРАКАНОВ

Классик отечественного кино Глеб 
Панфилов снимает фильм по по-
вести Солженицына «Один день 
Ивана Денисовича». В главной 
роли - Филипп Янковский.

- Я испытываю огромную 
радость и гордость от работы 
с таким большим режиссером, 
как Глеб Панфилов, - говорит 
Филипп. - Конечно, работа 
очень тяжелая, само произве-
дение очень тяжелое, условия 
съемок непростые, но тем не 
менее каждую минуту я испы-
тываю ощущение радости за 
то, что мы работаем над этим 
материалом.

Сложностей в работе дей-
ствительно хватает. Одна из 
главных - как добиться исто-
рической достоверности в ла-
герных сценах. Художники 
изучали архивные документы, 
фотографии, воспоминания си-
девших в лагерях. Но...

- Лагеря и поселения были 
все разные, - рассказывает 

художник-постановщик кар-
тины Сергей Овчинников. 
- Было дерево - строили из 
дерева, был камень - строили 
из камня. За основу декора-
ции лагеря мы взяли картину 
«Лагпункт Верхний Дебин. 
Колыма» Николая Гетмана. 
На ней изображен лагерь 
круглой формы, где художник 
работал на добыче золота.

Напомним, в 2006 году на 
телеканале «Россия» вышла 
снятая Панфиловым экраниза-
ция романа «В круге первом», 
сценарий к которой написал 
сам Солженицын. Сериал по-
лучил массу наград - несколь-
ко ТЭФИ, «Нику». Теперь же, 
спустя более чем 10 лет, режис-
сер вновь обратился к прозе 
Солженицына. Но «Один день 

Ивана Денисовича» - не прямая 
экранизация: Панфилов до-
писал историю солдата Ивана 
Шухова, рассказывая больше 
подробностей о том, как имен-
но он воевал, как попал в плен 
и как бежал из него и попал в 
лагерь.

- История в нашем варианте 
не противоречит тому, что на-
писано у Александра Солже-
ницына, а органично связыва-
ется с тем, что написал автор. 
Мне важно сделать живую 
картину о человеке в экстре-
мальных обстоятельствах. О 
человеке, который выживает, 
преодолевая сложности, пре-
вратности жизни, оставаясь 
человеком. Оставаясь достой-
ным человеком.

Ксения Позднякова

Сериал «Мамы чемпио-
нов», который стартовал на 

днях, оценили титулованные 
спортсмены.

Тренеров, чемпионов 
и их мам играют Ирина 
Розанова. Екатерина Вил-
кова, Григорий Верник 
(сын известного актера) и 
многие другие. А вот оце-
нить сериал смогли самые 
настоящие чемпионы: их 
пригласили на просмотр, 
который состоялся до вы-
хода в эфир.

- Знаете, я ехал на пре-
мьеру с настроением: ну 
вот сейчас их всех рас-
критикую, разнесу в пух 
и прах. Но постарался аб-
страгироваться, смотреть 
историю как обычный 
зритель. И мне понрави-
лось, что спортивная тема 
раскрывается не только с 
точки зрения подготовки 
спортсмена и его участия 
в соревнованиях, но и с 
бытовой стороны, кото-
рая обычно остается за 
кадром, - говорит четы-
рехкратный олимпийский 
чемпион по плаванию Вла-
димир Сальников.

- Когда в юном возрас-
те занимаешься спортом, 

кому хочется позвонить и 
рассказать, что очень тяже-
ло? Только маме! - делится 
двукратная олимпийская 
чемпионка Светлана Хор-
кина. - В детстве я трениро-
валась на спортивной базе 
«Озеро Круглое», тогда 
не было гаджетов, но был 
автомат, и каждый ждал 
звонка от мамы. Конечно, 
тренер верил в меня, а я - в 
него, но семья всегда была 
для меня тылом.

- Мамы - это наши дви-
гатели прогресса, наше все. 
Мама ездит на тренировки, 
плачет, болеет, переживает 
больше всех. Для каждого 
спортсмена самое глав-
ное - это поддержка мамы, 
- считает фигуристка и 
сама уже мама Анастасия 
Гребенкина. - Я, например, 
просто ярый фанат своего 
сына Вани, который зани-
мается шахматами. Пом-
ню, на первом шахматном 
турнире меня так трясло! 
И, кстати, тогда он вы-
играл!

Ирина Иванова
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Сам Владимир Влади-
мирович в это тоже не 
верит. «Я совершенно не 
чувствую своего возраста. 
Более того, мне кажется, 
что это какой-то обман. Я 
бегаю стометровку, играю 
три раза в неделю в теннис, 
два раза в неделю хожу в 
фитнес. Время от време-
ни девушки обращают на 
меня внимание. Я полон 
энергии, я летаю туда-сю-
да. Ну не может быть, что 
мне 80!» - говорил он пять 
лет назад.

А что изменилось с тех 
пор? Да ровным счетом ни-
чего. Как и не изменился он 
сам. «Время не щадит ни-
кого... кроме Тома Круза», - 
говорят в Америке. Но они, 
видно, нашего Познера за-
были. Вот уж действительно  
человек вне времени. Или на 
все «Времена»!

...Жизнь Владимира По-
знера настолько закручена, 
а порой и невероятна, что 

лишний раз подтвержда-
ет истину, что именно она, 
жизнь, - самый лучший дра-
матург и ни один сценарист 
ее не переплюнет.

Он родился в Париже от 
матери-француженки и вы-
ходца из России. В три ме-
сяца был увезен в Америку, 
где прожил пять лет. Весной 
1939-го семья снова отпра-
вилась во Францию, а осе-
нью началась Вторая миро-
вая война. Каким-то чудом 
в 1940-м Познеры смогли 
попасть на корабль и снова 

уплыть в Америку. 
Там они прожи-

ли восемь 
лет, пока 
отцу - яро-
му сторон-
нику ком-
мунизма и 
СССР - не 
пришлось 
уехать из 
США времен разгула мак-
картизма. Семья перебра-
лась сначала в советскую 
зону Берлина, а еще спустя 
четыре года - в Москву.

Однако жизнь в СССР 
была далека от представ-
ления Владимира, который 
поначалу разделял взгля-

ды своего отца. Чем боль-
ше проходило времени, тем 
сильнее становилось его 
разочарование. Спустя пять 
лет он решил вернуться в 
Америку, но Познер-стар-
ший, узнав об этом, сказал 
сыну, что сообщит в КГБ и 
добьется его ареста. И это 
так и осталось глубокой тре-
щиной в отношениях отца и 
сына на всю жизнь.

Спустя годы Познер бу-
дет вести на телевидении 
программу с названием 
«Времена», что символично. 
Он прожил разные времена 
в разных странах и разных 
системах. Пережил боль-
шие ожидания и большие 
разочарования. С чем-то 
смирился, а что-то так кате-
горически и не принял. Но 
всегда мечтал о том, чтобы 
политики и простые люди 

н а х о д и л и 
взаимопони-
мание и слы-
шали друг 
друга.

Его те-
л е м о с т ы 
в период 
о к о н ч а н и я 
х о л о д н о й 
войны меж-
ду США и 
СССР вошли 
в историю 
советского 
телевидения. 

Он и сам уже давно леген-
да. Однако люди, которые 
проработали бок о бок с 
Познером немало лет, прак-
тически в один голос назы-
вают его пацаном. Когда 
Владимиру Владимировичу 
было далеко за 70, он про-
ехал более 10 тысяч кило-
метров по всей Америке 
за рулем и любую помощь 
воспринимал как оскор-
бление. Когда ему было за 
80, в Германии на испыта-
тельном полигоне сел за 
руль гоночной машины, 
справиться с которой могут 
только профессиональные 
водители-испытатели, и на-
резал виражи со скоростью 
200 километров в час. А в 
Финляндии устроил гонки 
на машинах на льду.

Он до сих пор играет в 
теннис, ходит в спортзал. 
За неделю может побывать 
в трех странах на разных 
континентах. И всякий раз 
по окончании съемок за ру-
бежом устраивает ужин для 
всех, кто в них участвовал, 
включая местных водите-
лей.

И самое главное - он не 
боится начинать жизнь сна-
чала. Скажем, в третий раз 
Познер женился, когда ему 
было за 70, прожив со вто-
рой женой 37 лет. Что поде-
лать, влюбился!

Максим Неверов

 

Сериал «Годунов» на «Рос-
сии-1» стал предметом дис-
куссии. И то, что историки 
зашумели, указывая на несо-
ответствие каких-то фактов, 
подтверждает масштабность 
постановки - на незначитель-
ную подделку внимания бы 
не обратили.

Я «Годунова» посмотрела 
практически всего и посмо-
трела с удовольствием. Рас-
хождения с реальной исто-
рией - это нормально: фильм 
художественный, авторам 
позволительна некоторая 
свобода в трактовках и ха-
рактеров, и сюжета, и дета-
лей. Странно было бы ждать 
от сериала документальной 
достоверности. Да она и не-
возможна: по очень многим 
вопросам об эпохе Годунова 
у специалистов просто нет 
единого мнения. Зато народ 
вспомнит, как на русском 
троне оказался неродовитый 
Годунов, кто такие Шуйские, 
Романовы, Нагие; почему 
Русь пришла к Смуте. Мо-
жет, увлеченные сюжетом, 
погуглят подробности. Уже 
благо.

Вообще удачные истори-
ческие фильмы - большая 
редкость. Либо замахивают-
ся на глубочайший историзм 
и получается скучно, либо 
так усердно осовременивают 
дела давно минувших дней, 
что в итоге играют сегод-
няшние реалии, но в исто-
рическом декоре. Бывает и 
просто халтура.

К «Годунову» подошли се-
рьезно, и получился хороший 
приключенческий фильм, за 
что его создателям большое 
спасибо. Следить за интрига-
ми вокруг престолонаследия 
интересно, судьбы челове-
ческие волнуют, характеры 
сталкиваются так, что искры 
летят! Взять хотя бы само-
го Бориса и его жену, кото-
рая из строптивой девицы 
превращается в верную со-
ратницу, умную и властную 
сподвижницу. Сергей Мако-
вецкий всегда восхищает, а 
его Иван Грозный просто 
шедевр! Гришка Отрепьев в 
исполнении Евгения Ткачука 
- настоящий безумец, но без 
наигрыша и штампов... Во-
обще, в фильме много актер-
ских удач.

А какие красивые костю-
мы, интерьеры, предметы 
быта! Отличный ответ лю-
бителям порассуждать про 
лапотную Россию, про ее 
дремучесть! Те, кто бывал в 
доме-музее Романовых, ду-
маю, согласятся, что убран-
ство палат было вполне 
царским, заморских гостей 
умели удивить. Так что плюс 
сериала уже в том, что исто-
рия России рассказана с ува-
жением к ней.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

«Годунов»: история 
с приключениями
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Владимир ПОЗНЕР: 
«Я продал душу Воланду»

1 апреля - никому 
не верь. Но то, что 
в этот день Влади-
миру Познеру ис-
полнилось 85 лет, 
отнюдь не шутка. 
Действительно так. 
Хотя поверить в это 
ну очень сложно!

О своем дне рождения
- Я всегда говорю, что родился в День ду-

рака, что вполне мне соответствует. В этот 
день меня постоянно пытаются разыграть, 
но пока что ни разу никому не удавалось - я 
всегда на стреме. Ну а мой лучший розыгрыш 
заключался в том, что я звонил будто бы из 
телефонной компании и говорил: «У нас ава-
рия, поэтому у вас может быть большой раз-
ряд тока. И чтобы этого не случилось, вам не-
обходимо телефонный аппарат немедленно 
положить в таз с водой». Человек, которому я 
звонил, это и сделал, а потом очень обидел-
ся на меня. Розыгрыш - это вообще опасная 
штука. Когда я работал на Гостелерадио, од-
ному моему коллеге позвонили 1 апреля и 
сказали, что его вызывает Лапин, тогда са-
мый большой начальник на ТВ. И он пошел к 
Лапину. Тот на него наорал, выгнал из каби-
нета. Было очень неприятно.

О втором рождении
- Когда 25 лет назад мне сказали, что у 

меня рак, конечно, я впал в уныние. В первый 
момент, когда тебе говорят такие вещи, - это 
шок. То есть, наверное, каждый по-разному 
воспринимает, но о себе могу сказать: это та-
кое ощущение, будто на полном ходу вреза-
ешься в кирпичную стену. В первый момент 
возникает мысль: ну все, приехали. И жалко, 

все-таки еще молодой. По крайней мере, это 
были мои первые мысли. Дальше все зави-
сит от характера. Я настроился на борьбу, 
на то, что буду сопротивляться изо всех сил, 
делать, что необходимо... И, как видите, все 
в порядке.

О возрасте
- Я иногда шучу, что заключил договор с 

Воландом. Но к этому литературному пер-
сонажу я и отношусь неплохо. Если вы чита-
ли «Мастера и Маргариту», то согласитесь, 
что Воланд там выходит очень симпатичной 
фигурой, хотя и сатана. Разумеется, если ты 
по-настоящему верующий человек, тебе это 
не может нравиться. Но я атеист... Да, я до-
вольно пожилой человек. И многие действи-
тельно говорят: «Как это? Не выглядите вы 
на эти годы!» Вот тогда и отвечаю: «Я продал 
душу...» Но если серьезно, это прежде всего 
гены. Вообще, человек в принципе должен 
жить больше ста лет, а мы все делаем для 
того, чтобы этого не было. Я тоже много де-
лаю того, что, собственно, не надо. Я люблю 
выпить. Я долго курил. И еще много чего лю-
блю из несильно полезного. Но у меня есть 
источники радости: это моя жена, мои дети, 
внуки. Мой дом, моя квартира, мои друзья. 
Моя работа, наконец, я ее обожаю. Навер-
ное, и в этом тоже причина...

От первого лица

В свои 85 Познер катается на велосипеде, 
играет в теннис и... вызывает интерес у девушек

С женой Надеждой

Ф
О

ТО
: 

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

PERSONA STARS



21СВЕТСКАЯ ХРОНИКА15(1319) 
3 апреля 2019 года
www.mirnov.ru

Прославленный режиссер Павел Лунгин оказался в 
эпицентре скандала. Причем скандал произошел на самом 

высоком уровне! Члены Совета Федерации обрушились с 
резкой критикой на новый фильм мэтра «Братство» и просят 

Минкультуры не допустить премьеры этой ленты 9 Мая.
Все началось еще в прош-

лом году. Тогда стало извест-
но, что Павел Лунгин снима-
ет картину, приуроченную к 
30-летию вывода советских 
войск из Афганистана. Павел 
Семенович рассказывал, что 
на создание ленты его вдох-
новило знакомство с Нико-
лаем Ковалевым, депутатом 
Госдумы, а в прошлом дирек-
тором ФСБ.

- Карьеру начинал офице-
ром в Афганистане, работал 
в Службе внешней разведки. 
И вот именно его личные 
истории и воспоминания о 
тех временах потянули меня 
за собой, - делился Лунгин. - 
Мне хотелось рассказать о 
героической войне, бессмыс-
ленной гибели молодых лю-
дей, о том, что начинать войну 
легко, а заканчивать ее всегда 
очень сложно, мучительно и 
больно, но делать это необхо-
димо. Фильм посвящен духов-
но-нравственным качествам 
советского солдата...

В феврале этого года со-
стоялся закрытый показ 
картины. На него были при-
глашены и ветераны боевых 
действий. Но об их мнении 
мы узнали совсем недавно. 
После того как состоялся 
еще один закрытый показ, 
уже в марте и уже для более 
широкой публики, в том чис-
ле из Совета Федерации.

- Грабежи караванов, ма-
родерство, драки между со-
бой военных в афганском 
городке на глазах у афганцев, 
что вообще было невозмож-
но! Фактологические неточ-
ности, прямые искажения 
исторических событий по вы-
воду наших войск из Афгани-
стана - вот что легло в основу 
этого фильма, - возмущается 
сенатор, полковник ФСБ в 
запасе Игорь Морозов.

Мы решили узнать мнение 
ветеранов-«афганцев», кото-
рые были приглашены на за-
крытый показ и видели кар-
тину. А оказалось, в их среде 
уже давно кипит негодование.

- Состоялся пленум Мос-
ковского комитета ветеранов 
войны, где были представите-
ли и от других ветеранских 

организаций, и мы, конечно, 
обсуждали этот фильм, - рас-
сказал нам Дмитрий Попов, 
председатель Объединен-
ного совета Московского 
комитета ветеранов войны в 
Афганистане. - Все вырази-
ли единодушное мнение, что 
напишем письмо, в котором 
обозначим свою позицию, а 
позиция наша такова: этот 
фильм нужно запретить. 
Я понимаю, что это очень 
сложно, потому что 150 мил-
лионов бюджетных средств 

на него уже потрачено. Но 
как на этом фильме воспиты-
вать подростков, которые не 
знают, что это была за война, 
зачем она была?.. А если они 
посмотрят этот фильм, где 
войну высветили таким вот 
образом, что они подумают? 
Там ведь даже главного героя 
нет. Точнее, он есть, но это 
некий собирательный образ 
какого-то разбойника, бан-
дита с большой дороги, поте-
рявшего человеческий облик 
и вообще не понимающего, 
зачем он там находится. Я 
считаю, что это чистой воды 
провокация, направленная 
против государства.

Мало того, ветераны-
«афганцы» решили даже, 
что скорее это «умышленная 
провокация, заказанная кем-
то». Ее цель - очернить рос-
сийских воинов-интернацио-
налистов, которые и сегодня 

защищают нашу ро-
дину, так сказать, на 
дальних рубежах...

Интересно, что у 
ветеранов была воз-
можность пообщать-
ся с Павлом Лунги-
ным. Но...

- Что он говорит, 
для меня вообще не 
имеет никакого зна-
чения, - признается 
Дмитрий Попов. - Я 
вижу, что он делает, 
это важнее...

А вот что о результатах 
своей работы говорит сам 
Павел Лунгин:

- Мне хотелось создать до-
стоверную атмосферу, выве-
сти картину из военно-патри-
отического жанра. Для меня 
это антивоенная картина. 
Она говорит о бессмыслен-
ности и жестокости любой 
войны.

Не получилось? Посмо-
трим...

Оксана Химич

Обладательница премии 
«Оскар», прославившаяся 

благодаря исполнению 
ролей королевских особ, 
в Россию приезжает уже 

полвека. Тянет ее сюда зов 
крови...

Голливудской диве нравит-
ся, когда ее называют Еле-
ной Мироновой, признается, 
что всегда гордилась свои-
ми корнями. Несколько лет 
назад, получая почетный 
приз Московского кинофе-
стиваля, актриса пошутила о 
своем русском происхожде-
нии: «Я наполовину русская. 
Всегда говорю, что на ниж-
нюю половину».

- Впервые в Москве я ока-
залась в 1969 году, - рассказа-
ла звезда в нынешний свой 
визит. - В то время я приеха-

ла сюда на гастроли с шек-
спировской труппой, жила в 
какой-то сталинской высот-
ке. И именно тогда стала по-
нимать всю глубину россий-
ской культуры, российской 
души. Например, я помню, 
как самые бедные люди - ба-
бушки (это слово Миррен 
произносит по-русски. - Ред.) 
сидели в первых рядах, а бо-
гачи - сзади. И эти бабушки 
смотрели Шекспира на ан-
глийском с такой эмоцио-
нальной увлеченностью, с 
таким пониманием и с таким 
блеском в глазах, что я стала 
гордиться тем, что и во мне 
течет эта кровь.

Отец Хелен Миррен - Ва-
силий Петрович Миронов 
- родился близ Москвы. Он 
сын дворянина Петра Ми-
ронова, который был воен-
ным инженером и служил в 
Русском правительственном 
комитете в Лондоне, где за-
нимался закупками оружия 
и военного оборудования 
для русской армии. Будучи 
убежденным монархистом, 
Петр Васильевич не принял 
революцию и остался вместе 
с семьей в Великобритании.

Актриса с гордостью го-
ворит, что ее прабабушка 
по отцовской линии - Лидия 
Андреевна Каменская - была 
правнучкой фельдмаршала 
графа Михаила Федотовича 
Каменского. И в Москве Хе-
лен всегда посещает Вагань-
ковское кладбище, где нахо-
дится ее могила.

А недавно один британ-
ский журналист поднял ар-
хивы и нашел членов семьи 
актрисы.

- Когда мой дедушка уехал 
в Англию, в России остались 
шесть его сестер. И теперь я 
обрела родственников в Рос-
сии, чем очень горжусь, - го-
ворит Миррен.

И.П.

Хелен 
Миррен:
«Горжусь 
русскими 

корнями!»

лионов бюджетных средств 

Минкультуры 
о Леониде Агутине:

«Ему дали больше, чем звание народного»
В одном из недавних номеров мы сообщали о проблеме 

Леонида Агутина, которому к юбилею не дали звания 
«Народный артист». Публикация имела определенный 

резонанс. И вот на днях мы получили 
ответ из Минкультуры.

Напомним, певец пуб-

лично признался: он рассчи-

тывал на официальное при-

знание заслуг, думал, что к 

50-летию (июль 2018-го) 

ему присвоят звание народ-

ного, что, в общем, учиты-
вая статус и популярность 
Леонида, было бы вполне 
справедливо. Но вместо 
этого ему вручили орден 
Дружбы.

«Я, честно говоря, был 
немножко ошарашен. По-
чет - спасибо, очень прият-
но. Но по праву я бы хотел 
звание «Народный артист», 
- пожаловался певец.

Мы обратились в Мин-
культуры, чтобы прояснить 
ситуацию. И вот получили 
ответ из ведомства:

- Орден Дружбы - это 
высокая государственная 
награда Российской Феде-
рации, стоящая выше по-
четного звания «Народный 
артист» в государственной 
наградной системе.

То есть получается, Лео-
нид зря расстраивался?

Однако разберемся, по-
чему же все-таки ему не 
дали народного? Дело в том, 
что Агутин подал докумен-
ты слишком рано. Звание 
«Народный артист» могут 
вручить ровно через 10 лет 
после присуждения преды-

дущего звания. В ранге за-
служенного артиста Агутин 
оказался в декабре 2008-го. 
А претендовать на народ-
ного стал летом 2018-го. То 
есть чуть-чуть не выдержал 
установленные законом 
сроки. Раньше на это за-
крывали глаза. Но в послед-
нее время экспертный совет 
Минкультуры по госнагра-
дам строго придерживается 
регламента. И, скорее всего, 
по формальному признаку 
обращение певца и откло-
нили. А взамен вручили еще 
более престижную награду - 
орден Дружбы.

Впрочем, специалисты 
ведомства заявили, что Агу-
тин может претендовать на 
присвоение звания повтор-
но. Но не раньше 2023 года. 
То есть через пять лет.

- Именно такой срок, со-
гласно действующему за-
конодательству, должен 
пройти после награждения 
государственной наградой 
РФ, - сообщили в министер-
стве.

Лидия Мезина

«Этот фильм 
нужно запретить!»

Лунгин 
хотел снять 

антивоенную 
картину
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Он работал в 54 странах, брал интервью у знаменитых 
политиков, освещал события во всех горячих точках. 

Сейчас Роман Бабаян тоже на «боевом посту», ведь такие 
битвы порой случаются в его ток-шоу «Право голоса», 

что иной раз поражаешься умению ведущего не допустить 
кровопролития.

Представить Романа без гал-
стука сейчас непросто. Но еще 
сложнее - где-нибудь в окопе. 
Между тем он и порох нюхал, 
и вообще на своем журналист-
ском веку повидал столько, что 
об этом можно написать увеси-
стый приключенческий том!

- Считаю, что мне как жур-
налисту всегда очень везло, 
- говорит Бабаян. - Я имел воз-
можность наблюдать гранди-
озные исторические события. 
Вот Косово. Сегодня это неза-
висимое государство. А все, что 
привело к его появлению, про-
исходило на моих глазах. Кто-
то знает про Ирак, слышал 
про Саддама Хусейна. А я с 
ним встречался. Кто-то в курсе, 
что несколько лет назад убили 
ливийского лидера Муаммара 
Каддафи. Я записывал с ним 
интервью. А помните Луиса 
Корвалана? Это имя у людей 
нашего поколения буквально 
в подсознании как строчка из 
советской частушки: «Обме-
няли хулигана на Луиса Кор-
валана». Мне и с ним довелось 
разговаривать. И с Пиночетом. 
В общем, спасибо профессии, 
прикоснулся к истории челове-
чества.

Косово и Пиночет
- Как журналист вы при-

возили из горячих точек ре-
портажи. А что дали вам 
эти поездки как человеку?

- Понимание происходяще-
го. Например, благодаря ко-
мандировкам в Югославию (в 
ее состав входила и территория 
нынешнего Косова) я понял, 
что собой представляет хвале-
ная американская демократия. 
Помню, в городе Сува-Река 
проезжаю мимо православно-
го собора, грандиозного совер-
шенно, сербского, и вижу, что 
боевики Армии освобождения 
Косова закладывают под храм 
взрывчатку. Через сто метров 
стоит американский блокпост. 
Я возле него останавливаюсь, 
подхожу к солдатам и говорю: 
«Ребята, видите тот храм? Под 

него взрывчатку закладывают, 
сейчас взорвут». Они даже не 
обратили внимания! Вот тог-
да у меня появилось первое 
подозрение, что с этими миро-
творцами что-то не так. Даль-
ше - больше. Представьте: во-
оруженные до зубов люди на 
нескольких автомобилях спо-
койно проезжают через блок-
посты натовских миротворцев. 
Их никто не останавливает. 
Они доезжают до поля, на ко-
тором работают сербские кре-
стьяне - старик с сыновьями и 
внуками. И всех убивают. Мало 
того, сев на тракторы, начина-
ют ездить по трупам. И все это 
практически на глазах этих ми-
ротворцев!

- Аугусто Пиночет и Луис 
Корвалан. Диктатор Чили 
и генеральный секретарь 
чилийской компартии. Вы 
встречались с обоими. Какое 
впечатление осталось?

- С обоими я встречался в 
Сантьяго. Сначала с Пиноче-
том, в его ставке, а через не-
сколько лет - с Корваланом, 
который был уже на легаль-
ном положении. Во время 
разговора с Пиночетом я все 
время ловил себя на мысли: 
кто сидит передо мной? На вид 
вполне добродушный дедушка. 
Но я не мог отделаться от не-
приязни к нему. Спрашивал, 
жалеет ли он о том, что сделал 
со своей страной в 1970-е, не бо-
ится ли мести со стороны лю-
дей, чьи близкие погибли или 
пострадали тогда? Он ответил, 
что ни о чем не жалеет и ни-
кого не боится, хотя его всегда 
сопровождала машина с охра-
ной... А встреча с Корваланом 
происходила в его небольшом 
доме, помню, во дворе росли 
апельсиновые деревья. Он уго-
щал нас домашним вином, раз-
ливая его из бутылки с наклей-
кой «Водка «Столичная». Его 
жена кормила нас спагетти. И 
Корвалан тоже ни о чем не со-
жалел...

- Вот уже восемь лет вы 
не спецкор, а ведущий про-
граммы. Что интереснее?

- Это два совершенно раз-
ных вида журналистской рабо-
ты. Мне интересно и то и дру-
гое. Что интереснее? Наверное, 
все-таки работа «в поле», как 
мы это называем. Больше 
было драйва. Утром просыпа-
ешься, и у тебя одна-единствен-
ная задача - что-то снять. И не 
просто что-то, нужна очень 
вкусная фактура, интересный 
материал. И когда это выходит 
в эфир, ты получаешь бешеное 
удовлетворение!

Война и жена
- Но в эту профессию вы 

пришли кружным путем - из 
инженеров. Как получилось?

- Я пришел инженером 
в техническую дирекцию 
ВГТРК. Честно отработал 
там два года. Но, увидев про-
цесс изнутри, понял, что мне 
интересно журналистское 
дело. Долго собирался с си-
лами, чтобы прийти к руко-
водству и сказать: дайте мне 
попробовать себя в качестве 
корреспондента! Когда все 
же решился, страшно их этим 
удивил. Но они дали мне та-
кую возможность, назначив 
трехмесячный испытатель-
ный срок. Первая же коман-
дировка у меня была в Таджи-
кистан, где шла гражданская 
война. Все кипело. И я испы-
тал такой азарт!.. Меня часто 
спрашивают, зачем я ездил по 
таким вот странным местам? 
Или как однажды спросил 
меня мой оператор Боря Ага-
пов: «Слушай, почему мы с 
тобой все время едем туда, 
откуда люди убегают?» А от-
вет простой: просто там раз-
ворачивались грандиозные 
события, писалась мировая 
история. На наших глазах!

- Жена знала, в какие ко-
мандировки вы ездите? Или 
она тоже журналист?

- Она режиссер. Знала, ко-
нечно. Мы с Мариной позна-
комились, когда она пришла 
звукооператором ко мне в 
смену. Когда я еще работал ин-
женером, в 1991 году. И моей 
жене не надо было ничего объ-
яснять, потому что она так или 
иначе из нашей системы. Когда 
началась первая чеченская во-
йна, жена у меня была в поло-
жении, по-моему, на седьмом 
месяце. Я ее привез на работу, 
на вечернюю смену. В районе 
21 часа узнаю, что мне нужно 
выдвигаться в Чечню, что вот 
сейчас надо ехать в Жуковский, 

там бортом МЧС лететь до 
Моздока, оттуда на машине до 
Грозного. Я быстренько под-
нялся на шестой этаж, где Ма-
рина сидела за пультом звуко-
режиссера, положил перед ней 
ключи, документы на машину, 
деньги, которые у меня были, 
сказал, чтобы позвонила брату 
и попросила отвезти ее домой, 
потому что женщине в поло-
жении нельзя возвращаться од-
ной, и ушел. (Смеется.) Потом 
я работал в Грозном и несколь-
ко дней не выходил на связь. 
Невозможно было. А когда 
наконец вышел... Помню, по-
звонил по телефону «группы 
городов». Это такое подразде-

ление ВГТРК. На другом кон-
це провода подходил редактор, 
и ты ему объяснял, что будет 
сейчас в материале, какие надо 
давать титры на того или ино-
го человека. Звоню - там взя-
ли трубку. А я весь на нерве 
такой: «Это Бабаян, слушайте 
меня внимательно. Как вас зо-
вут?» - «Это я». Я ору: «У я есть 
имя?!» И опять: «Ром, это я». И 
тут я понимаю, что это жена. 
Оказывается, она, бедная, не-
сколько дней сидела в «группе 
городов» в ожидании, когда же 
я выйду на связь.

Фидель Кастро и Крым
- У вас трое сыновей. 

Старшие уже определились с 
будущими профессиями?

- Старший учится в Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и госслужбы. Спе-
циальность называется «меж-
дународное регионоведение». 
Средний пока в поиске. А млад-
ший еще совсем маленький.

- Есть человек, безогово-
рочно авторитетный для 
вас, к чьему слову прислуши-
ваетесь?

- Я бы не сказал, что есть 
кто-то конкретный. Кумира и 
безусловного авторитета по 
всем вопросам у меня нет.

- Вы со столькими леген-
дарными людьми общались 
с глазу на глаз. А с кем очень 
бы хотели поговорить, но не 
случилось?

- С Фиделем Кастро. Муд-
рый был человек. К сожале-
нию, уже не получится встре-
титься.

- «В поле» иногда выезжа-
ете или ваша епархия теперь 
исключительно телевизион-
ная студия?

- Удается, но очень редко, 
потому что у меня совершенно 
бешеный график. Вырываюсь, 
когда просто не могу оставать-
ся в стороне, понимая, что вот 
там сейчас самое важное. На-
пример, я перекроил свой гра-
фик, чтобы быть в Крыму до и 
во время референдума. Не мог 
там не быть. То, что я наблюдал 
во время крымских событий, 
трудно описать, не хватит слов. 
Я такого не видел ни здесь, в 
Москве, ни где бы то ни было 
еще - такой любви к России и 
такого патриотизма. От людей 
исходила бешеная энергетика, 
и ты этим заражался, просто 
невозможно было оставаться 
спокойным. Вокруг - россий-
ские флаги. Самый большой 
дефицит был там в эти дни 
- российские флаги. Достать 
невозможно. Крымчане сами 
их сшивали из лоскутов бе-
лой, красной и синей материи. 
Сшивали и ходили с этими са-
модельными флагами. Мы все 
это снимали и показывали. Те 
же американцы и европейцы 
прекрасно знают, что было 
именно так и по-другому быть 
не могло. Но им невыгодно 
это признавать... Так что ино-
гда выезжаю. Может, в скором 
времени съезжу в одно место 
на Земле - в какое, не скажу, 
но где, чувствую, будут проис-
ходить важные события. Хочу 
увидеть это своими глазами...

Марина Бойкова

Роман БАБАЯН: 

«На моих 
глазах 

писалась
история»
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Роман прошел все 
горячие точки - детям 
есть что рассказать

С женой Мариной
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В марте и у вдовы, и у 
сына Олега Павловича выш-
ли громкие кинопремьеры. 
Правда, посмотреть на то, как 
мать играет в эротической 
драме Константина Богомо-
лова «Содержанки» Павел 
Табаков не пришел.

- Он вообще блюдет мою 
нравственность и не хотел 
видеть меня обнаженной на 
экране, - улыбается Мари-
на. - Хотя сам часто со мной 
советуется по поводу ролей, 
сценариев. Но я ему говорю 
свое мнение, не навязывая, а 
он делает по-своему.

Зудина признается, что не 
знает, когда ее 23-летний сын 
Паша женится и подарит ей 
внуков.

- Он многое взял от отца, 
ему интересны новые люди, 
поэтому с таким количе-
ством своих девушек меня 
уже перезнакомил, что те-
перь этого не делает, - сме-
ется Марина. - Видимо, по-
нял, что пора остановиться. 
Я ему в шутку говорю, что 
подпишусь на него в соци-
альных сетях и все равно все 
узнаю. Но если серьезно, то 
в интимный мир сына я не 
лезу.

Раскрыла актриса и неко-
торые секреты отношений с 
Олегом Табаковым, с кото-
рым в любви и согласии она 
прожила 23 года.

- Он не любил делать по-
дарки по поводу, не призна-

вал, например, 8 Марта - не 
понимал, что это за празд-
ник такой, - вспоминает Ма-
рина. - И я всегда на него за 
это обижалась. А для моей 
дочери Маруси, которой в 
апреле исполнится 13 лет, 
праздники важны - она пом-
нит про все дни рождения и 
всегда их отмечает.

По словам Зудиной, се-
годня она занимается разбо-
ром вещей и архива Олега 
Табакова из его рабочего 
кабинета в Художественном 
театре.

- В МХТ непременно по-
явится его мемориальная 
гримерная (сейчас там есть 
артистические уборные 
Константина Станиславско-
го и Олега Ефремова. - Ред.), 
- рассказала актриса. - Но 
все это требует большого 
внимания и времени.

Нравится ей и идея по-
ставить Табакову памятник 
в центре Москвы, которую 
озвучил новый худрук «Та-
бакерки» Владимир Маш-
ков.

- Придуманная скульп-
тором Александром Ру-
кавишниковым (автор па-
мятников Достоевскому, 
Никулину и Александру II 
в Москве. - Ред.) компози-
ция совпала с моим личным 
ощущением, с ощущением 
моих детей. Посоветова-
лась с Авангардом Леонтье-
вым, ему нравится, хочу по-
казать еще Жене Миронову, 
- поведала актриса.

Иван Попельнюхов

В этом фильме юная Гоб-
зева сыграла главную роль 
и взволновала обществен-
ность сценой в купальнике!

- Старшие товарищи меня 
за это осуждали, критикова-
ли, особенно негодовал из-
вестный советский режиссер 
Иван Пырьев, который кро-
ме замечательных фильмов 
отличался тяжелым харак-
тером и амурными похож-
дениями. Проводил, так ска-
зать, воспитательную работу, 
- вспоминала инокиня Ольга. 
- Тогда я им дерзила, намекая, 
что завидуют, и никогда не 
жалела, что снялась в этом 
фильме. Но и по прошествии 
лет не жалею, потому что 
жалеть о сделанном не сто-
ит, да и выглядело все очень 
целомудренно, купальник 
был закрытый. Вообще, ни-
когда не стоит жалеть о том, 
что в твоей жизни было, надо 
одновременно жалеть и ра-
доваться тому, чего не было.

Как призналась инокиня, 
лично она радуется тому, что 
вовремя ушла из актерской 
профессии.

- Актерский опыт помог 
мне познать себя, но я очень 
рада, что больше не в кадре. 
Актерская профессия для 
женщины - ужас, а для муж-

чины - ужас в кубе, она дела-
ет его несамостоятельным. 
Актеры зависимы от режис-
сера, от зрителей... Вот, к при-
меру, я смотрю на Максима 
Аверина, который вместе со 

мной недавно был на кино-
фестивале «Амурская осень», 
и сочувствую ему. Он вынуж-
ден всегда улыбаться, потому 
что образ у него такой. Мне 
его очень жаль: Максим дол-
жен быть таким, каким его 
хотят видеть зрители. А он - 
глубокий, серьезный, думаю-
щий актер, а не весельчак. Но 
такой образ приходится под-
держивать. И это расплата за 
интерес к себе народа: платят 
игрой, а порой и собственной 
личностью.

Андрей Князев

Жена нашего легендарного 
Шерлока Холмса Василия 

Ливанова рассказала о том, 
как ей работалось с мужем 

на съемках картины «Медный 
всадник России».

Напомним, 83-летний Ва-
силий Ливанов в качестве 
режиссера снял историче-
ский фильм о скульпторе 
Фальконе, который является 
автором знаменитого «Мед-
ного всадника» в Санкт-
Петербурге. А жена актера 
- заслуженный художник РФ 
Елена Ливанова - стала кон-
сультантом в картине.

- Вообще, мне с мужем 
всегда комфортно. Мы с ним 
давно вместе и скоро отме-
тим золотую свадьбу, - рас-
сказывает Елена Артемьев-
на. - Он - очень творческий 
человек, с ним никогда не 
бывает скучно, и это не пер-
вая наша совместная работа. 
Естественно, на съемках воз-
никали некоторые сложно-
сти. На площадке я должна 
была оставить все личное, 
все, что могло помешать 
работе. В некотором смыс-
ле мне приходилось играть 
роль участника группы и за-
бывать о том, что я - жена. 

Но, конечно, без разногла-
сий не обошлось.

По словам Елены Ливано-
вой, с мужем они спорили в 
основном по поводу костю-
мов главных героев. Скажем, 
Екатерину II на многих пор-
третах и гравюрах изобра-
жали в шапке с темным ме-
хом. А Василий Борисович 
решил, что головной убор 
будет отделан белым, что-
бы сразу чем-то выделить 
императрицу. Или Ливанов 
настоял на том, чтобы князь 
Бецкой встречал Фальконе 
в халате, как на портрете ра-
боты Александра Рослина.

- Мы много обсуждали эту 
деталь, и я ему говорила, что 
халат - достаточно небреж-

ная домашняя одежда, ко-
торую не принято надевать 
в подобных случаях. Но Ва-
силий Борисович объяснил 
выбор костюма: Бецкой с са-
мого начала несколько иро-
нично и негативно настроен 
по отношению к Фальконе 
и поэтому позволяет себе 
появиться в таком виде. Я со-
гласилась с этой позицией. 
Но вообще, крупных споров 
и разногласий не возникало, 
во-первых, потому что эта 
картина - целиком Василия 
Борисовича, а во-вторых, по-
тому что наши взгляды со-
впадают и я, безусловно, при-
знаю его авторитет и талант.

Ирина Иванова

«Мне 33 года и, конечно, 
пора бы уже к этому момен-
ту иметь детей, не говоря уже 
о жене», - сообщал еще не-
давно артист. Оказалось, что 
лукавил, ибо уже тогда со-
стоял в законном браке.

Со своей супругой Екате-
риной Кореневой Панайотов 
познакомился еще около 10 
лет назад. Постепенно они 
стали работать вместе - де-
вушка взяла на себя функции 
и администратора, и директо-
ра, и пресс-секретаря. Саша 
и Катя практически не рас-
стаются, однако исполнителя 

такой расклад не смущает. 
Он шутит, что так даже удоб-
нее, когда все деньги идут в 
одну кассу. А про то, чтобы 
друг другу надоесть, нет даже 
речи - страсть еще не остыла.

- Два года назад мы соче-
тались браком, - улыбается 
Александр. - Сочетались тай-
но, чтобы никто не узнал и 
не «слил» в прессу. Поэтому 
про то, что нас связывают не 
только рабочие, но и личные 
отношения, практически ни-
кто не знал.

Избранница Панайотова 
даже появилась в одном из 
его видеоклипов, но тогда по-
клонники и подумать не мог-
ли, что романтические отно-
шения на экране - не игра. На 
прямой вопрос, когда ждать 
прибавления, певец отшучи-
вается. Мол, пока надо ду-
мать о карьере и о том, как, 
наконец, поехать на «Евро-
видение». А дети подождут.

И.П.

Со дня смерти Олега Табакова минул год. Его 
вдова говорит, что от хандры спасается работой. 
Да и сын Павел не дает скучать: то любовные 
романы, то премьеры...

Марина Зудина: «Сын блюдет 
мою нравственность»

Гобзева
пожалела
Аверина
Известная в прошлом актриса 
Ольга Гобзева, которая 25 лет назад 
ушла из кино в церковь и теперь 
зовется инокиней Ольгой, на одном 
из недавних кинофестивалей 
представила фильм «Анюта».

Панайотов
рассекретил жену
Долгое время о серебряном призере шоу «Голос» 
говорили как о завидном женихе. Но оказалось, 
что он давно и счастливо женат.

Елена Ливанова: «Пришлось забыть,
что я жена»
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од назад ВЦИОМ 
сообщил, что 

каждый третий молодой 
россиянин планирует 
навсегда уехать из стра-
ны, а число эмигрантов 
за последние годы вы-
росло в разы. Социоло-
ги приводят статистику: 
если в 2008 году типич-
ным эмигрантом была 
женщина 35-39 лет со 
средним техническим 
образованием, которая 
чаще всего отправля-
лась на ПМЖ в Герма-
нию, то в 2018 году - это 
молодой мужчина 24-28 
лет с высшим образова-
нием, уезжающий чаще 
всего... в Китай. 

Германия очень долго 
оставалась Меккой для 
российских граждан. В 
2000-2005 годах туда 
уехали порядка 40 тыс. 
человек. Постепенно 
популярность самой 
гостеприимной евро-
пейской державы сни-
жалась. Для сравнения: 
в 2007 году в эту страну 
переехали 6,5 тыс. чело-
век, а в 2017 году - всего 
4,3 тысячи.

Второе место по по-
пулярности в начале 
2000-х занимал Изра-
иль, куда только за пять 
лет переехали 12,8 тыс. 
человек. Третье ме-
сто досталось США - 9 
тыс. человек за тот же 
период. 

Сегодня тройка са-
мых привлекательных 
для эмигрантов стран 
изменилась. Россия-
не предпочитают для 
ПМЖ Китай - 7,6 тыс. 
человек в 2017 году - и 
Южную Корею - 6,8 тыс. 
Котируется даже Индия 
- 4,18 тыс. человек. 

Проблему признали и 
в правительстве. В кон-
це февраля прошлого 
года вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин при-
звал принять меры по 
предотвращению утеч-

ки мозгов. Но 
волновался он все 
больше об оборон-
ной промышленно-
сти.

«Ни в коем случае 
не отдавать те реше-
ния, которые выра-
батываются в нашей 
стране, ученым другого 
мира. Крайне важно, 
чтобы результаты ин-
теллектуальной дея-
тельности оставались в 
стране. У нас это самое 
слабое место», - подчер-
кнул Рогозин, заметив, 
что государство вкла-
дывает огромные день-
ги в подготовку талант-
ливых специалистов, а 
потом не дает возмож-
ности умным, толко-
вым молодым людям 
реализовать себя.

В феврале 2017 года 
премьер Дмитрий Мед-
ведев на Сочинском ин-
вестиционном форуме 
обобщил проблему и 
назвал недопустимым 
«экспорт интеллекта» 
из России.

«Сегодня мы экспор-
тируем нефть, газ и, к 
сожалению, интеллект. 
Но если за первые две 
позиции российский 
бюджет получает день-
ги, то интеллект уходит 
из страны и безвозврат-
но, и бесплатно», - зая-
вил Дмитрий Медведев. 

Россияне 
погнались 
за шансом 
на успех

Житель Санкт-
Петербурга Александр 
Аристов оказался в Та-
иланде не от хорошей 
жизни. Помотавшись 
по Европе, он понял, что 
русских в Старом Свете 
давно уже не ждут. Сна-
чала он ринулся вслед 
за всеми в Германию, но 
там найти достойную 
работу профессиональ-

ному музы-
канту оказа-
лось непросто. 
Все, что могли предло-
жить службы занято-
сти русскому эмигран-
ту, - это убирать снег 
за 1 евро в час. Рядом 
лопатами орудовали 
африканцы. «Для того 
чтобы хорошо здесь 
устроиться, работу надо 
искать еще в России и 
приезжать на готовое 
место. Только тогда 
есть шанс зарабатывать 
больше 3-4 тысяч евро 
в месяц и обеспечивать 
себе достойный уровень 
жизни», - говорит Алек-
сандр. 

Так возникла идея 
рвануть в теплый Таи-
ланд. Наших соотече-
ственников здесь очень 
много. «В Паттайе, на-
пример, есть целый рус-
ский поселок, местное 
русское радио и теле-
видение, даже русская 
школа. Думаю, что ско-
ро будет то же самое и 
на Пхукете, и на Самуи», 
- делится Александр. 

Большинство рус-
ских сдают свою недви-
жимость в Москве или 
Питере. На эти деньги 
здесь можно снять на-
стоящие хоромы. Вот 
недавно сосед Аристова, 
тоже из Питера, пере-

ехал в коттедж недале-
ко от лучшего в городе 
пляжа. На какие день-
ги? Сдает в Северной 
столице доставшуюся 
от бабушки «двушку». 

«Дешевизна - это то, 
что привлекает практи-
чески всех эмигрантов 
из России», - заявляет 
Александр. Из минусов 
здесь только то, что 
работу найти непросто. 
Тайцы не спешат нани-

мать иностранцев, 
поэтому большин-
ство из тех, кто 
обосновался на 
райских остро-
вах, открывает 
собственный 
бизнес или со-
трудничает с 
русскими фир-
мами по интер-

нету. 
«Это созда-

ет здесь особую 
среду. Русскоязычная 
диаспора - в основном 
творческие люди, ко-
торые любят работать 
в гамаке под пальмами. 
Если удается более-ме-

нее себя обеспечивать, 
то это уже считается 
успехом», - утвержда-
ет наш собеседник. Он 
считает, что молодежи, 
нацеленной на профес-
сиональное развитие, 
здесь делать нечего.

Молодым нужен 
Сингапур - к такому 
выводу приходят опыт-
ные русские мигранты. 

Это именно та стра-
на, где придется много 
работать, зато мож-
но добиться немалых 
успехов. Правда, боль-
шинство наших сооте-
чественников вынуж-
дены начинать здесь 
синими воротничками, 
например барменами 
или таксистами. Но эти 
профессии позволяют 
зарабатывать больше 
2,5 тыс. долларов в ме-
сяц. 

«На первых порах 
приходится обитать в 
домах, предоставлен-
ных мигрантам госу-
дарством. Но не надо 
сравнивать их с нашими 
бараками. Внутри они 
идеальны: с паркингом, 
детской площадкой, 
видеокамерами и абсо-
лютной чистотой»,- рас-
сказывает житель Син-
гапура Глеб Любимов. 
Он приехал сюда 10 лет 
назад. Начинал медбра-
том в частной клинике 
для богатых иностран-
цев. Дома, в Саратове, 
этот мужчина имел сте-
пень кандидата меди-
цинских наук. 

Теперь Глеб прихо-
дит на работу в свой 
собственный кабинет и 
имеет репутацию хоро-
шего мануального тера-
певта. Он признает, что 
дался такой успех не-
просто, но здесь, в Азии, 
есть перспектива.

«Если хорошо рабо-
таешь и не ленишься, 
можно рассчитывать на 
отличный заработок и 
карьеру. В России этого 
не было даже близко. 
Там по-прежнему все 
зависит от наличия свя-
зей. Без них хоть убей-
ся, ничего не получит-
ся», - считает Любимов 
и добавляет, что готов 
агитировать каждого 

активного и способного 
россиянина за переезд в 
Сингапур. «У меня зна-
комый квартиру купил. 
Он работает таксистом. 
Я заходил к нему - в его 
доме квартиры больше 
120 кв. м», - продолжает 
рассказ наш собеседник.

В Китае очень вос-
требованы учителя 
английского языка. 

Местные переселенцы 
отмечают, что все орга-
низации хотят получить 
педагога со славянской 
внешностью. Здесь счи-
тается, что именно они - 
носители языка. К тому 
же иметь светловоло-
сого сотрудника про-
сто престижно. По этой 
причине россиянам с 
восточной внешностью 
переехать в Поднебес-
ную в разы сложнее, 
чем славянам, даже в 
том случае, если они бо-
лее образованны. 

В прошлом году 
представители «Аэро-
флота» заявили, что за 
последние 2,5 года из 
России в Китай и Корею 
уехали более 300 опыт-
ных пилотов. В этой 
компании командиры 
экипажей получают до 
650 тыс. рублей в месяц, 
вторые пилоты - боль-
ше 240 тыс. Но в Ки-
тае зарплаты в 2-3 раза 
больше. Остановить 
бегство летного состава 
пока не удалось.

В России 
началась 
идейная 
эмиграция

Почему высокопро-
фессиональные спе-
циалисты уезжают из 
страны? Что ими дви-
жет? Исследователи 
пока только пытаются 
найти ответ. Но уже по-
нятно, что идущая волна 
эмиграции не «колбас-
ная» в чистом виде, но и 
политической ее не на-
зовешь. Эту волну эми-
грации следовало бы 
назвать идейной.

«В основной лейтмо-
тив заложено две про-
блемы: образование, 
которое у нас, к сожа-
лению, деградирует, и 
отсутствие видимых 
перспектив профессио-
нального и социально-
го роста. Я думаю, что 
число думающих и при-
нимающих решение об 
эмиграции в следующие 
годы уменьшаться не 
будет», - говорит док-
тор политических наук 
Юлий Нисневич.

«Надо готовиться к 
тому, что стать своим 
для местных не удастся 
никогда - слишком раз-
ный менталитет. Рабо-
тать придется много. Но 
труд обязательно оку-
пится. Поэтому Азия 
- это отличный регион 
для эмиграции здоровой 
и сильной молодежи», 
- советует владелица 
фирмы по трудоустрой-
ству русскоязычных 
эмигрантов в Бангкоке 
Татьяна Коняева и до-
бавляет, что будущее 
многие россияне видят 
именно в Азии. Вероят-
но, для этого есть осно-
вания.

Наталья Пуртова
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Кстати
Перенаселенность Европы беженцами из Афри-

ки и Ближнего Востока стала еще одной причиной, 
почему россияне предпочитают уезжать в Азию. 
Конфликты между арабами и русскими возникают 
все чаще. Известно, что в Германии первый по-
настоящему серьезный отпор арабским беженцам 
дали именно русские переселенцы. 

Причиной массового погрома стало изнасило-
вание переселенцами 13-летней русской девочки 
Лизы, которое произошло в начале 2016 года в го-
роде Брухзале. Сразу после этого к общежитию, где 
жили арабы, приехали около 120 автомобилей с 3-4 
мужчинами в каждом. Южане пытались оказать со-
противление и стрелять, но их избили бейсбольны-
ми битами и найденными табуретками.

в Азию

Г

Похоже, в России начинается новая 
волна эмиграции. Теперь экспер-

ты говорят, что все чаще россияне 
перебираются не в привычную Евро-

пу, а в незнакомую Азию. Почему 
это происходит и чем эта про-

блема может обернуться для 
экономики страны, разбира-

лась корреспондент «МН».

РОССИЯНЕ ВАЛЯТ
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П о к а 
одни гром-

ко теоре-
тизируют о 

необходимости раз-
вивать внутренний туризм, 

находятся отчаянные головы, 
которые просто берут и ре-
ально что-то делают для его 
развития. В Карелии от слов 
к делу перешел Сергей Гапа-
нович, придумавший создать 
«Долину зайцев». Она навер-
няка станет магнитом и для 
российских, и для зарубежных 
путешественников. Когда ам-
бициозный проект завершит-
ся, в Карелии появится новая 
достопримечательность. Ты-
сяча зайцев на отвесной ска-
ле - такого не увидите больше 
нигде. 

Ушастые против 
вандалов

Скалистый ландшафт - осо-
бая гордость Карелии, но ты-
сячи туристов порой весьма 
своеобразно рассказывают 
о том, что близко познако-
мились с северной природой. 
А поскольку с креативом у 
многих обывателей тугова-
то, древние камни пестрят 
пошлыми надписями типа 
«Маша + Саша = любовь», 
«Здесь был Вася», «Ира - коза». 
Художники от сохи стараются 
залезать повыше, буквы пи-
сать покрупнее и красками 
поярче, смыть которые не в 
силах ни дождь, ни снег.

Многих раздражает такое 
надругательство над перво-
зданной красотой, но мало 
кто решается с этим что-то 
делать. 37-летний владелец 
нескольких петрозаводских 
кофеен и по совместительству 
скульптор-самоучка Сергей 
Гапанович придумал, как разо-
браться с проблемой, а заодно 
создать нечто грандиозное. С 
мая 2018 года он начал очи-
щать от сомнительного на-
родного творчества отвесную 
скалу вдоль дороги, ведущей 
в заповедник Кивач, а освобо-
дившееся пространство «засе-
лять» горельефами зайцев.

- Сначала хотел просто по-
чистить изрисованные скалы, 

которые в таком виде меня 
очень напрягают, - объясня-
ет Сергей. - А когда лет пять 
назад увлекся камнем, поду-
мал: почему бы не сделать на 
скалах еще и скульптурную 
резку, чтобы ни у кого не воз-
никло желания заниматься 
вандализмом? Так и родился 
проект. Но пробивал я его 
года три. Аналогов подобных 
арт-проектов в России нет, и 
все боялись: случись что, кто 
отвечать будет? Только когда 
удалось достучаться до замсе-
кретаря Совета безопасности 
Рашида Нургалиева, который 
учился в Петрозаводске и 
любит наш город, дело сдви-
нулось. Сейчас министерство 
культуры Карелии нас офи-
циально поддерживает. Денег 
мы у него не просим, но зато 
нам и не мешают.

Откуда уши торчат?
Сергей Гапанович - предпри-

ниматель с душой, изрядной 
долей авантюризма и верой в 
то, что чутье его не подведет. 
То он откроет кофейни, в ко-
торые ломится весь Петроза-
водск и приезжие. То подарит 
городу собственноручно вы-
резанный на большом камне 
«петроглиф нового времени» 
с изображениями 
людей, сражающих-
ся с динозаврами. То 
установит возле му-
зея «Кижи» валун с 
выпиленным узором 
отпечатка пальца... 
Теперь вот создает 
наскальную галерею, 
чтобы поселить в ней 
большую семью уша-
стиков. 

- Я хотел более 
мудреное что-то за-
бабахать, какую-то цельную 
картину, но порода скалы 
сложная, в трещинах, да и 
опыта работы с капризным 
«живым камнем» не было, - 
рассказывает художник. - Я 
решил максимально упро-
стить проект, и придумались 
зайцы.

Вопросом, почему зайцы, 
Сергея замучили, и он уже 
развлекается, сочиняя разные 

версии и каждую называя 
правдивой. По одной из них 
6-летний Сережа заблудился 
зимой в лесу, но выжил, пото-
му что его согревали зайцы, 
по другой - он увидел сон, в ко-
тором заяц с крыльями и ро-
гами прокричал: «Сделай нас 
тысячу!»

- Заяц - уникальное живот-
ное. Его можно нарисовать по-
разному: бежит, сидит, прыгает, 
- поясняет Сергей. - А медведь, 
к примеру, - это же прямоу-
гольник с четырьмя лапами 
и больше ничего. Заяц не не-

сет в себе ничего негативного. 
Это понятный всем персонаж 
и вызывает хорошие эмоции. 
Плюс это неагрессивный зве-
рек, к нему мы не испытываем 
негатива.

Самому автору арт-проекта 
нравится объяснение искус-
ствоведа Милы Бузовой, ко-
торая считает, что образ зайца 
появился у Сергея неспроста: 
«Во многих культурах заяц 

как фольклорный персонаж 
был провокатором. Он не 
знает границ, не видит их и 
идет сквозь все ограничения. 
Неосознанный выбор Сергея 
оказался точным отражением 
его самого. Он, как и заяц из 
сказок, не знает нормативных 
и бюрократических ограниче-
ний, легко преодолевает все 
перипетии, которые другого 
остановили бы еще на этапе 
формулировки идеи».

Кто бы что не думал о 
скрытых смыслах «Долины 
зайцев», уникальный проект 
движется вперед. Вместе с ди-
зайнером Виктором Забурда-
евым Сергей разработал 17 за-
ячьих персонажей-шаблонов, 
каждому дал имя и придумал 
историю. К примеру, Лакки 
лечит зверей, зайчиха Лилу-
ай хранит мифы карельского 
леса, Надежда Патрикеевна 
Лапкина возглавляет отдел 
по борьбе с преступностью на 
грядках...

- Вначале резка давалась 
тяжело, - признается кам-
нерез. - Казалось, что скала 
даже слегка сопротивлялась. 
Я с ней разговаривал, слова-
ми ласковыми называл, вся-
кой фигней делился, которую 
никому больше не говорю. 
Сейчас она как будто просит: 
давай больше, быстрее. Пре-
жде, когда скала уже была 
зачищена и подготовлена, на 
создание наскального рисун-
ка я тратил три часа, теперь 
- часа полтора.

На отвесной скале уже 
притаились, бегают и скачут 
почти 400 ушастиков. К концу 
года, обещает идейный вдох-
новитель проекта, на площа-
ди в 1400 квадратных метров 
будет обитать ровно тысяча 
заячьих горельефов размером 
от 20 до 60 сантиметров.

Зайка - моя
Заячья наскальная галерея 

- изначально некоммерческий 
проект, и Сергей денег на него 
не просил. Понадеялся, что 
объект под открытым небом 

поддержат спонсоры и тур-
фирмы, которые все время 
ломают голову, чтобы такого 
этакого показать приезжим.  
Чистить скалу, отбивать с нее 
неустойчивые куски, строить 
6-метровые леса и художе-
ственно орудовать болгаркой 
помогут волонтеры. По край-
не мере, до начала проекта 
добровольно участвовать в 
нем обещали многие, но, как 
только он закрутился, у всех 
нашлись дела поважнее. Тур-
фирмы тоже хитро выжидают, 
когда арт-объект «сдадут в экс-
плуатацию», и помогать не спе-
шат. Сергей за все платил  (и 
продолжает платить) из своего 
кармана, но финансовых воз-
можностей явно не хватает. 

- И вот у моего знакомо-
го Леши Еникеева родилась 
мысль: «Давай найдем зайцам 
владельцев. Сделаем людей 
дарителями, покупателями и 
участниками проекта одно-
временно». А что, думаю, зем-

лю же покупают на 
Луне, хотя к ней ни-
когда не прикоснут-
ся, а зайцы - другое 
дело. Приезжаешь, 
тычешь пальцем - 
это мой. Или можно 
купить зайчика и по-
дарить кому-нибудь. 
На Земле 7 млрд лю-
дей, а зайцев будет 
всего тысяча. Вот и 
считайте, сколько 
процентов землян 
может воспользо-
ваться шансом стать 
обладателем камен-
ной скульптуры.

Сергей рассказал, 
что однажды мужчи-
на купил зайчишку 

сыну и, проезжая мимо, решил 
показать подарок своей маме. 
Она так расчувствовалась, что 
тоже завела своего ушастого, 
попросив вырезать его по-
ближе к зайцу внука. Сказала: 
«Когда меня не станет, я все 
равно буду рядом с ним».

Чтобы завести зайку, надо 
на сайте iloverabbit.ru выбрать 
понравившийся образ, пере-
числить три тысячи рублей и 
стать его владельцем, а заодно 
благотворителем и участни-
ком создания уникального 
арт-объекта. Факт правообла-
дания подкрепляется отправ-
ленным по почте именным 
сертификатом с указанием 
номера зайца, который грави-
руется под ушастым. 

Продажа заек помогла 
собрать порядка 400 тысяч 
рублей. Это крохи по срав-
нению с реальными расхода-
ми. Деньги сразу улетают на 
инструмент, который горная 
порода не щадит, расходные 
материалы, топливо, аренду 
тракторов, экскаваторов... 
Кто-то фыркнет, комменти-
руя продажу заек (проекту, к 
слову, можно помочь любой 
суммой), но Сережа Гапанович 
не Рома Абрамович, а люди по 
большому счету участвуют в 
экологическом проекте, соз-
дающем добрую историю на 
столетия вперед и делающем 
мир красивее и чище. 

Елена Хакимова

Наскальная 
графика 

с заячьими 
ушами

Как превратить расписанную дурацкими надписями 
скалу в уникальный арт-объект, аналогов которому нет 

в мире, придумал житель Петрозаводска. Зачем он отмывает хулиганскую 
публицистику с карельского ландшафта и заселяет его наскальными 

зайцами, узнал корреспондент «МН».

ельную сет в себе ничего негативного

Как найти «Долину зайцев»
В 23 км от Петрозаводска на фе-

деральной трассе Санкт-Петербург - 
Мурманск ищите указатель на Кондо-
погу (30 км) и заповедник Кивач (52 
км). Не пропустите поворот под мост 
на Гирвас. Проехав немного по до-
роге, смотрите направо. Скала рас-
положена вдоль дороги и огорожена 
отбойником, от которого до зайцев 
метров шесть.
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На днях с перевала 
Дятлова вернулась 

экспедиция, в которой 
участвовали сотруд-

ники Свердловской 
прокуратуры. Выводы 

следователей долж-
ны поставить точку в 

бесконечных спорах о 
том, почему погибла 

группа туристов.

Зимой 1959 года в горах 
Северного Урала пропали 
девять туристов, ушедших 
в поход под руководством 
старшекурсника Уральско-
го политехнического инсти-
тута Игоря Дятлова. Через 
месяц спасатели обнаружи-
ли их разрезанную палатку, 
а в полутора километрах от 
нее - пять замерзших тел. В 
мае нашли трупы остальных 
участников похода. Почти все 
туристы оказались разуты и 
полураздеты. У большинства 
экспертиза зафиксировала 
смертельные травмы. 

Итог расследования зву-
чал более чем загадочно. 
«Причиной гибели явилась 
стихийная сила, преодолеть 
которую люди были не в со-
стоянии», - сказано в заклю-
чении. Долгие десятилетия 
эту трагическую историю 
не вспоминали даже мест-
ные жители. Только в по-
следние годы таинствен-
ный поход группы Дятлова 
опять стал будоражить об-
щественное сознание. 

Сегодня самыми обсужда-
емыми остаются три версии 
этой трагедии, каждая из ко-
торых имеет своих сторон-
ников и противников.

Версия 1. Лавина
Первым «лавинную» вер-

сию выдвинул участник 
спасательной экспедиции 
Моисей Аксельрод еще в 
1960-е. Он утверждал, что об 
опасности дятловцев пред-
упреждал местный лесник, с 
которым они разговаривали 
незадолго до гибели. На до-
просе лесник рассказал, что 
несколько раз говорил моло-
дым людям: идти по маршру-
ту опасно, сейчас там минус 

28, штормовой ветер. «Вот 
это для нас первый класс!» 
- радовались туристы. Они 
не скрывали, что хотят по-
тренировать себя в условиях 
экстремальной ночевки. 

Почему они поставили па-
латку под склоном горы, под-
резав тем самым огромный 
пласт снега? «Не факт, что 
лавина была стремительной, 
со снежным облаком, она 
могла быть в форме снежной 
доски, когда прессованный 
верхний слой сдвигается по 
нижележащему, более рыхло-
му», - говорит член последней 
экспедиции доцент кафедры 
криолитологии и гляциологии 
географического факультета 
МГУ Виктор Поповнин.

Подразумевается, что на 
палатку обрушились тонны 
подтаявшего снега. Ребятам 
удалось его разгрести, разре-
зать палатку ножом, чтобы 
вытащить раненых. Холод 
и обжигающий ветер на от-
крытой части горы заставил 
их уйти вниз по склону. Дят-
ловцы остановились в лесу в 
полутора километрах от бро-
шенной палатки. С огромным 
трудом под старым кедром 
разожгли костер. Из мелких 
пихт сделали укрытие и по-
местили туда раненых.

Известно, что Игорь Дят-
лов, Рустем Слободин и Зина 
Колмогорова решили вер-
нуться в палатку за одеждой 
и снаряжением. Больше их 

никто не видел. Экспертиза 
показала, что эти трое по-
гибли от переохлаждения.

У костра остались Юрий 
Дорошенко и Георгий Кри-
вонищенко. Сегодня мно-
гие полагают, что эти двое 
потеряли рассудок, в бес-
памятстве сняли мокрую 
одежду и погибли, пытаясь 
согреться прямо в костре. 

Версия 2. 
Нападение

За последние годы версия 
нападения на группу Дятлова 
обрела фантастические фор-
мы. Кто-то утверждал, что на 
туристов напали американ-
ские террористы, другие уве-
ряли, что речь идет о совет-
ских спецназовцах, которые 
убрали случайных свидете-
лей секретных испытаний. 

А еще под подозрение тог-
да попали местные жители из 
племени манси. Почему имен-
но они? В этих краях все еще 
хорошо помнили, с каким от-
чаяньем боролись против со-
ветской власти северные пле-
мена. «Новая власть на Севере 
не принималась до упора. Пе-
риодически происходили вос-

стания ханты и манси. Другие 
сибирские народы вели парти-
занскую войну в течение деся-
тилетий. У этой войны было 
свое особое название «ман-
далада», - рассказывает экс-
перт по выживанию Виталий 
Алешкин. Возможно, незабы-
тая еще вражда сделала свое 
дело. Известно, что уральская 
милиция не просто допраши-
вала, а буквально пытала ста-

рейшин племени манси, но эти 
люди до последнего отрицали 
причастие соплеменников к 
убийству. В конце концов, в 
1959 году версия нападения у 
следователей отпала. 

С другой стороны, судеб-
но-медицинский эксперт Эду-
ард Туманов не исключает 
криминал. Он напоминает, 
что на трупе Кривонищенко 
обожжена нога снизу вверх, 
сильнее всего пострадала 
ступня, словно человек лез на 
дерево, а его поджигали снизу. 
У Кривонищенко во рту был 
обнаружен кусочек кожи, ко-
торый он откусил с фаланги 
пальца. «Такое впечатление, 
что этот человек нечелове-
ческими усилиями сдерживал 
крик. Если бы он остался жив, 
то проглотил бы кусочек 
кожи или выплюнул ее. Он, 
видимо, сразу получил удар в 
голову, от которого скончал-
ся», - говорит исследователь 
Наталья Варсегова.

Версия 3. Аварийный 
запуск ракеты

Сергей Сагрин 60 лет 
назад был одним из первых 
спасателей, кто пришел на 

место гибели группы. Он 
считает, что туристы могли 
погибнуть при неудачном 
пуске ракеты. Сам Сагрин, 
да и многие другие спасате-
ли своими глазами видели 
странные шары в небе.

«На горизонте появи-
лась маленькая точка, она 
поднималась вверх, по-
степенно края стали раз-
мываться, и точка превра-
тилась в огненный шар», 
- вспоминал он.

Известно, что 2 февра-
ля с полигона Капустин 
Яр была запущена ракета 
Р-5М. Запуск оказался не-
удачным, ракета поменяла 
траекторию. Некоторые 
исследователи считают, 
что именно Р-5М погибла в 
районе группы Дятлова.

«Продукты горения спу-
стились на палатку, люди 
выпрыгивали из нее, пыта-
ясь спастись. Но компонен-
ты ракетного топлива по-
пали в дыхательные пути 
и в кровь. От холода и ток-
сичных газов у них случи-
лось помутнение рассудка, 
именно поэтому люди пы-
тались согреться прямо в 
костре и погибли от холода 
и ожогов», - предполагает 
Сергей Сагрин.

Но и у этой версии не-
мало противников. Они 
утверждают, что огненный 
шар - это сигнальная раке-
та или испытания зенитных 
установок, которые никак 
не могли быть связаны с 
гибелью группы Дятлова. 
Интересно то, что за деся-
тилетия никто из исследо-
вателей не смог получить 
официальные подтверж-
дения этих исторических 
данных, хотя архивы Ми-
нистерства обороны давно 
открыты. Или никто не за-
хотел этого сделать? Поэ-
тому итогов расследования 
Свердловской прокурату-
ры все спорщики ждут с 
особым волнением. Имен-
но вердикт следователей 
должен поставить точку в 
этой загадочной истории.

НОВЫЕ ТАЙНЫ ПЕРЕВАЛА ДЯТЛОВА

Инженер-физик Евгений 
Буянов предполагает, что 
группу Дятлова могла погу-
бить чрезмерная солнечная 
активность.

В своем исследовании 
эксперт опирается на знаме-
нитую работу русского фи-
зика Александра Чижевско-
го «Физические факторы 
исторического процесса». 
Этот ученый еще в начале 
прошлого века утверждал, 
что войны, кризисы и рево-
люции происходили именно 
в самые пиковые по актив-
ности Солнца годы. Звезда 
испускает нерегистрируе-
мое физическими прибора-
ми биоактивное излучение, 
которое, воздействуя на цен-
тральную нервную систему, 

может вызвать массовый 
психоз, побудить к бунту 
или войне. Цикл от одного 
пика активности до другого 
составляет примерно 11-12 
лет.

«Имеется полное осно-
вание признать, что между 
периодической деятельно-
стью Солнца и обществен-
ной деятельностью челове-
чества существует прямое 
соотношение», - писал Чи-
жевский.

Физик Евгений Буянов 
указывает, что на стыке 
1950-1960-х годов в туризме 
наблюдался мощный скачок 
аварийности. В то время в 

горах погибало немало лю-
дей - примерно 50 человек 
в год. Но именно в период 
гибели группы Дятлова чис-
ло погибших увеличилось 
почти вдвое. Буянов видит 
причину массовой гибели 
туристов в аномальных явле-
ниях. «Тогда не была понята 
зависимость аварийности от 
пика солнечной активности. 
Сейчас стало понятно, что 
скачок смертельных случа-
ев был вызван и прохожде-
нием мощнейшего и очень 
длительного пика солнечной 
активности 1957-1959 годов 
- такого не было за все вре-
мя наблюдений за Солнцем 

в течение 400 лет. Этот пик 
вызвал обострение всех при-
родно-климатических и сти-
хийных явлений, в том числе 
он неблагоприятно влиял и 
на поведение людей», - ут-
верждает ученый.

Еще один пик солнечной 
активности пришелся на 
1989 год. Уже через 12 ме-
сяцев статистика показала 
очередной всплеск аварий-
ности в туризме. В 1990 году 
в мире погибли 65 зареги-
стрированных альпинистов 
и 77 туристов.

Именно тогда произо-
шла страшная катастрофа 
у пика Ленина с гибелью 43 

альпинистов. Ледовый об-
вал сошел на лагерь в том 
месте, которое все «близ-
кие» обвалы десятки лет 
обходили стороной. Но на 
пике солнечной активности 
обвал участка ледопада был 
катастрофическим, и смел 
лагерь альпинистов, гово-
рит Евгений Буянов. Он 
считает, что серьезное изу-
чение этой природной ано-
малии позволит уменьшить 
число несчастных случаев в 
туризме и альпинизме. «Это 
будет нечто вроде «прогно-
за штормовой погоды» на 
будущие годы», - поясняет 
физик. Но пока исследова-
тельские и научные органи-
зации подобной темой все-
рьез не занимаются.

ГРУППУ ДЯТЛОВА УБИЛО СОЛНЦЕ?

Колмогорова З.А.
Слободин Р.В.
Дятлов И.А.

Колеватов А.С.
Золотарев С.А.
Тибо-Бриньоль Н.В.

Кедр со сломанными 
ветками на высоту 
4-5 метров

Палатка 
разрезана 
изнутри

Схема расположения тел участников группы Дятлова

Кострище

1500м

75м

Дубинина Л.А.
Кривонищенко Г.А.

Дорошенко Ю.А.

Материал подготовила Наталья Пуртова



27ПСИХОЛОГИЯ15(1319) 
3 апреля 2019 года
www.mirnov.ru

На прием к Еле-
не Лариной пришла 
элегантная пожилая 
женщина. Светлана 
Петровна - педагог, 
преподаватель англий-
ского, долго и успешно 
работала в известном 
столичном вузе. Сей-
час женщине 71 год, 
живет одна - дети и 
внуки выросли, с быв-
шим мужем не общает-
ся. Пациент в таком 
почтенном возрас-
те - редкий случай 
в практике Елены 
Лариной, а вот про-
блема, с которой 
Светлана Петровна 
обратилась к пси-
хологу, довольно 
типична. «Я очень 
беспокоюсь за близ-
ких. Это отравляет 
мою жизнь и жизнь 
моих детей. Они 
раздражаются, когда в 
очередной, сто тысяча 
первый раз я спраши-
ваю у них: «У вас все 
в порядке?!» Я пыта-
юсь себя сдерживать 
и лишний раз не зво-
нить детям, а потом по 
ночам не могу заснуть, 
представляю себе си-
туации одна страшнее 
другой. Я никогда не 
была паникершей, а те-
перь любой неожидан-
ный звонок вызывает 
у меня приступ сердце-
биения. Если дети дол-
го не звонят, я уверена: 
случилось что-то ужас-
ное. Эти непреходящие 
тревоги и страхи скоро 
сведут меня в могилу».

«К сожалению, ги-
пертрофированный 
страх за своих близких 
- одна из самых частых 
эмоций, встречающих-

ся у пожилых людей, 
- рассказывает Елена 
Ларина. - Еще вчера 
они жили активной, на-
сыщенной жизнью, но, 
перешагнув возрастной 
порог или в силу своего 
состояния здоровья, в 
один миг оказываются 
не у дел. Образовав-
шаяся эмоциональная 
пустота постепенно за-
полняется чувствами 

и ощущениями отри-
цательного качества 
- тревогами, страхами, 
тоской, чувством оди-
ночества».

Как же помочь чело-
веку вернуть счастье и 
полноту ощущений?

«Прежде всего, и это 
самое главное, надо до-
нести до пожилого че-
ловека, что ответствен-
ность за его внутреннее 
состояние лежит толь-
ко на нем самом. Да, 
часто внешние обсто-
ятельства не всегда 
стабильны, но только 
сам человек выбирает 
свою реакцию на них. 
Почему с возрастом 
эта реакция скорее от-
рицательная? Пото-
му что любая эмоция 
выбрасывает в кровь 
целый коктейль гор-
монов. Они заставляют 

сердце биться быстрее, 
мышцы сокращаться, 
кровь быстрее течет 
по венам, питая вну-
тренние органы. Для 
организма это допинг. 
А от сильной отрица-
тельной эмоции этот 
допинг можно полу-
чить гораздо быстрее, 
а ощущения будут ярче. 
Вот такая эмоциональ-
но-физиологическая 
ловушка. Если осознать 
причины происходяще-
го, можно попытаться 
перенастроить себя на 
получение гормональ-
ного всплеска более 
«экологичным» спосо-
бом».

Елена Ларина пред-
ложила пациентке 
вспомнить, чем она 

больше всего любила 
заниматься в детстве 
и от чего получала 
наибольшее удоволь-
ствие, что хотела сде-
лать, но так и не по-
лучилось. Светлана 
Петровна вспомни-
ла, что наибольшее 
удовольствие она 
получала, когда отец 
брал ее маленькую с 
собой рано утром на 
рыбалку. Глаза Свет-

ланы Петровны сияли, 
когда она рассказыва-
ла, как волнительно и 
радостно для нее было 
следить за поплавком, 
вытаскивать рыбу, с 
гордостью нести до-
мой улов в красном 
ведерке. Неожиданное 
решение сходить на 
рыбалку моментально 
вытеснило тревогу и 
страх из эмоциональ-
ного плана Светланы 
Петровны. Да, со вре-
менем неприятные уг-
нетающие чувства мо-
гут вернуться, но после 
беседы с психологом 
человек уже знает, как 
себе помочь.

Свои вопросы вы 
можете задать пси-
хологу Елене Лари-
ной по электронной 
почте mcsag@mail.ru.
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СО СТРАХОМ 
ЗА БЛИЗКИХ МОЖНО

            СПРАВИТЬСЯ

Близкие пожилого челове-
ка играют большую роль в 
его жизни и могут помочь 
вспомнить хорошее. Для 
этого им достаточно как 
можно чаще акцентировать 
внимание на положитель-
ных моментах и давать по-
чувствовать, что жизнь че-
ловека прожита не зря.

Мы живем в динамичном мире, который 
требует от нас гибкости и умения ме-
няться и обучаться. О том, как взаи-
модействовать родителю в момент 
выбора профессионального пути с 
ребенком, корреспондент «МН» бесе-
дует с кандидатом психологических 
наук Светланой Симоненко.

Антонина - мама 
14-летней Саши. Жен-
щина из семьи потом-
ственных физиков. 
«Гены - серьезный ар-
гумент, надо продол-
жать традиции семьи, 
Саша будет поступать 
в МФТИ», - говорит 
Антонина. А хочет ли 
Саша идти по этому 
пути? Есть ли у нее спо-
собности к науке? 

- Подобных историй 
в редакцию попадает 
много. Как подрост-
кам и их родителям не 
совершить ошибку при 
выборе пути?

- Вот классическая 
ситуация: мама тащит 
ребенка к «светлому 
будущему». Она уве-
рена, что лучше знает, 
куда надо двигаться, и 
вообще не смотрит на 
ребенка. Вопрос в том, 
насколько хватит у 
мамы сил тащить и что 
сделает ребенок, когда 
контроль ослабнет? Эта 
иллюстрация к тому, как 
зачастую обстоят дела 
в семьях, где родители 
выбирают за детей их 
будущее.

 - Как же должна 
выглядеть правильная 
картинка?

- Мама стоит за спи-
ной ребенка, является 
его опорой. Подросток 
знает, что у него надеж-
ный тыл, но свой путь 

выбирает сам, ис-
пользуя разные 
в о з м о ж н о с т и . 
Даже кажущиеся 
малореалистичны-
ми идеи ребенка мама 
поддерживает, давая 
ему шанс испытать себя. 

- А если ребенок оши-
бется с выбором?

- Найти профессию, 
которая будет прино-
сить и деньги, и радость, 
- трудная задача для 
подростка. Но человек 
должен иметь право на 
ошибку и возможность 
поменять или скоррек-
тировать свое направ-
ление в жизни. А чтобы 
не ошибиться, существу-
ют профориентацион-
ные методики, дающие 
возможность заблаго-
временно определить 
способности ребенка и 
понять, в какой сфере он 
сможет их успешно реа-
лизовать. Например, ме-
тодика LifeWriter адап-
тирована к недолгому в 
силу возраста, но все же 
опыту подростка. Она 
показывает, насколько 
быстро он обрабаты-
вает числовую и вер-
бальную информацию, 
каковы его личностные 
характеристики, получа-
ет он энергию от работы 
в команде или работая в 
одиночку. Обработав 
эту информацию, наша 
методика соотносит 

личностные качества 
и способности ребенка 
с профессиональными 
направлениями, кото-
рые им соответствуют. 
Опросник также по-
казывает, какие черты 
в складе личности пре-
пятствуют успешной 
самореализации и как 
нейтрализовать их воз-
действие.

- Но ведь подростки 
в переходном возрасте 
не всегда доверяют ро-
дителям.

- После тестирования 
мы беседуем с ребенком 
и стараемся понять, как 
он себя воспринимает, к 
чему стремится. Затем 
разговор с родителями 
один на один. Это по-
хоже на обезврежива-
ние страхов о будущем 
ребенка. Многие роди-
тели признаются, что 
тестирование помогло 
подросткам опреде-
литься с профессией, а 
взрослым - построить с 
ними более доверитель-
ные отношения.

- Давайте вернемся 
к истории про девочку 
Сашу. Что вы посове-
туете этой семье?

- Ребенок - самодо-
статочная личность, а 
призвание не переда-
ется на генном уровне. 
Если вы физик, это не 
значит, что ваш спо-
собный ребенок будет 
успешным физиком. 
Вполне возможно, спо-
собности Саши лежат в 
другой плоскости. Вы-
брать ее - задача девоч-
ки, а мудрость родите-
лей - поддержать дочь. 
Нужно задавать ей пра-
вильные вопросы, вни-
мательно слушать отве-
ты и помнить, что часто 
они не столько в словах, 
сколько в поведении ре-
бенка в целом.

КАК ПОМОЧЬ 
РЕБЕНКУ ВЫБРАТЬ 
ПРОФЕССИЮ

Советы родителям
 Ребенок не обязан воплощать ваши мечты или ис-

правлять ваши ошибки. Помогите ему найти свой 
уникальный путь в жизни.

  Предлагайте помощь, не навязывая ее. Никто не лю-
бит, когда его поучают и диктуют, что делать, но остав-
лять наедине с проблемой - тоже плохое решение.

  Школьные оценки - показатель во многом субъек-
тивный. Личность преподавателя, его подход и харак-
тер могут больше влиять на оценки по предмету, чем 
реальные способности ребенка. Они часто проявля-
ются вне учебы.

   Отведите ребенка на тестирование. Професси-
ональные психологические тесты с высокой точно-
стью прогнозируют успешность человека в той или 
иной сфере.

 Прислушивайтесь к тому, что говорит ребенок, что-
бы понять, что ему на самом деле интересно.

Подготовила Елена Хакимова

 СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА
Приход старости далеко не всеми воспри-
нимается нормально. У половины людей 
формируется внутренний протест, кото-
рый  становится благодатной почвой для 
появления различных тревожных состоя-
ний. Психолог-консультант Елена Ларина 
расскажет сегодня, как пожилому челове-
ку избавиться от них.
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Русский черный терьер: 
собака Сталина

Пожалуй, одна из самых «государственных» пород собак - 
это русский черный терьер. Потому что идею выведения 

этой породы высказал лично товарищ Сталин.
Нет, советский 

вождь не имел чет-
вероногого друга 
этой породы. Просто 
Иосиф Виссарионо-
вич поставил перед 
кинологами задачу 
- вывести такую по-
роду собак, которая 
не просто могла бы 
использоваться в 
караульной службе, 
а была бы «морозо-
устойчивой», имела 
бы угрожающую 
внешность и в то же 

время ее можно было 
бы легко дрессировать. 
Правда, работы по вы-
ведению черного те-
рьера увенчались успе-
хом лишь в 1954 году, 
после смерти вождя.

Надо отдать долж-
ное специалистам 
питомника «Красная 
звезда» - собака по-
лучилась физически 
сильной и выносливой, 
в меру злобной и, не-
смотря на свирепость, 
довольно дружелюб-

ной. У нее массивный и 
крепкий костяк, круп-
ная голова и мощная 
мускулатура, а также 
густая двойная чер-
ная шерсть с мягким 
подшерстком. Вес 45-
60 кг, рост 70-75 см.

Селекционный от-
бор производился пу-
тем скрещивания по-
рядка десятка пород, 
основными из которых 
были кавказская ов-
чарка, сенбернар, рот-
вейлер, эрдельтерьер, 
восточноевропейская 
овчарка, немецкий дог 
и некоторые другие 
породы.

Русский черный 
терьер - это поклади-
стая и смышленая со-
бака, которую с удо-
вольствием заводят в 
качестве домашнего 
пса. Однако наравне с 
крепким здоровьем он 
обладает уверенным и 
сильным характером 
со склонностью к до-
минированию. Поэто-
му его стоит заводить 
лишь людям, способ-
ным показать своему 
питомцу, кто в доме хо-
зяин. В то же время не-
обходимо помнить, что 
это очень «работоспо-
собная» собака, кото-
рая привычна к актив-
ному образу жизни.

РУССКИЕ 
СОБАКИ, 
ЗАВОЕВАВШИЕ 
МИР

Подготовила Ирина Жукова

Болонка: 
игрушка 

с горячим 
сердцем

После 1917 года все мелкие 
и декоративные собачки в 

России, как и их высокородные 
хозяева, сразу стали чуждыми 

и невостребованными для 
революционной рабоче-

крестьянской действительности. 
Интерес к ним вернулся только 
после Великой Отечественной 

войны. 
Тогда жизнь стала поти-

хоньку налаживаться, люди 
стали больше зарабатывать, 
и многие соскучились по 
мирной жизни и добрым тра-
дициям.

Так благодаря всеобщим 
пожеланиям и усилиям се-
лекционеров-кинологов в 
конце 1950-х годов появилась 
русская цветная болонка. Эти 
маленькие очаровательные 
существа, словно пушистые 
плюшевые игрушки, очень 
скоро завоевали сердца совет-
ских людей, стали их славны-
ми компаньонами. Ласковые и 
добрые, эти всеобщие любим-
чики обладают в то же время 
горячим и любящим сердцем.

Поэтому русские цветные 
болонки, постоянно демон-
стрирующие щенячью игри-
вость, являются отличными 
друзьями для детей.  В то же 
время собака этой породы 
может стать идеальным «сы-
ночком» для одиноких людей 
или нежным «внучком» для 
престарелых пар.

В соответствии со своим 
названием русская цветная 
болонка имеет густую дву-
слойную шерсть самых раз-
ных расцветок. При этом 
русские цветные болонки не 
линяют, не требуют особого 
ухода и практически не пах-
нут псиной. Как многие ми-
ниатюрные представители 
домашних животных, эти бо-
лонки очень сообразительны 
и интеллектуально одарены, 
они плохо переносят отсут-
ствие хозяев, скучают по ним 
и всегда очень радуются лю-
бому общению.
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Алабаи - лучшие 
пастухи
Одним из наиболее традиционных видов русских 
пород является среднеазиатская овчарка алабай.

Алабаи - одна из 

наиболее древних 

пород собак, в них 

течет кровь пасту-

шьих собак, кото-

рые сопровождали 

разные кочевые 

племена. С давних 

времен этого пса 

активно разводили 

как лучшего по-

мощника при выпа-

се скота.
В СССР селек-

ционная работа с 

алабаем началась в 

30-х годах ХХ века.  

Их планировали 

привлечь к охране 

объектов государ-

ственной важности 

и секретных спец-

объектов. Однако 

помешал очень уж 

трудоемкий про-

цесс дрессировки 

этой овчарки.
Международная 

кинологическая 

федерация призна-

ла породу лишь в 

1993 году.
Алабаи обла-

дают самостоя-

тельным, смелым, 

н е в о з м у т и м ы м 

характером. У них 

устойчивая психи-

ка, им свойственны 

уравновешенность 

и нейтральное по-

ведение по отноше-

нию к другим жи-

вотным.
Алабай бес-

конечно предан 

своему хозяину. И 

вместе с тем его от-

личает стремление 

к лидерству: как 

только он попадает 

в новую семью, то, 

повзрослев, обяза-

тельно попытается 

установить в ней 

свой «табель о ран-

гах». Поэтому со-

баке в самом нача-

ле необходимо без 

агрессии, но твердо 

показать, кто в доме 

хозяин.
Это очень тер-

пеливое живот-

ное. Однако нужно 

помнить, что не 

стоит его чем-либо 

раздражать, а тем 

более злить. Ина-

че он превратится 

в агрессивного и 

страшного зверя.
Считается, что 

алабай - собака 

бойцовской поро-

ды. Но он никогда 

не полезет в драку 

первым. И горе на-

рушителю (будь то 

человек или другая 

собака), который 

посмеет покуситься 

на самого алабая 

или его хозяев.

В мире существует несколько сотен пород собак, 
и мы с гордостью можем заметить: среди них есть 
и «выходцы» из нашей страны. Их ценят и любят 
во всем мире. Сегодня мы расскажем 
о нескольких из них.

внешность и в то же довольно дружелюб у р у

Подготовила Ирина Жукова

бому общению.ви р
ведение по отноше- или его хозяев.

Владельцам этой породы, 
коренным жителям Севера, 
было не до изысков: на про-
тяжении тысяч лет самоед 
помогал им в охоте на оле-
ней, а много позже - управ-
ляться с их многочисленны-
ми стадами.

Существует красивая ле-
генда о том, что представите-
ли нганасан, энцев, ненцев и 
других народов Приполярья в 
свое время приручили белого 
волка, от которого и пошла 
эта порода. С тех пор самоед 
претерпел в своей эволюции 
некоторые изменения, но их 
функции остались прежними. 
Умелые пастухи и охотники, 
самоеды иногда использо-
вались также и как ездовые 
собаки, и как няньки-охран-
ники, присматривая за малы-
шами своих хозяев и охраняя 

их стоянки, пока люди уходи-

ли на промысел.
Примечателен такой слу-

чай, рассказанный одним из 

русских охотников, побывав-

шим в стойбище ненцев. Он 

записал в своем дневнике, 

что, когда семейство олене-

водов отходило ко сну, само-

еды по знаку хозяина забра-

лись в чум и улеглись по его 

периметру таким образом, 

что все щели, имевшиеся 

по кругу этого временного 

строения, оказались закры-

ты пушистыми телами со-

бак. А некоторые члены се-

мейства, в том числе и дети, 

даже использовали само-

едов в виде живых «шерстя-

ных» одеял, уснув в обнимку 

с собаками.
Русский охотник, посе-

тивший стоянку, был весь-

ма удивлен тем фактом, 

что эти четвероногие дру-

зья ненцев сами находили 

себе пищу, охотясь «в сво-

бодное от службы время» 

на мелкую живность, не 

особо надеясь на своих хо-

зяев. Наверное, из-за такой 

особенности собак, пи-
шет он, и произошло 
название породы.

Хотя есть и другая 
версия происхождения 
породы самоед: собаки 
на протяжении несколь-
ких тысячелетий были 
верными спутниками ко-
чевых племен самоедов 
(современных ненцев), 
которых называли так 
в результате их обосо-
бленности и закрытости 
от других народностей. 
Собственно, у них и заро-
дились лайки-самоеды.

Впрочем, времена 
изменились, и сегодня 
люди ни в коем случае 
не сбрасывают с себя 
обязанностей по заботе 
о своих четвероногих пи-
томцах. 

Самоед, который ест сам по себе
Еще одно достижение отечественных кинологов-селекционеров - 
самоедская собака. Специалисты Международной кинологической 
федерации (FCI), официально признав породу в 1959 году, причислили 
ее к группе «Шпицы и примитивные породы собак».
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Осторожно, 
крахмал!

Овсяные каши существен-
но отличаются от прочих 
круп. Дело в том, что с зерен 
риса, проса, гречки и пшени-
цы снимают все оболочки, а 
потом их еще шлифуют, а ча-
сто и дробят. Вместе с оболоч-
ками уходят полезнейшие пи-
щевые волокна. В результате 
дополнительной шлифовки 
теряется масса других полез-
ных биологически активных 
веществ, которые содержатся 
в зародыше зерна. Де-факто 
от зерна остается эндосперм 
или его осколки - так называ-
ют большую часть зерна, ко-
торая содержит практически 
один крахмал. В итоге в таких 
переработанных кашах, ли-
шенных оболочки и зароды-
ша, оказывается очень много 
крахмала и крайне мало ка-
ких-либо полезных веществ.

Из-за особенностей совре-
менного питания мы и так 
потребляем крахмала много 

больше, чем нужно, а 
это не полезно. Ведь 
конечный продукт 
переваривания крах-
мала - сахара. Их из-
быток, во-первых, 
серьезно осложняет 
работу поджелудоч-

ной железы, способ-
ствуя развитию диабета, 

а во-вторых, сахара пре-
вращаются в жир и откла-

дываются под кожей. Из-за 
этого современные диетоло-
ги советуют серьезно огра-
ничить потребление крахма-
листых продуктов, к числу 
которых относятся так люби-
мые у нас каши и картофель. 
Но овсянка - исключение.

Исключительная 
каша

Почему же овсянка яв-
ляется исключением? При-
смотревшись к классиче-
ским хлопьям геркулеса, вы 
увидите, что они не такие 
гладкие, как другие крупы. 
Они нешлифованные. Это 
сплющенные цельные зерна 
овса, с которых сняли толь-
ко самую грубую наружную 
шелуху, а значительная часть 
оболочки самого зерна и за-
родыша осталась. Благодаря 
этому в геркулесе содержит-
ся много полезных веществ, 
а доля крахмала меньше, чем 
в других крупах. Обратите 
внимание, все это мы говорим 
про классический геркулес 
(см. «Это важно»).

Современные быстрые 
овсяные каши тоже все это 
содержат, но отличаются 
от традиционного геркуле-
са предварительной обра-
боткой. Для каш быстрого 
приготовления зерна овса 
измельчают и сплющива-
ют сильнее, чтобы сделать 
их еще более тонкими, - так 
они быстрее готовятся. Но у 
моментальных каш не толь-
ко частицы зерна тоньше. 
Главное в том, что они как бы 
предварительно проварены 
- более глубоко обработаны 

паром. В итоге они более по-
ристые и поэтому еще легче 
впитывают горячую воду и 
становятся готовыми почти 
сразу.

В чем польза, 
брат?

Главными полезными 
компонентами овсянки яв-
ляются не витамины, ми-
нералы и клетчатка (хотя 
и они крайне важны). Экс-
клюзивный и очень полез-
ный компонент овсянки 
- так называемый бета-глю-
кан. Это особый вид пище-
вых волокон, их называют 
растворимыми. Если клет-
чатка (это самое распро-
страненное пищевое во-
локно) не растворяется, то 
бета-глюканы впитывают 
воду и превращаются в вяз-
кую слизеобразную массу. 
Ее главное достоинство 
- способность связывать 

холестерин в пищевари-
тельном тракте. В резуль-
тате он меньше усваивается 
организмом. Эти полезные 
свойства растворимых во-
локон были доказаны в на-
учных исследованиях, про-
веденных по самым строгим 
стандартам.

После такого научно-
го исследования овсяной 
каши в Северной Америке 
официально разрешили на 
упаковках с нею приводить 
следующую «формулу здо-
ровья»: «Содержащиеся в 
овсяной каше растворимые 
пищевые волокна способны 
сократить вероятность раз-
вития болезней сердца, если 
они будут использоваться в 
составе диеты, содержащей 
мало насыщенных жиров и 
холестерина».

Наша специфика
Похожие надписи иногда 

встречаются на упаковках и 
в нашей стране. Но честно 
скажем, они обычно приведе-

ны не столь кор-
ректно, ссылка 
на необходимость 
соблюдать диету 
с ограничением 
вредных жиров 
и холестерина в 
них нам не встре-
тилась. На основе 
наших надписей 
можно предпо-
ложить, что для 
здоровья нужно 
просто есть по-
больше овсянки и 
все вредности она 
свяжет и выведет 
из организма. Это 
не так, есть очень 
много овсянки не 
стоит. Дело в том, 

что крахмала в ней меньше, 
чем в других кашах, но его все 
равно много, и поэтому на ов-
сянке, как и на любой другой 
каше, можно легко разжи-
реть.

Иногда на упаковках с 
овсянкой у нас указывают, 
что она не только снижает 
холестерин, но и делает еще 
много чего: предупреждает 
развитие диабета II типа, 
повышает иммунитет и 
нормализует пищеварение. 
Ученые проводят исследо-
вания по этим направлени-
ям, но если с холестерином 
все доказано, то по другим 
медицинским проблемам 
окончательной ясности еще 
нет.

Естественно, не надо пу-
тать овсяную кашу с лекар-
ством. Она полезна, но толь-
ко в умеренных дозах (см. 
«Нашу справку») и в составе 
правильного сбалансирован-
ного питания.
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- Мы вообще можем 
лишиться таких лекарств, 
их часто называют ко-
пеечными, потому что 
производство их нерента-
бельно, - объясняет док-
тор медицинских наук, 
академик РАН, президент 
Национальной ассоциа-
ции производителей фар-
мацевтической продукции 
и медицинских изделий 
Сергей Колесников. - По-
чему увеличиваются цены 
на них? Растут стоимость 
сырья, оплата труда (рост 
зарплаты) и стоимость 
ресурсов (вода, тепло, 
энергия). Каждый из нас 
чувствует это на своем 
кармане, платя за жилье. 
Но почему-то мы считаем, 
что это не должно отраз-
иться на стоимости това-
ров. Давайте разберемся с 
этими копеечными лекар-
ствами, что значит рост их 
цены на 15%? Например, 
упаковка с 10 таблетками 
валидола стоит 5-10 руб. 
Подорожав на 15%, она 
будет стоить на 1,5 руб. 
больше. Но при этом мы 
почему-то не замечаем, 
что дорогие иностранные 
препараты, подорожав на 
2-5%, становятся дороже 
на 100 и более рублей. Об 
этом почему-то не пишут.

Но мы же, покупая ле-
карства, платим не про-
центы, а деньги. Вы толь-
ко представьте, что из-за 
нерентабельности пере-
станут выпускать активи-
рованный уголь, который 
стоит 5-10 руб., как и ва-
лидол. И тогда придется 
покупать иностранный 
сорбент, который ничуть 
не лучше его, но стоит 
250-350 руб. Я уверен, та-
кая избирательная пода-
ча информации говорит о 
конкурентной борьбе на 
рынке лекарств.

е М б

«Уже несколько месяцев 
подряд дорожают корвалол, 
валидол и другие народные 
препараты. Почти каждый 
месяц цена их увеличивает-
ся на 6-15%. Чем это объяс-
нить?

Инга Оболенская, Томск».

ПОЧЕМУ 
ДОРОЖАЮТ 
КОПЕЕЧНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА?
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НАША СПРАВКА
Сколько каши можно съесть?
Дневная доза пищевых волокон - 3 грамма. 
Обычный пакетик моментальных каш (35 г)
содержит чуть меньше 2 грамм бета-глю-
кана. Так что дневная доза овсянки - это 
полтора пакетика (или 50 г). Еще лучше - 
один пакетик, а остальной бета-глюкан по-
лучить в составе других продуктов, напри-
мер в зерновом хлебе или хлебе грубого 
помола. Неплохо, если в нем будут ячмень 
и овсянка. Есть бета-глюкан в пророщен-
ных зернах пшеницы, отрубях, мюсли и 
даже в пиве. Не забывайте и о пектинах, 
содержащихся во фруктах и ягодах, эти во-
локна тоже снижают холестерин. 
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Овсянка и диабет
Людям с сахарным диабетом 

к овсянке, как и ко всем дру-
гим кашам, нужно относиться 
очень осторожно. Поскольку в 
них много крахмала, они могут 
существенно повышать сахар 
(глюкозу) в крови. Ведь конеч-
ным продуктом переваривания 
крахмала, в какой бы каше он 
ни содержался, являются саха-
ра, так вредные для диабетиков. 
Применительно к моментальным 
кашам, которые достаточно зава-
рить, а не варить, людям с диабе-
том нужно соблюдать еще боль-
шую осторожность. Ведь они не 
только быстрее завариваются, 

но и перевариваются. Это зна-
чит, что сахар из них усваивается 
быстрее и его уровень в крови 
поэтому бывает выше. Лучше от-
давать предпочтение классиче-
скому геркулесу, который нужно 
варить.

У моментальных каш есть еще 
одно слабое место. Они обычно 
содержат очень привлекатель-
ную приманку - ягоды или фрук-
ты. Как правило, это обманка: 
доза их очень невелика, а вкус 
создают не они сами, а арома-
тизаторы, порой синтетические. 
Поэтому старайтесь покупать 
просто овсянку, а замороженные 
ягоды и фрукты можно добавлять 
по вкусу круглый год.

Классический геркулес де-
лают по ГОСТ 3034-75 «Крупа 

овсяная. Технические условия». 
Такой геркулес представляет со-
бой цельные расплющенные хлопья, 
которые готовятся около 20 минут. А 
геркулесы, к названию которых до-
бавлены всякие эпитеты вроде 

«традиционный», «по-русски» и 
т. д., классическим геркуле-

сом не являются, их де-
лают по ТУ. 

ЭТО ВАЖНО

СТАРЫЙ ДОБРЫЙ
  ГЕРКУЛЕС ПОЛЕЗНЕЕ
  НОВЫХ КАШ

Сейчас идет Великий пост, и одним из 
самых популярных блюд является овсянка. 
Многие вместо старого доброго геркулеса 
все чаще выбирают овсяную кашу быстрого 
приготовления. Готовить ее утром, когда то-
ропишься, несравненно удобнее и быстрее. 
Но можно ли считать эту замену равноцен-
ной по пользе?

Подготовил Олег Днепров
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Тогда погибли 852 
человека из 989 пасса-
жиров и членов экипа-
жа, находившихся на 
борту парома. Трагедия 
произошла у финского 
острова Утэ на пути из 
Таллина в Стокгольм 
во время сильного 
шторма. Комиссия, рас-
следовавшая происше-
ствие, установила, что 
судно погибло из-за 
стечения нескольких 
обстоятельств. Пред-
полагается, что паром 
имел конструктивные 
дефекты. В непогоду 
разрушились крепле-
ния транспортного 
люка на борту судна, 

вода хлынула в трюм, и 
в течение получаса ко-
рабль ушел на дно. Пред-
седатель международной 
комиссии, расследовав-
шей инцидент, эстонский 
министр Анди Мейстер 
заявил прессе, что зага-
дочным образом пропала 
пленка, сделанная швед-
скими роботами на капи-
танском мостике. В свою 
очередь, представители 
немецкой верфи, где был 
построен паром, пришли 
к выводу, что о поступле-
нии воды через носовые 
ворота было известно до 
отплытия «Эстонии» и 
выпускать ее из порта ин-
спекторы не имели права. 

Немецкие эксперты не 
исключили возможности 
взрывов на носу парома, 
которые привели к его 
затоплению. 

Плюс ко всему пред-
ставитель таможни в 
2004 году заявил журна-
листам, что на пароме в 
день трагедии перевози-
лась советская военная 
техника. Созванная по 
данному заявлению ко-
миссия это подтвердила. 
Тем не менее, несмотря 
на обилие фактов о не-
случайной гибели паро-
ма, в 2009 году работа 
четвертой, последней, 
комиссии была прекра-
щена. 

Тогда погибли 852

«Эстония»:  дефекты 
конструкции?
Страшная трагедия разыгралась в мирном Балтийском море 28 сентября 1994 года - затонувший паром «Эстония» унес с собой сотни человеческих жизней.

«Британник»:  
мина для плавучего госпиталя

Пассажирский лайнер «Британник», брат-близнец 
погибшего за 4 года до этого «Титаника», повторил его 

судьбу 21 ноября 1916 года. 

После гибели «Титани-
ка» судостроители учли 

все недостатки, при-
ведшие к крушению 
этого судна, при строи-
тельстве «Британника». 
Несколько лет лайнер 

благополучно перевозил 
обеспеченных пассажи-
ров, до тех пор пока не 
началась Первая миро-
вая. Во время боевых дей-
ствий судно использовали 
в качестве госпиталя на 

воде. Увы, война не по-

щадила младшего брата 

«Титаника». Перевозя 

3300 раненых 21 ноября 

2016 года, «Британник» 

подорвался на мине, по-

ставленной немецкой 

подводной лодкой U73 

неподалеку от побере-

жья Греции. Судно зава-

лилось на правый борт и 

ушло под воду. К счастью, 

большинство людей, на-

ходившихся на борту, уда-

лось эвакуировать. По-

гибли 30 человек.
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Шикарное суд-
но, имевшее 13 па-
луб и около 1,5 тыс. 
комфортабельных 
кают, пропороло 
себе днище о риф 
около острова Джи-
льо Тосканского ар-
хипелага. Из 3216 
пассажиров и 1013 
членов экипажа, на-
ходившихся на борту, 
погибли 32 человека. 

Виновником про-
исшествия был при-
знан капитан судна 
Франческо Скетти-
но, который слиш-
ком близко подо-
шел к острову. При 
этом злополучный 
капитан поздно опо-
вестил об инциден-

те береговую охрану. 
Целый час людям 
говорили, что все в 
порядке, в то время 
как лайнер медленно 
тонул. 

Капитана при-
говорили к 16 годам 
тюрьмы, хотя сам он 
настаивал на своей 
невиновности. Он ут-
верждал, что виноват 
рулевой филиппи-
нец, плохо понимав-
ший его команды. На 
вопрос судьи, почему 
корабль оказался 
на 4 мили ближе к 
берегу, чем положе-
но, Скеттино сказал, 
что хотел данным 
маневром попривет-
ствовать бывшего 

капитана судна, жив-
шего на острове. По 
данным ряда СМИ, 
причина была в дру-
гом: лайнер был за-
страхован на гигант-
скую сумму - около 
3 млрд долларов - в 
профессиональной 
ассоциации Standard 
Club. А стоимость 
погибшего судна, вы-
платы компенсаций 
пострадавшим, подъ-
ем и утилизация ко-
рабля не превысили 
2 млрд. Сложно по-
верить, чтобы опыт-
ный морской волк, 
52 раза в год ходив-
ший одним и тем же 
маршрутом, случай-
но напоролся на риф. 
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16 февраля 1986 года напоролся на скалы и затонул 
круизный лайнер «Михаил Лермонтов». 

Советский теплоход, 
построенный в ГДР в 
1972 году, считался од-
ним из самых шикар-
ных лайнеров своего 
времени и использо-
вался исключительно 
на международных 
рейсах. Европейские 
пенсионеры в очередь 
выстраивались, чтобы 
отправиться на нем в 
турне. Причиной тому 
была цена круиза, она 
была существенно 
ниже, чем на иностран-
ных судах аналогично-
го класса. 

Неудивительно, что 
конкуренты крайне 
негативно относились 
к тому, что «Михаил 
Лермонтов», нагло 
демпингуя, отбивает у 
них клиентов. Редкое 
плавание обходилось 
без мелких диверсий со 
стороны конкурентов. 
Впоследствии капитан 
судна Арам Оганов 
рассказывал журнали-
стам, как ему много-
кратно поступали 
угрозы от владельцев 
конкурирующих судов. 

В свое последнее 
плавание теплоход от-
правился 16 февраля 
1986 года из новозе-
ландского порта Пик-
тон. На борту находи-
лись 408 пассажиров 
и 330 членов экипажа. 
Спустя полтора часа 
плавания на капитан-
ском мостике остались 
помощник капитана и 
местный лоцман До-
нальд Джемисон, наня-
тый для прохода вдоль 
побережья Новой Зе-
ландии, славящегося 
своими острыми ска-
лами. 

Почему-то лоцман 
повел судно в опасной 
близости от берега. 
Теплоход заканчивал 
маневр в проливе и 
должен был выйти в 
открытый океан. Не-
ожиданно лоцман дал 
команду повернуть 
руль влево на 10 гра-
дусов. Судно изменило 
курс и вошло в узкий 
пролив между мысом 
Джексон и маяком. 
Спустя четыре мину-
ты лоцман потребовал, 

чтобы рулевой снова 
повернул руль влево 
еще на десять градусов. 
Как только странное 
распоряжение было 
исполнено, «Михаил 
Лермонтов» врезался в 
подводную скалу. Дли-
на пробоины составила 
12 метров. Теплоход на-
чал тонуть. К счастью, 
пассажиров удалось 
спасти. Погиб лишь 
Павел Заглядимов, 
чья вахта находилась в 
рефрижераторном от-
секе, где судно получи-
ло пробоину. 

Недосчитались на 
берегу и злосчастного 
лоцмана. Как выяс-
нила полиция, ново-
зеландец бежал через 
туалет, оборудованный 
двойными дверьми. 
Впоследствии Джеми-
сона арестовали. Всем 
было очевидно: налицо 
преступный умысел. 
Вопрос лишь в том, 
кто его оплатил. Но 
местную полицию это 
почему-то не заинте-
ресовало. Более того, 
спустя несколько лет 
виновник происше-
ствия вернулся к своей 
работе.
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Казалось бы, что мо-
жет произойти с круп-
ным судном в XXI веке? 
Однако, как показала 
практика, подвели как 
раз современные техно-
логии. Когда лайнер по-
пал в шторм, из-за вол-
нений масло перестало 
поступать в двигатели, в 
результате чего произо-
шло их автоматическое 
отключение.

Пока 10-метровые вол-
ны заливали палубу, а по 

салонам и каютам летала 
мебель, пассажиры, чув-
ствуя себя пассажирами 
«Титаника», готовились к 
самому худшему.

Это была, наверное, 
первая в истории мас-
штабная морская авария, 
кадры которой попали в 
прямой эфир. Благодаря 
современной технике кад-
ры хаоса, происходивше-
го на борту корабля, тут 
же появились в социаль-
ных сетях. 

Пассажиров эвакуиро-
вали вертолетами, каждо-
го человека поднимали в 
воздух на тросах, сотряса-
емых порывами шкваль-
ного ветра. Был риск, что 
корабль сорвет с якоря 
и бросит на скалы. Всего 
были эвакуированы 463 
человека, после чего тех-
ники все же смогли запу-
стить три из четырех дви-
гателей и судно дошло до 
ближайшего порта. 

История 
«Титаника» 

может повториться 

Подготовил Дмитрий Соколов

К б

«Михаил 
Лермонтов»: 
жертва 
конкуренции

Viking Sky: 
подвела автоматика
Буквально чудом избежали гибели 
в морской пучине команда и туристы, 
путешествующие на огромном 
морском лайнере Viking Sky. 

Costa Concordia: 
страховка 
или халатность?
Крупнейший из затонувших круизных лайнеров Costa Concordia пошел ко дну в пятницу 13 января 2012 года.

Поздно вечером 23 марта по информационным 

агентствам мира пронеслась новость об аварии 

круизного лайнера Viking Sky у берегов Норвегии. 

Под ударами стихии оказались

 около 1300 пассажиров и членов экипажа. 

Происшествие имело все шансы пополнить 

черный список затонувших круизных кораблей. 

Расскажем о пяти наиболее громких из них.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам следует тщательно 
контролировать финансовые 
потоки. Неделя может быть 
проблематичной для руково-
дителей и бизнесменов. Звезд-
ный совет - проводите больше 
времени в семейном кругу. В 
субботу возможны конфликты 
и необдуманные поступки. Во 
вторник будьте пунктуальны и 
соблюдайте этикет.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Стрельцов в этот период бу-
дет отличать раздражитель-
ность. Сущий пустяк или неле-
пое происшествие могут вы-
звать скандал. Нейтральное 
отношение к происходящему 
поможет защититься от сры-
ва. В четверг обойдитесь без 
советов окружающих. Втор-
ник лучше посвятить встрече 
с друзьями.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5  и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Все дела, начатые в данный 
момент Овнами, закончатся 
особенно удачно. Можно по-
заботиться о своем здоровье, 
посетить сауну, косметический 
салон. К концу недели излиш-
няя эмоциональность помеша-
ет нормальному общению. Во 
вторник будьте аккуратнее с 
незнакомцами.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Cейчас самое время Тельцам 
признаться в своих чувствах. 
Наберитесь смелости и, не от-
кладывая, озвучьте то, что вас 
давно волнует. В любом слу-
чае это пойдет вам только на 
пользу. В четверг не стоит при-
нимать все слишком близко к 
сердцу. В понедельник будьте 
сдержанны, не поддавайтесь 
на провокации.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Раки сейчас должны рассмо-
треть возможность помощи как 
близким, так и просто незнако-
мым людям. В данный момент 
у вас есть все шансы оказать 
поддержку другим и зарядиться 
позитивом. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой. 
Проведите выходные с пользой, 
снимите накопившееся напря-
жение занятиями спортом.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

У Львов это отличное время, 
чтобы изменить взгляд на свой 
образ. Не бойтесь рисковать с 
внешностью, вас с вашей хариз-
мой это никак не испортит. Вы 
обязательно приобретете не-
сколько новых почитателей. Лю-
бые разногласия в четверг будут 
легко урегулированы в нефор-
мальной обстановке. Вторник 
посвятите встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 8  и 9.

У Дев хороший момент, что-
бы строить планы на будущее 
и распределить свой бюд-
жет. Ничто так не порадует 
экономных Дев, как чувство 
стабильности и выгодных пер-
спектив. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
субботу займитесь собой, схо-
дите в парикмахерскую. 

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

В этот период Весам нельзя 
рисковать, поддаваться на 
авантюры и провокации. Если 
есть возможность, следует по-
быть на природе, подышать 
свежим воздухом. В четверг 
вас ждет приятная встреча 
или вы получите долгождан-
ное известие. В понедельник 
возможны финансовые по-
тери.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни -  7 и 9.

В данный момент у Скорпио-
нов могут проявиться скрыт-
ность и подозрительность, а 
также способность обострять 
ситуацию и выяснять отноше-
ния. Не скандальте, держите 
себя в руках. В пятницу вас 
ждет успех на всех фронтах. 
В понедельник возможны фи-
нансовые потери.

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Природный талант и вдохно-
вение Козерогов сейчас могут 
найти отражение не только в их 
хобби, но и на работе. Решение 
практических вопросов вам бу-
дет даваться с легкостью, ваш 
нестандартный подход к делу 
отметят сослуживцы. В четверг 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях. В понедельник не 
спорьте с руководством.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Звезды на этой неделе не со-
ветуют Водолеям вступать в 
спор для продвижения своих 
собственных целей. Не утом-
ляйте себя этим и не наживе-
те слишком много врагов. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой, ограничьте чис-
ло поставленных целей. Вы-
ходные проведите в общении 
с приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 3  и 4.
Неблагоприятные дни - 5  и 7.

Для Рыб наступили дни актив-
ных и решительных действий. 
Для удобства составьте план 
и определите их сроки выпол-
нения, и результат не заставит 
себя долго ждать. В четверг 
не принимайте ответственных 
решений. В субботу займитесь 
своим здоровьем и внешно-
стью, посетите баню.

Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни -  3 и 6.

ПРОГНОЗ

3 апреля соединение Меркурия и Нептуна сдела-
ет интуицию особенно чуткой, слушаем внутрен-
ний голос. 6 апреля полусекстиль Нептуна и 
Солнца окажет гармонизирующее влияние, 
сделает восприятие более тонким. 7 апреля 
- секстиль Меркурия и Сатурна: ничего не пу-
скайте сегодня на волю случая. Каждый шаг 
должен просчитываться. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

3 - 9
АПРЕЛЯ

Бабушка с дедушкой 
очень любили играть в 
прятки. Утром бабушка 
прятала самогон, а если 
дедушка его находил, то 
вечером уже пряталась 
бабушка.

Услышала одну очень 
интересную поговорку: 
«Чем похвалишься, без 
того и останешься!»

Так вот, дорогие мои, 
хвалюсь… своим креди-
том и лишним весом.

- Что вы будете де-
лать, если увидите зе-
леного человечка?

60% - брошу пить! 30% 
- начну пить! 9% - пойду 
на прием к психиатру!

И только маленькая 
девочка сказала: «Нач-
ну переходить дорогу!»

Преподаватель:
- Ваша фамилия?
Студент:
- Иванов. (Улыбает-

ся.)
- Чему вы улыбае-

тесь? - спрашивает про-
фессор.

- Доволен, что хоро-
шо ответил на первый 
вопрос.

 
Мужик пьяный при-

ползает домой с гулян-
ки. Жена встречает его с 
веником в руках. Мужик 
падает на колени и на-
взрыд:

- Настюха, не улетай! 
Это было в последний 
раз!

Жена мужу:
- Станешь меня оби-

жать, пойду на курсы 
«Как стать стервой».

Муж:
- Преподавателем?

- Понимаешь, без нее 
из жизни пропадают все 
краски, все окрашено 
одним серым цветом. 
Не могу я без нее, по-
нимаешь?

- Прекрасно тебя по-
нимаю, тоже вообще не 
могу без зарплаты.

- Ты что, уже заму-
жем?

- Да.
- Ну и как?

- Да как в детстве. 
Допоздна не гуляй. С 
незнакомыми дядень-
ками не разговаривай. 

У мальчика спраши-
вают:

- Кем ты хочешь 
быть?

- Придурком!
- Почему придур-

ком?
- Потому, что все го-

ворят: «Посмотри, ка-
кая крутая машина у 
того придурка!»

 В старину детские 
неврозы лечили ис-
ключительно травами,  
например пучком кра-
пивы по заднице.

Жена сказала: «Да-
вай остановимся у ма-
газина, купим хлеб». 
Короче, еле багажник 
закрыл...

- Я смотрю, вы жиру-
ете! Икра на столе!

- Так ведь баклажан-
ная…

- Так ведь ведро!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верующий, идущий к святым местам. 
7. Антиромантик иначе. 10. Изгородь вокруг селения. 11. Люби-
мая для молодца. 12. Хижина крестьянина. 13. Донской казак-
бунтарь по имени. 15. Прямой наследник. 16. Собачий вокал. 17. 
Воздаяние по заслугам. 18. «Кирпичик» молекулы. 19. Партнер 
Чичикова по игре в шашки. 22. Жук, которого тянет на перегной. 
25. Верх платья. 26. Очерченная целевая аудитория. 29. Харак-
тер не из кротких. 31. Сталлоне – ветеран Вьетнама. 33. Литера-
турный папа Чиполлино. 35. Шифрин среди юмористов. 36. Ин-
дийцы Раджив и Индира. 38. Немецкое название польской реки. 
39. Неделя перед Великим постом. 41. Выжженный лес. 42. Сту-
дия на Воробьевых горах. 44. Космонавтка Терешкова. 47. Тот 
же аналог. 49. Вес классической гири. 50. Черноухая рысь из 
пустынь Туркмении. 53. Картофельный «мундир». 55. Яд, с кото-
рым воюет Минздрав. 56. Сражение с пиратским кораблем. 60. 
Участник боя быков. 61. Уборщик под открытым небом. 62. Верка 
Сердючка по паспорту. 63. Проказница – в зоопарке дразнится. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Государство в Южной Азии. 2. Масса 
снега, низвергающаяся с вершины. 3. Огнеметная начинка. 4. 
«Чайник» для арабики и робусты. 5. Юбка, расклешенная книзу. 
6. Неохватное пространство степи. 7. Набор мелких грузиков. 
8. Рулонная альтернатива паркету. 9. Шаблон для вычерчивания 
букв. 14. Коктейльный кубик. 20. В роли непутевой Бриджет. 21. 
Блюститель на ринге. 23. Пельш из «Несчастного случая». 24. … 
Брегвадзе со своим «Снегопадом». 27. Педагог у карты мира. 28. 
Жизнеописание Христа. 30. Открыл просвечивающие лучи. 32. 
Черно-розовая субкультура. 34. Колючка на одежде туриста. 37. 
«Сухофрукт» с грозди. 40. Еще не ягнившаяся овца. 42. Зодчий 
пирамиды «МММ». 43. Весенняя страда в поле. 45. Герой тра-
гедии Шекспира. 46. Индейцы в подчинении Виннету. 47. Указ 
Средневековья. 48. Княжна – лжевнучка Петра I. 50. Опасность, 
угрожающая альпинисту. 51. Средство передвижения по тундре. 
52. Так звали создателя портрета Моны Лизы. 54. Грязь, кото-
рую из избы не выносят. 57. Бочкина обтяжка. 58. Налоги Орде. 
59. Серый африканский попугай.
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Давление. 7. Обидчик. 10. Диалект. 11. Косогор. 12. Жабо. 13. Никколо. 15. Вид. 
16. Тес. 17. Разница. 18. Арба. 19. Тугодум. 22. Капучино. 25. Ром. 26. Шагинян. 29. Обвес. 31. «Ямаха». 
33. Огарок. 35. Иена. 36. Раунд. 38. Зонд. 39. Альбинос. 41. Тува. 42. Сумятица. 44. Лагутенко. 47. Ли-
берализм. 49. Лия. 50. Петарда. 53. Выплата. 55. Аронова. 56. Поездка. 60. Трусиха. 61. Риелтор. 62. 
Нальчик. 63. Абсцисса.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовник. 2. Вражда. 3. Нагота. 4. Единство. 5. Марк. 6. 
Лего. 7. Откормыш. 8. Дворники. 9. Кардамон. 14. Кио. 20. Герасимов. 21. Демьян. 23. Печать. 24. Инок. 
27. Гвардия. 28. Наручники. 30. Верстак. 32. МАЗ. 34. Ориентир. 37. Дева. 40. «Лада». 42. Сабрина. 
43. Мор. 45. Гит. 46. Олимп. 47. Лямка. 48. Мавританка. 50. Палантин. 51. Алчность. 52. Аквапарк. 54. 
Лаз. 57. Елей. 58. Дитя. 59. Аура.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1318)

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, се-
стра родила долго-
жданного ребенка, 
сын нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, 
воздействует 
на поведение чело-
века на расстоянии 
и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Р
ек
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а
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